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Памятные 
даты

официально

8 декАбря

– День образования россий-
ского казначейства.

– Международный день ху-
дожника.

– В Петербурге по иници-
ативе императора Николая I 
основана Николаевская акаде-
мия Генерального штаба (ны-
не Военная академия Гене-
рального штаба Вооруженных 
сил Российской Федерации) 
(1832 г.).

9 декАбря

– Международный день 
борьбы против коррупции.

– День ведомственной ох-
раны железнодорожного тран-
спорта России.

– Международный день па-
мяти жертв преступления ге-
ноцида.

– Первая постановка оперы 
М. И. Глинки «Руслан и Люд-
мила» (16+) (1842 г.).

10 декАбря

– День прав человека.
– День создания службы 

связи МВД России.
– Всемирный день футбола.
– Вручены первые Нобелев-

ские премии (1901 г.).

11 декАбря

– Международный день гор.
– Международный день 

танго.
– Всемирный день борьбы с 

бронхиальной астмой.
– Петр I учредил Андреев-

ский флаг в качестве офици-
ального флага Российского во-
енного флота (1699 г.).

12 декАбря

– День Конституции Рос-
сийской Федерации.

13 декАбря

– День медведя.
– В Москве в кинотеатре 

«Россия» состоялась премьера 
фильма «Джентльмены удачи» 
(12+) (1971 г.).

14 декАбря

– В Москве на Красной пло-
щади торжественно открыты 
Верхние торговые ряды (тор-
говый комплекс ГУМ) (1893 г.).

ГРАФИК
приема граждан по личным вопросам руководителями мэрии города Магадана на декабрь 2023 года

Дата ФИО, должность руководителя Вопросы
7 декабря Троицкий

Вениамин Юрьевич
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам инвестиций, предпринимательской дея-
тельности, налогов, сборов, транспортного обслужива-
ния, связи, банков, аренды земли и имущества

14 декабря Аверьянов
Олег Владимирович
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам обеспечения общественного порядка, безо- 
пасности и административно-контрольным полномо-
чиям на муниципальном уровне, вопросы призыва в 
вооруженные силы Российской Федерации

20 декабря казетов
Юрий Михайлович
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам культуры, спорта, работы с молодежью, 
защиты прав несовершеннолетних

28 декабря колмогорова
Светлана Леонидовна
заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам образования, организации отдыха, оздо-
ровления, занятости детей и подростков в летний пе-
риод, вопросы отдела ЗАГС

Запись к руководителям мэрии производится по адресу: пл. Горького, д. 1, в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел.: 62-71-54.

дОрОГИе СОТруднИкИ И ВеТерАны ОТрАСЛИ!

От всей души поздравляю вас с Международным днем гражданской авиации. Современный 
мир невозможно представить без воздушного сообщения, особенно в нашем далеком северном 
регионе. С каждым годом пассажиропоток становится больше, расширяется география переле-
тов. И все это благодаря вам, уважаемые работники авиации. Спасибо вам за ваш труд! Искрен-
не желаю еще больших успехов в профессии, благополучия и счастья для вас и ваших близких. 
Пусть будущее всегда видится ярким, а проблемы решаются легко и быстро. Крепкого здоровья 
и ясного неба!

Глава МО «Город Магадан»,
мэр города Магадана Юрий ГрИшАн

Предпраздничные хлопоты
Магадан готовится к Новому году

В областном центре 
стартовала подготовка к 
встрече нового года. В Ма-
гадане и отдаленных райо- 
нах города устанавлива-
ют елочные конструкции. В 
этом году их будет порядка 
десяти. Атмосферу празд-
ника создают световые кон-
соли, светодинамические 

конструкции, световые 
фонтаны. Дополняет празд-
ничную иллюминацию об-
новленная телевышка, ко-
торая уже сияет огнями.

Убранство зеленой краса-
вицы на Магаданской пло-
щади в этом году будет со-
здано игрушками, которые 
смастерили горожане – по-

бедители онлайн-голосова-
ния конкурса «Наряжаем 
елку вместе» (12+).

Традиционная городская 
акция «Магадан зажигает 
новогодние огни» (6+) стар-
тует 8 декабря. Торжест-
венно зажечь огни и закру-
житься в новогоднем хоро-
воде вокруг елки взрослые 
и дети смогут на площа-
ди Космонавтов в 17.00. На 
следующий день, 9 декабря, 
в 16.00 праздник начнется 
в поселке Сокол, в 17.00 – в 
Уптаре, в 18.00 – в микро-
районе Снежный.

Также в декабре состоит-
ся открытие елок в Авто- 
тэке, на Магаданской и Теа-
тральной площадях.

14 декабря в 11.30 на аллее 
«Магаданское время» со-
стоится церемония откры-
тия XVI Международного 
конкурса ледяных скуль-
птур «Магаданский хру-

сталь» (18+). В конкурсе 
примут участие 11 команд 
в номинации «Мастер». Гео- 
графия участников весьма 
разнообразна: свое мастер-
ство представят команды 
из Китая, Карелии, Санкт-
Петербурга, Хабаровска, 
Московской области, Яку-
тии и Магадана. За четыре 
конкурсных дня ледяные 
блоки скульпторы превра-
тят в «Ледяную мозаику» – 
так звучит тема конкур-
са. Награждение участни-
ков и победителей пройдет 
в Центре культуры 19 дека-
бря.

Не упустите возможность 
окунуться в атмосферу но-
вогоднего волшебства. При-
соединяйтесь к новогодним 
праздничным мероприяти-
ям и создайте незабывае-
мые воспоминания на весь 
год!
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что, где, когда

В топе новостей Цифры и 
фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

Подготовлено редакцией «ВМ»

ИА «ЧукОТкА»

Стартовали продажи субси-
дированных билетов между 
кепервеемом и Магаданом.

В пятницу, 1 декабря, ави-
акомпания «ИрАэро» начала 
продажу субсидированных би-
летов на рейсы между Магада-
ном и Кепервеемом. Жителям 
округа билеты обойдутся в 2,5 
раза дешевле, чем другим пас-
сажирам, сообщает ИА «Чукот-
ка». – При перепечатке инфор-
мации с сайта prochukotku.ru 
ссылка на перво-

источник обязательна.
Правительство Чукотского АО 

продлило на 2024 год действие 
субсидии на авиарейсы Мага-
дан – Кепервеем – Магадан. 
До конца года стоимость биле-
тов дотируется из федерально-
го бюджета по постановлению 
№ 1242, и льготные билеты до-
ступны всем пассажирам. С ян-
варя ситуация изменится. «Мы 
оставляем региональную суб-
сидию, но льготные билеты бу-
дут доступны только жителям 
Чукотки – с регистрацией на 
территории округа не менее по-
лугода. Им билет в одну сторо-
ну обойдется в 15 тысяч рублей 
при обычном тарифе в 37 ты-
сяч. Продажи открылись 1 дека-
бря, билеты доступны с января 
по конец марта», – сообщили 
корр. ИА «Чукотка» в окружном 
департаменте промышленной 
политики. В компании «ИрА-
эро» отметили, что рейсы бу-
дут выполняться по понедель-
никам, вторникам и четвергам. 
Количество субсидируемых би-
летов на них не ограничено. В 
стоимость входит провоз руч-
ной клади весом 5 кг и 10 кг ба-
гажа. На маршруте эксплуати-
руется воздушное судно Ан-24, 
рассчитанное на перевозку до 

48 пассажиров. Из Магадана в 
Кепервеем рейс отправляется 
в 11:00, обратный вылет – в 16 
часов. Время в полете – 3 часа. 
Напомним, что ситуация с ави-
асообщением волновала мно-
гих жителей Чукотки, обратив-
шихся на прямую линию губер-
натора округа Владислава Куз-
нецова. Глава региона расска-
зал о формировании комплекс-
ной сети авиамаршрутов, о суб-
сидируемых рейсах и работе 
по открытию новых направле-
ний. – При перепечатке инфор-
мации с сайта prochukotku.ru 
ссылка на первоисточник обя-
зательна.

RT нА руССкОМ

Путин: в Магаданской об-
ласти реализуются крупные 
проекты в добывающей отра-
сли.

Российский лидер Владимир 
Путин поздравил жителей Ма-
гаданской области с 70-летием 
образования региона. Об этом 
пишет РИА Новости.

«Поздравляю вас со знамена-
тельной датой – 70-летием об-
разования Магаданской обла-
сти», – сказал президент.

Он отметил, что в регионе ре-
ализуются крупные проекты в 
добывающей отрасли, АПК, а 
также строятся новые школы, 
больницы, центры культуры 
и спортивно-оздоровительные 
комплексы.

8 ноября Путин поручил ут-
вердить планы соцэкономраз-
вития городов Дальневосточно-
го федерального округа до 2030 
года.

ИА MagadanMedia

более 4 тысяч молодых мага-
данцев участвуют в акции «За 
здоровый образ жизни» (6+).

Акцию подхватили свыше 30 
организаций.

В мэрии Магадана прошло 
очередное заседание Коорди-
национного молодежного со-
вета. В этот раз подвели итоги 
ежегодной городской акции «За 
здоровый образ жизни» (6+), ко-
торая состоялась с 16 октября 
по 30 ноября в областном цен-
тре. Охват составил более 4000 
человек в возрасте от 6 до 35 
лет.

Свыше 30 организаций под-
хватили акцию: школы, цент-
ры дополнительного образова-
ния, учреждения среднего спе-
циального и высшего образова-
ния, некоммерческие организа-
ции, библиотеки и другие.

Было проведено порядка 90 
мероприятий, направленных 
на пропаганду здорового обра-
за жизни и профилактику зара-
жения ВИЧ в молодежной сре-
де: мастер-классы, спортивно-
оздоровительные игры-эстафе-
ты, чемпионаты, видеолекто-
рии, беседы, тематические тре-
нинги, викторины, выставки, 
флешмобы и т.д.

В школах и учреждениях куль-
туры прошли выставки, инте-
рактивные игры, беседы, спор-
тивно-танцевальные програм-
мы, тематические классные ча-
сы. В рамках акции организо-
вали и спортивные состязания: 
открытый чемпионат и первен-
ство города по дзюдо, соревно-
вания по настольному тенни-
су в зачет спартакиады «Спор-
тивная семья» (6+), чемпионат 
и первенство города Магадана 
по спортивной акробатике.

Также активными участника-
ми городской акции стали под-
ведомственные управлению по 
делам молодежи и связям с об-
щественностью мэрии горо-
да учреждения дополнитель-
ного образования: Детско-юно-
шеский центр, военный спор-
тивно-технический центр «По-
двиг» и Социально-педагогиче-
ский центр. Было проведено 25 
мероприятий с общим охватом 
более 1000 человек.

«На протяжении многих лет 
проходит эта акция. Меропри-
ятия видоизменяются, появля-
ются новые активности и спо-
собы привлечения молодежи 
к вопросам здоровья и спор-
та. Мы это приветствуем и вся-
чески поощряем. Однако по-
прежнему наша главная зада-
ча здесь – это популяризация 
здорового образа жизни», – от-
метил председатель КМС Юрий 
Казетов.

70 лет назад Указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР в составе Хаба-
ровского края образованы Сусуман-
ский, Тенькинский и Ягоднинский сель-
ские районы. На следующий день, 3 де-
кабря того же года, они были включены 
в состав образованной Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР Магаданской 
области. 12 января 1965 г. сельские райо- 
ны были преобразованы в районы. В 2015 
г. они были преобразованы в городские 
округа.

55 лет назад в Магадане организована 
областная специализированная детско-
юношеская школа олимпийского резерва 
по лыжным гонкам. Статус школы олим-
пийского резерва присвоен ей в 1970 г. 
Первым директором был Елпанов Анато-
лий Григорьевич. За годы существования 
спортшколы через нее прошло свыше 22 
700 учащихся. Только в группах спортив-
ного совершенствования было более 1 050 
воспитанников.

70 лет со дня образования Магаданской 
области. 3 декабря 1953 г. был подписан 
Указ Президиума Верховного Совета СС-
СР: «Утвердить представление Президиу-
ма Верховного Совета Российской Совет-
ской Федеративной Социалистической Ре-
спублики об образовании в составе РСФСР 
Магаданской области с центром в г. Мага-
дане. В состав Магаданской области вклю-
чить: г. Магадан, Среднеканский, Ольский, 
Северо-Эвенский, Сусуманский, Тенькин-
ский, Ягоднинский районы и Чукотский 
национальный округ, выделив их из со-
става Хабаровского края».

16 медалей привезли магаданские гим-
настки с областного турнира «Волжская 
красавица» (6+). Соревнования по художе-
ственной гимнастике прошли в городе Эн-
гельсе Саратовской области с 27 по 29 ноя-
бря. В этом году в турнире приняли учас-
тие рекордное количество спортсменок – 
около 800 девушек из Саратова, Энгельса, 
Петровска, Маркса, Балаково и Магадана.

90 лет Магаданскому морскому тор-
говому порту. 9 января 1933 г. Э. П. Бер-
зин издал приказ об организации конто-
ры «Строительство порта бухты Нагаева». 
Вскоре все предварительные работы были 
выполнены, и началось возведение подсоб-
ных помещений, расчистка причальной 
площади и постройка первого деревян-
ного причала-ряжа размером 21,12х12,4 м, 
высотой 15,9 м, соединенного с берегом 
дамбой. 6 декабря 1933 г. к еще не достро-
енному причалу пришвартовался пароход 
«Уэлен» – именно эту дату считают офи-
циальным днем рождения порта. Оконча-
тельное строительство первого причала 
было завершено 4 июня 1934 г. Через два 
года порт получил официальный статус.

120 лет со дня рождения Петра Шу-
милова (1903–03.02.1968), геолога, пионе-
ра геологической разведки Колымы, круп-
ного специалиста по разведке россыпных 
месторождений золота, лауреата Государ-
ственной Сталинской премии 1-й степени 
(1946).

https://ria.ru/
https://russian.rt.com/russia/news/1228283-plan-razvitie-dvfo
https://russian.rt.com/russia/news/1228283-plan-razvitie-dvfo
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юбилей

Магаданской области – 70 лет!

Магаданская область – 
один из самых крупных 
по территории и бога-
тых минеральными ре-
сурсами регионов рос-
сийской Федерации – от-
мечает юбилей. 3 декабря 
1953 года Указом Президи-
ума Верховного Совета СС-
СР была образована Мага-
данская область. Тогда в ее 
состав вошли город Мага-
дан, несколько районов и 
Чукотский национальный 
округ.

В краю с суровым клима-
том, чудесной природой и 
сложной, полной трагизма 
историей многое связано с 
золотом. Труднодоступная 
территория Севера привле-
кла к себе особое внимание 
властей с той поры, как ге-
ологоразведочная экспе-
диция под руководством 
Юрия Билибина в 1928 го-
ду вынесла вердикт: «Ко-
лыма может производить в 
четыре раза больше золота, 
чем его добывается по всей 
стране».

Для освоения колымских 
недр (в начале речь шла 
все о том же золоте, а впо-
следствии – и об олове) в 
ноябре 1931 года был со-
здан трест по промышлен-
ному и дорожному стро-
ительству – знаменитый 
Дальстрой. Добычу полез-
ных ископаемых, сооруже-
ние заводов, электростан-
ций, портов и автомобиль-
ных дорог во многом вели 
силами заключенных.

Уже к началу 50-х годов 
на территории было по-
строено 3 морских порта, 
4 тысячи километров авто-
дорог, 1650 километров ли-
нии электропередачи, 141 
промышленное предприя-
тие.

1990-е годы отозвались 
на Колыме таким обвалом 
экономики и оттоком насе-
ления, что с их последстви-
ями в регионе разбирают-

ся до сих пор. Тем не менее 
сегодня в области реализу-
ется ряд серьезных проек-
тов, создающих мощный 
задел на будущее.

На первом ме-
сте, как и прежде, гор-
нодобыча. В 2022 го-
ду Колыма дала стране 
51,43 тонны золо-
та, 745,8 тонн сере-
бра, 0,6 тыс. тонн 
свинца и столько же цинка, 
404,3 тыс. тонн каменного 
угля.

Сейчас многое здесь за-
висит от энергетики. В 
2023 году правительство 
области заключило кон-
цессионное соглашение по 
созданию и использова-
нию объектов по переда-
че и распределению элек-
трической энергии на Ха-
сынский муниципальный 
округ – речь идет о строи-
тельстве ЛЭП и подстанции 
«Талая». Разработана про-
ектно-сметная документа-
ция, получено положитель-
ное заключение государст-
венной экспертизы.

Важность этого проек-
та трудно переоценить. Его 
реализация позволит при-
соединить к централизо-
ванной системе энерго-
снабжения поселок Талая. 
Там уже отстроен совре-
менный санаторный ком-
плекс, есть новая кругло-
годичная теплица, которая 
снабжает свежими овоща-
ми Магадан, но из-за про-
блем с электроснабжени-
ем все эти объекты не мо-
гут работать в полную си-
лу. Зампред правительст-
ва РФ – полпред президен-
та РФ в ДФО Юрий Трутнев 
поручил Минвостокразви-
тия и Минэнерго России, 
ПАО «РусГидро» совмест-
но с регионом проработать 
возможность финансиро-
вания строительства.

Обновляется транс-
портная инфраструк-

тура – продолжают-
ся работы на новом аэ-
ровокзальном комплек-
се международного аэро- 
порта Магадан «Сокол». 
Терминал аэропорта будет 
оснащен двумя телескопи-
ческими трапами и авто-
матической системой об-
работки багажа. Предусмо-
трено строительство при-
вокзальной площади, рас-
пределительной электри-
ческой подстанции 10кВ, 
очистных сооружений и 
других вспомогательных 
объектов. «Сокол» – аэро-
порт федерального значе-
ния, он обеспечивает регу-
лярное авиасообщение Ма-
гаданской области с аэро-
портами Дальнего Востока, 
Сибири и Москвы. Для свя-
зи жителей Колымы с реги-
онами России это безаль-
тернативный вариант.

70% населения области 
сосредоточено в Магада-
не. Сегодня город соби-
рается реализовать стан-
дарт комплексного разви-
тия на отдельной террито-
рии. Этой цели служит ма-
стер-план Магадана, в раз-
работке которого участво-
вали эксперты ФАНУ «Вос-
токгосплан».

«Предстоит многое сде-
лать, чтобы у колымчан 
было позитивное ощуще-
ние от жизни, что предпо-
лагает хорошее развитие 
социальной сферы. Важ-
нейшим вызовом для се-
верных территорий являет-
ся преодоление синдрома 
«отложенной жизни». Что-
бы не было ощущения вах-
тового города, нужно стро-
ить жилье проективное, с 
возможностью обновления 
«метров» в комфорт-клас-
се, синхронизировать раз-
витие общественных про-
странств, сервисов для гра-
ждан, транспортной систе-
мы с приоритетными це-
лями развития террито-

рии, решить застарелые 
инфраструктурные про-
блемы», – говорит дирек-
тор ФАну «Востокгос- 
план» Михаил кузнецов.

По словам Михаила Куз-
нецова, приоритетное для 
Магадана направление – 
расширение и укрепление 
«морского фасада», глав-
ной прогулочной и рекре-
ационной зоны, одновре-
менно с приведением в по-
рядок гавани и рыбного 
рынка. Важнейшим фоку-
сом внимания становится 
сфера образования, так как 
образовательная эмигра-
ция – ключевой вызов для 
многих северных городов.

«Я уверен, что мастер-
план, поддержанный жи-
телями и бизнесом, может 
стать магнитом и мульти-
пликатором экономическо-
го развития», – подчерки-
вает директор ФАНУ «Вос-
токгосплан».

ЧеМ ОЗнАМенОВАЛСя 
дЛя МАГАдАнСкОй 
ОбЛАСТИ 2023 ГОд

«В 2023 году на Колыме 
запущено несколько важ-
ных объектов, в том числе 
производственных. На руд-
нике Тэутэджак заработала 
золотоизвлекательная фа-
брика, создано 300 рабочих 
мест. В Магадане открыли 
завод «Омега-си» по пере-
работке рыбного жира. Вы-
пускаемый препарат уни-
кален высокой концентра-
цией Омега-3 и очень хо-
рошо усваивается. Недав-
но открыл двери спортком-
плекс «Президентский», са-
мый крупный спортобъект 
на Колыме, его площадь 
19 тыс. кв. м. Наполняе-
мость комплекса – 670 
зрителей. Хорошо срабо-
тали в нынешнем году на-
ши рыбаки, установив ре-
корд по вылову лосося. Он 
побил все предыдущие по-
казатели с начала XXI ве-
ка. Выловили почти 15 тыс. 
тонн красной рыбы, из них 
больше всего горбуши – 13 
тыс. тонн. Кстати, в 2023 
году рыбацкий флот мага-

данцев пополнили «Омо-
лон» и «Кедон» – новые су-
да-краболовы, построен-
ные для Колымы в Хаба-
ровске в рамках госпро-
граммы «Квоты под киль». 
Они названы в честь двух 
рек в Магаданской обла-
сти», – Сергей носов, гу-
бернатор Магаданской 
области.

«Сейчас мы заверша-
ем очередной финансовый 
год. И уже доходы област-
ного бюджета достигли 58,1 
млрд руб. Это историче-
ский максимум для нашей 
территории! Для сравне-
ния: доходная часть бюд-
жета три года назад со-
ставляла 51,7 млрд руб. И 
есть все основания рассчи-
тывать, что тенденция к 
дальнейшему увеличению 
сохранится в предстоящем 
2024 году. При этом важ-
но, что растет собствен-
ная налогооблагаемая ба-
за: на первое место выхо-
дит налог на прибыль ор-
ганизаций. В целом реги-
он в лидерах в стране по 
темпу роста инвестиций 
на душу населения. Растут 
реальные денежные дохо-
ды – увеличение за три го-
да составило порядка 10%, 
а также средние показа-
тели заработной платы по 
региону – они достигли 
уже 127,5 тыс. руб. Прирост 
средней зарплаты за пять 
лет составил почти 42%. Де-
лаем все возможное, чтобы 
лидерство сохранить», – 
Сергей Абрамов, предсе-
датель Магаданской об-
ластной думы.

Мы ТуТ жИВеМ!

Мурат Галоев, генераль-
ный директор АО «Мага-
данский механический 
завод»: «В 1977 году после 
службы в армии я приехал 
в Магадан к сестре и остал-
ся в этом городе. Устроил-
ся в Магаданский механи-
ческий завод, с того време-
ни и работаю здесь. Мож-
но сказать, что завод – это 
мой родной дом. Магадан 
мне нравится. Я не плани-
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рую, если честно, куда-то 
уезжать. Дорожу предпри-
ятием, в котором столько 
лет работаю. Желаю горо-
ду, чтобы он и дальше рос, 
работал, желаю ему благо-
получия и здоровья. Люди 
должны жить в нормаль-
ных условиях. И не толь-
ко в городе, но и в Сусума-
не, Омсукчане, Ягодном, Та-
лой, Палатке, в других насе-
ленных пунктах. И в селах, 
где издавна живут предста-
вители коренных народов. 
Что же касается рабочих по-
селков на Колымской трас-
се, их стало сегодня значи-
тельно меньше. Содержать 
их, конечно, дорого, но это 
должны делать промышлен-
ные артели. И тут надо под-
ходить с умом. Например, 
поселок, в котором осталось 
10 семей, обслуживать невы-
годно, и неправильно тра-
тить на это большие деньги, 
надо решать проблему с пе-
реселением людей, создать 
условия для этого. Колыма 
должна жить, и жить хоро-
шо. Другого не дано».

наталья Мифтахутдино-
ва, редактор газеты «Ве-
черний Магадан»: «Мой от-
ец как-то сказал: «Я никог-
да не покину Север». И я его 
понимаю. Я тоже никогда не 
покину Север. У меня никог-
да не было стремления сбе-
жать на юг или в централь-
ные регионы России. Очень 
много знакомых уехали. И 
одна из основных причин – 
суровый климат. Мне часто 
говорят: «В Магадане холод-
но». Я  отвечаю, что у меня 
есть две шубы и теплый пу-
ховик. Холодно? Шапки, ва-
ленки в помощь! Но я тот 
счастливый человек, кото-
рый может позволить себе 
жить в городе и в любой мо-
мент сесть в машину, через 
5-10 минут оказаться на бе-
регу моря. У кого нет маши-
ны, тот пешком может спо-
койно дойти до пляжа и по-
гулять по берегу, насла-
диться природой. Для отды-
ха это самый лучший реги-
он, я уверена.

Сколько приезжало к нам 
иностранцев, сколько людей 
из Москвы – и очень многие 
отмечали именно этот факт. 
После тяжелого рабочего дня 
мы с мужем часто отправ-
ляемся на море просто вы-
пить кофе. Это так здорово, я 
счастлива. И еще папа всегда 
говорил, что на Севере осо-
бые люди. Но здесь я с ним 
готова все-таки поспорить. 
Люди – они везде одинако-
вые. Есть хорошие и плохие. 
Говорят, что у нас более от-
зывчивые, что вы приеде-
те в Магадан и вас от аэро-
порта начнут на руках но-
сить. Вряд ли. Я таких же по-
трясающих людей встречала 
и в Москве, и в других горо-
дах. Еще одна из причин, по 
которой с Колымы уезжают, 
звучит так: здесь якобы не-
чем заняться. Но в эту фра-
зу надо добавить несколь-
ко слов: здесь нечем занять-
ся конкретно данному чело-
веку. Потому что в Магада-
не есть что делать, есть ку-
да сходить.

У нас очень много спортив-
ных мероприятий, детских 
секций, выбор очень боль-
шой. Сейчас стали открывать 
туристические тропы. У нас 
очень много выставок, фе-
стивалей. Я говорю как жур-
налист: мне приходится ра-
ботать на этих мероприяти-
ях, и я вижу, что и когда про-
исходит. И мы устаем репор-
тажи с фестивалей и конкур-
сов делать, потому что, осо-
бенно в летний период, их 
слишком много. Мне хорошо 
в этом городе. Другое дело, 
что сам город стареет на гла-
зах. Уезжает молодежь, ребят 
можно понять. У нас остался 
один вуз, например. И пара-
докс: учиться далеко за пре-
делами области в престиж-
ных институтах намного де-
шевле, нежели в нашем уни-
верситете. Молодежь уезжа-
ет и, проучившись где-то там 
пять лет, не хочет возвра-
щаться. Еще одна причина, 
по которой я осталась в Ма-
гадане и остался здесь мой 
муж: надо любить свой реги-

он, надо любить свою роди-
ну, малую родину. Надо лю-
бить это все. Без любви ниче-
го не получится. Ни работы, 
ни семьи, ни жизни в городе, 
и не только в Магадане. Вооб-
ще ничего не получится».

Вячеслав Мирзаев, боксер, 
интернациональный чем-
пион мира в легчайшем ве-
се среди профессионалов 
по версии WBC Silver: «Ко-
лыма – это то место, где я 
родился и вырос. Это моя ро-
дина. С нею связано множе-
ство прекрасных воспоми-
наний и чудесных моментов 
жизни. Здесь живут добрые и 
сильные духом люди, а при-
рода тут просто необыкно-
венная, хоть и очень суровая. 
Только здесь чувствуешь себя 
дома. Какой я вижу Колыму 
через 5 лет? Процветающей и 
стремящейся развиваться! А 
еще хочется, чтобы наш край 
был еще больше богат людь-
ми, которые своим приме-
ром смогут показать, что не 
место красит человека, а че-
ловек – место».

Артур Федоров, руководи-
тель туристической фирмы: 
«До 15 лет я рос в Палатке, это 
недалеко от Магадана. Потом 
10 лет жизни в Москве, в зре-
лом возрасте вернулся, и вот 
уже больше 20 лет мой дом – 
Магадан. Самое главное, что 
цепляет и держит тебя здесь, 
это природа. Она в шаговой 
доступности, в ней ты пос-
тоянно живешь – в чистой, 
первозданной, красивой. Ты 
пропитан этой природой, ты 
часть ее. Уехав, невозможно в 
других местах найти замену.

Здесь за 15 минут ты мо-
жешь подняться на сопку, го-
род внизу как на ладони, но 
ты один и можешь не встре-
тить за целый день никого, 
хоть ты и рядом с городом. 
И это дает тебе возможность 
побыть с собой. Но Магадан, 
на мой взгляд, еще и ком-
фортный город.

Здесь много возможностей, 
много перспектив. Действу-
ют социальные гарантии, раз 
в два года оплачивается про-
лет в отпуск и обратно. У нас 

отпуска в два раза длиннее, 
чем в средней полосе Рос-
сии, 52 дня – это не 28! Се-
годня появились новые про-
екты. Наконец-то начали раз-
вивать инфраструктуру мор-
ского порта, благоустраи-
вать городскую территорию, 
реконструировать дороги. И 
если все эти проекты успеш-
но реализуют, то здесь, ко-
нечно, будет город-сад. Сей-
час к нам много людей при-
езжают на работу: и в золо-
тодобыче, и в строительст-
ве, и в медицине, и в образо-
вании. Строятся школы, дет-
ские сады, бассейны, спор-
тзалы. Не только в Магада-
не, но и в поселках вдоль Ко-
лымской трассы. Людям есть, 
где приложить свои умения, 
знания. Специалисты здесь 
в цене. Добро пожаловать на 
Колыму!»

Сергей Зотов, врач: «Я ро-
дился в Магадане, вырос в 
Магадане, работаю в поселке 
Ола и в Магадане. В силу сво-
ей профессии много езжу по 
области. Колыма для меня – 
это место, с которым связа-
на вся жизнь. И я уверен: на-
до делать привлекательной 
саму возможность работать 
в Магаданской области. Вы-
сокими зарплатами, выгод-
ными предложениями тру-
доустройства, пенсионными 
преференциями. Развивать 
транспортную доступность 
региона. Чтобы человек не 
чувствовал себя заложником 
территории, а хотел жить и 
трудиться здесь, чтобы пре-
кратился отток населения. 
Все это нужно для того, что-
бы поднять экономику об-
ласти. За что я люблю Колы-
му? Это очень трудно рас-
сказать, это надо прочувст-
вовать. За красоту. За то, что 
здесь много интересных и 
хороших людей. За неповто-
римую энергетику. Поэтому 
очень трудно отсюда уехать. 
Красота и энергетика – они 
людей привязывают»…

А ЗнАеТе ЛИ Вы?

- Люди селились на терри-
тории нынешней Магадан-

ской области еще во времена 
палеолита.

– Первое поселение рус-
ских на Колыме – Тауйский 
острог – датируется 1652 го-
дом.

– Название Магадан пер-
вым нанес на карту в 1928 
году геолог Валентин Царе-
градский, а на официальных 
документах наименование 
«г. Магадан» впервые появи-
лось в 1934 году.

– В Магадане почти не уго-
няют машины – их попросту 
некуда потом деть, перегон в 
другой регион очень труден.

– Каждый год 31 авгу-
ста у Большого театра в Мо-
скве проходит традиционная 
встреча жителей Магадан-
ской области – как бывших, 
так и нынешних. Этой тради-
ции больше полувека.

– Бухта Нагаева в Магадане 
воспета Владимиром Высоц-
ким в песне «Я уехал в Ма-
гадан». Сейчас на берегу бух-
ты стоит бронзовый памят-
ник поэту.

– Необитаемый остров За-
вьялова вблизи Магадана в 
2018 году заселили арктиче-
скими овцебыками. За 5 лет 
стадо изрядно пополнилось 
молодняком. Там же строят 
коттеджи для туристов.

– Знаменитая спортсменка 
по лыжным гонкам, 3-крат-
ная олимпийская чемпион-
ка Елена Вяльбе родилась и 
росла в Магадане. О короле-
ве лыж снят кинофильм «Бе-
лый снег» (6+).

– В Магадане проходит 
ежегодный фестиваль «Ста-
рательский фарт» (18+) – 
единственные в стране со-
ревнования по промывке 
россыпного золота. Побе-
дитель получает 1 млн. Раз-
богатеть можно всего за 15 
минут.

Восточный центр 
государственного 

планирования
Сайт: vostokgosplan.ru

Фото: пресс-служба 
Магаданской 

областной думы
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Карандаши, фломастеры, игрушки

Сторонники регионально-
го отделения «единой рос-

сии» и волонтеры Центра 
помощи семьям мобилизо-

ванных принесли «короб-
ку храбрости» (12+) в центр 
охраны материнства и дет-
ства.

Каждый маленький паци-
ент получил новогодние паз-
лы с добрыми пожеланиями.

«Коробка храбрости» вру-
чена сегодня в Магадан-
ском областном центре ох-
раны материнства и детства 
для всех детских отделений. 
В ней – карандаши, фломас-
теры, цветная бумага и про-
чее для организации досу-
га детей, а также разнообраз-
ные игрушки для девочек и 
мальчиков, книги, развиваю-
щие игры.

Для отделения патологии 
новорожденных приготовле-
ны отдельные подарки – по-
гремушки и тактильные иг-
рушки.

Еще три «Коробки храбро-
сти» переданы в детское от-

деление больницы Хасынско-
го округа, где в настоящий 
момент на лечении находят-
ся 10 детей.

В ходе визита партийцы 
обсудили важность подоб-
ных акций для малышей и 
их эмоционального благопо-
лучия, а также выразили го-
товность в организации ме-
роприятий для медучрежде-
ний.

Как отметила руководитель 
регионального отделения 
сторонников партии, депу-
тат Ксения Суханкина: «Над-
еемся, что коробка поможет 
малышам чувствовать себя 
комфортно и уверенно в сте-
нах больницы, а также станет 
стимулом для их скорейшего 
выздоровления и возвраще-
ния в свои семьи».

Отметим, что накануне Ма-
гаданский областной центр 
охраны материнства и дет-

ства в рамках акции посе-
тили региональный коорди-
натор проекта «Единой Рос-
сии» «Крепкая семья», пред-
седатель регионального от-
деления Союза женщин Рос-
сии, депутат Виктория Голу-
бева и депутат Магаданской 
городской Думы, замруково-
дителя депутатского объеди-
нения партии в гордуме Ни-
колай Ярощук.

Этой доброй традиции уже 
более 10 лет. «Коробка хра-
брости» – это специальный 
контейнер, наполненный иг-
рушками и предметами, ко-
торые могут принести ра-
дость и удовольствие детям. 
Идея такого подарка заклю-
чается в том, чтобы поощ-
рить детей за их смелось и 
преодоление страхов, связан-
ных с медицинскими проце-
дурами или временным пре-
быванием в больнице.

Место выбрано

Мемориал участникам 
СВО возведут у спортком-
плекса «Президентский» в 
Магадане.

Внешний вид пока не ут-
вержден.

Совсем недавно заверши-
лось открытое голосование, 
во время которого колым-
чане могли выбрать место 
для строительства мемориа-
ла участникам СВО в област-
ном центре, как сообщили 
«МП» в правительстве реги-
она, наибольшее количество 
голосов – 57 % – набрал ва-
риант № 2. «Я очень рад, что 
выбрано место возле «Пре-
зидентского», сам считал 
это правильным решением. 
У нас есть стела Города тру-
довой доблести, есть наш со-
бор, и примерно между эти-
ми объектами будет стоять 
новый комплекс», – расска-
зал во время прямого эфира 
губернатор Магаданской об-
ласти Сергей Носов.

Он отметил, что глав-
ная задача при работе над 
памятником – услышать 
мнения людей, прежде все-
го самих участников СВО, 
их семей, родных и близ-
ких, подойти к вопросу с 
уважением. Так большин-
ство колымчан выступило 
за то, чтобы комплекс быть 
посвящен и павшим вои-
нам, и ветеранам, и всем 
тем, кто сегодня прибли-
жает Победу, в тылу и на 
фронте.

«Есть очень интересные и 
правильные предложения, 
например, сделать неболь-
шую часовню, это востребо-
вано, это важно для родст-
венников. Мы учтем такую 
идею, учтем все идеи, най-
дем консенсус по внешне-
му виду и духовному содер-
жанию, и обязательно еще 
представим несколько вари-
антов памятника».
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О выплатах воспитателям
Принятый закон устра-

няет возникшие ранее 
правовые нестыковки.

Напомним, 11 августа 2020 
года вступил в действие фе-
деральный закон, которым 
фактические воспитатели 
были внесены в число выго-
доприобретателей, им уста-
новили единовременную 
выплату по случаю гибели 
военнослужащего. 14 июля 
2022 года фактические вос-
питатели вошли в число вы-
годоприобретателей по обя-
зательному государствен-
ному страхованию военно-
служащих в случае их ги-
бели. Таким образом возник 
период – с 11 августа 2020 
года по 14 июля 2022 года, 

в котором фактические вос-
питатели не имели страхо-
вых выплат.

Предложение об устране-
нии несправедливости с вы-
платами по обязательному 
государственному страхова-
нию включили в третий до-
клад рабочей группы, пред-
ставленный Президенту.

Законопроект рабочей 
группы по СВО, распростра-
няющий выплаты воспита-
телям погибших бойцов на 
все случаи с начала спецо-
перации, Госдума приняла 
в третьем окончательном 
чтении 14 ноября 2023 года.

Рабочая группа по вопро-
сам СВО создана по распо-
ряжению Президента. Ее 

возглавил первый вице-
спикер Совета Федерации, 
секретарь Генсовета «Еди-
ной России» Андрей Тур-
чак. В состав группы вошли 
представители обеих палат 
федерального парламента 
и всех парламентских пар-
тий, Министерства оборо-
ны, лидеры общественных 
организаций, ведущие во-
енные корреспонденты.

Рабочая группа осуществ-
ляет постоянный монито-
ринг обеспечения мобили-
зованных граждан, получе-
ния ими и членами их се-
мей положенных выплат, 
мер поддержки, а также ря-
да других вопросов, связан-
ных с СВО.

Пряники для бойцов
«Привет из Магадана»: 

пряники для бойцов СВО 
приготовили колымские 
студенты.

Новогодние пряники от-
правят в зону проведения 
специальной военной опе-
рации. Их за четыре дня из-
готовили студенты коллед-
жа сервиса и технологий. 
Не забыли и про поздравле-
ния – к каждому лакомству 
прикрепили открытку.

Это не первая акция, в ко-
торой участвуют студен-

ты колледжа. Но выпекают 
такой большой объем про-
дукции впервые. 15 поваров 
объединились для одной це-
ли – передать вкусный при-
вет из Магадана бойцам в 
зону проведения СВО.

Через несколько дней 
сдобные подарки, сделан-
ные с любовью, отправят-
ся в ЦРС. А на передовой 
«привет из Магадана» уже 
ждут получатели – бойцы, 
вставшие на защиту Роди-
ны.

«Уже сегодня мы переда-
дим их в нашу транспорт-
ную компанию, которая в 
свою очередь доставит их до 
Ростова, где находится наш 
склад, и в дальнейшем рас-
пределит нашим бойцам», – 
рассказал заместитель руко-
водителя управления вну-
тренней политики мини-
стерства внутренней, инфор-
мационной и молодежной 
политики Магаданской обла-
сти Роман Голобородько.
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события недели

Для старшего поколения
Проект «Колымское долголетие» пользуется большой популярностью

О результатах реализации 
пилотного проекта «колым-
ское долголетие» (18+) на за-
седании Правительства Ма-
гаданской области доложил 
глава минтруда региона Сер-
гей кучеренко.

В рамках проекта реализу-
ются мероприятия по четы-
рем направлениям: физиче-
ская культура и спорт (ФСК «Ко-
лымский» – плавательный бас-
сейн, ледовый комплекс, трена-
жерный зал); интересный досуг 
(экскурсии по постоянным и 
временным экспозициям в кра-
еведческом музее, театре, транс-
ляции в виртуальном концерт-
ном зале, концерты областных 
творческих коллективов, спек-
такли); образовательные про-
граммы «Здоровый образ жиз-
ни» (18+), которые проводит На-
учно-исследовательский центр 
«Арктика»; «Серебряный уни-

верситет» (18+) – Это курсы по 
переподготовке по профессиям, 
востребованным на рынке тру-
да Магаданской области, курсы 
по компьютерной, финансовой 
грамотности, по применению 
новых информационных тех-
нологий.

Все мероприятия для участ-
ников проекта бесплатны.

«Пожилые колымчане охотно 
занимаются в различных круж-
ках и клубах. Приятно и инте-
ресно проводят свободное вре-
мя в Центре социального об-
служивания, где устанавливают 
дружеские отношения, обрета-
ют новые интересы, хобби, ув-
лечения.

Приоритетными направле-
ниями осенне-зимнего сезона 
проекта стали цифровая, фи-
нансовая и правовая грамот-
ность, занятия по компьютер-
ной грамотности, освоение но-

вых гаджетов. В проекте был 
сделан акцент на образователь-
ном процессе.

В июле текущего года в об-
ластном центре состоялся ре-
гиональный этап Чемпионата 
по компьютерному многобо-
рью среди пенсионеров Мага-
данской области. Три победите-
ля регионального этапа Чемпи-
оната защищали честь террито-
рии на Всероссийском чемпио-
нате по компьютерному много-
борью среди пенсионеров, кото-
рый проводился в дистанцион-
ном формате.

Дважды в этом году проведе-
на выставка-продажа творче-
ских работ «Палитра мастеров» 
(18+) участие в которой приня-
ли жители стационарных орга-
низаций социального обслужи-
вания, представители серебря-
ного поколения.

Проект пользуется популяр-

ностью, численность участни-
ков увеличивается и на 1 ноября 
в мероприятиях проекта участ-
вуют 1 340 пенсионеров, выда-
но более 7 088 направлений для 
бесплатного посещения меро-
приятий.

Отмечается активное участие 
женщин – более 85 процентов. 
Самый активный возраст участ-
ников проекта – от 60 до 80 лет, 
но есть колымчане и более стар-
шего возраста», – сказал в ходе 
доклада Сергей Кучеренко.

Губернатор по итогам ана-
литической информации и ре-
зультатам пилотного проек-
та поручил проработать гра-
фик занятий для пенсионеров 
с учетом ввода в эксплуатацию 
спорткомплекса «Президент-
ский».

«Колымчанам этого возра-
ста требуется больше комфор-
та, неспешности и внимания. 

Посмотрите, как обеспечить 
им сеансы плавания в «Пре-
зидентском», но не в позд-
нее время суток, а в наиболее 
удобное для участников про-
екта. Прошу решить этот во-
прос в кратчайшие сроки с 
учетом того, что скоро нач-
нутся зимние каникулы», – 
пояснил губернатор Сергей 
Носов.

В ходе пилотного проекта 
«Колымское долголетие» важ-
но было нацелить старшее по-
коление на активное, энергич-
ное, деятельное долголетие, 
оздоровление, оптимистич-
ный взгляд в будущее, расши-
рение кругозора людей пожи-
лого возраста, возможность 
повышения их качества жизни 
через просвещение, знакомст-
во с передовыми научными 
знаниями в области геронто-
логии (наука о старении).

Готовность к зимнему периоду
Сергей Носов поручил разобраться с нехваткой водителей
Вопрос готовности под-

рядных организаций, за-
действованных на регио-
нальных, межмуниципаль-
ных и местных дорогах Ма-
гаданской области к зимне-
му периоду 2023-2024, обсу-
дили на заседании Прави-
тельства Магаданской об-
ласти.

Как доложил глава регио-
нального министерства до-
рожного хозяйства и тран-
спорта Александр Просин, 
в ходе проверки готовно-
сти дорожных предприя-
тий установлено, что коли-
чество спецтехники, гото-
вой к использованию в зим-
ний период на региональных 
и межмуниципальных доро-
гах, составляет 100 единиц.

Ежедневно на региональ-
ных и межмуниципальных 
дорогах заступают – от 43 до 
57 единиц техники в зависи-
мости от обстановки на до-
рогах.

Сотрудники министерства 
совместно с представителя-
ми подрядных организаций 
проверили фактическое со-
стояние дорожной техники, 
занятой на работах в зимний 
период, наличие теплых сто-
янок для техники и помеще-
ний для отдыха и обогрева 
рабочих и водителей, а так-
же состояние и качество под-
готовки к зимней эксплуата-
ции искусственных сооруже-
ний и других инженерных 

сооружений дорог, влияю-
щих на устойчивое функцио-
нирование дорог (трубы, до-
рожные ограждения, мосты).

Также министр дорожно-
го хозяйства и транспорта 
Магаданской области отме-
тил, что в облцентре к зим-
ней эксплуатации готово 78 
единиц снегоуборочной тех-
ники. Из них 35 единиц у 
МБУ г. Магадана «ГЭЛУД», 43 
единицы – у МБУ г. Мага-
дана «КЗХ». Кроме того, для 
уборки территории г. Мага-
дана может быть привлечено 
26 единиц техники ОГБДЭУ 
«Магаданское».

«Этой техники достаточно 
для того, чтобы привести в 
нормативное состояние до-
роги и дворы. Но есть вопро-
сы к укомплектованности 
штатов предприятий водите-
лями. Даю неделю, чтобы вы 
нашли решение этой пробле-
мы. Заострю ваше внимание 
на том, что расчистка дворо-
вых территорий является со-
циально значимой задачей, и 
решать ее надо своевремен-
но, а не дожидаться угро-
зы снежного коллапса по ви-
не погоды. Деньги в бюджете 
муниципалитетов на эти ра-
боты заложены. В случае по-
годных ЧП есть возможность 
получить дополнительное 
финансирование из резерв-
ного фонда региона. И эф-
фективность работы над рас-
чисткой дворов мы будем 

мерять не по количеству вы-
писанных предписаний или 
числу жалоб, люди не всегда 
жалуются, но это не значит, 
что они довольны состояни-
ем своего двора и города в 
целом. Для нас критерий ка-
чества работы – норматив-
ное состояние дворовых тер-
риторий», – пояснил губер-
натор Сергей Носов.

В целях координации и по-
вышения эффективности вы-
полнения мероприятий по 
очистке автомобильных до-
рог и территорий муници-
пального образования «Го-
род Магадан» от снега в пе-
риод обильных снегопадов 
2023 – 2024 года указом Гу-
бернатора Магаданской об-
ласти от 16 ноября 2023 го-
да № 144-у создан оператив-
ный штаб.

По итогам заседания Пра-
вительства Магаданской об-
ласти Сергей Носов также 
поручил проверить качество 
выполнения работ управля-
ющими компаниями и ком-
мунальными предприятия-
ми по расчистке дворовых 
территорий от снега, сослав-
шись на то, что цифры еже-
недельных отчетов – не тот 
факт, которому должны до-
верять члены оперштаба. Для 
подтверждения качества ра-
бот необходимо проводить 
фотофиксацию дворов, кото-
рые фигурируют в докладах 
как расчищенные от снега.

Доступная среда
На улицах Магадана обустроены новые пандусы

удобный перепад между 
тротуарами и автомобиль-
ными дорогами позволяет 
комфортнее передвигаться 
маломобильным гражда-
нам, мамам с колясками, 
пешеходам, велосипеди-
стам. Поэтому при выполне-
нии дорожных работ внутри 
Магадана созданию безбарь-
ерной среды на пешеходных 
маршрутах уделяется вни-
мание.

Как сообщает министер-
ство дорожного хозяйства и 
транспорта Магаданской об-
ласти, в 2023 году при ре-
ализации национального 
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» в 2023 го-
ду были обустроены новые 
пандусы на улицах Якут-
ская и Речная. При дальней-
шей реализации нацпроекта 
по-прежнему будет учиты-
ваться необходимость мон-
тажа наклонных съездов на 
пешеходных маршрутах го-
рода.

Для обеспечения еще боль-
шего комфорта, в особенно-
сти для маломобильных жи-
телей, на перекрестках уста-
навливаются светофорные 
объекты, оснащенные зву-
ковыми устройствами рече-
вого информатора. Это важ-
но для безопасного перехо-
да проезжей части слабови-
дящими пешеходами. Допол-
нительно светофоры оснаща-
ются табло с обратным отсче-
том времени, на котором ото-
бражаются секунды до пере-
ключения сигнала, что позво-
ляет людям с ограниченны-
ми возможностями безопас-
но перейти проезжую часть.

Национальный проект 
«Безопасные качественные 
дороги» реализуется в Рос-
сии в соответствии с Указом 
Президента России Владими-
ра Путина. Паспорт проек-
та утвержден Советом при 
Президенте РФ по стратеги-
ческому развитию и нацио-
нальным проектам.
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Важнейшая артерия Колымы
Интервью с генеральным директором ПАО «Магаданский морской торговый порт» Андреем Горбовым

Северное побережье Охо-
томорья начало обживать-
ся в конце 1920-х годов, ког-
да по инициативе комитета 
Севера в бухте нагаева была 
открыта Восточно-Эвенская 
(нагаевская) культбаза. Сра-
зу же встал вопрос, как обеспе-
чить доставку грузов на Колы-
му, чтобы обеспечить потреб-
ности геологов и горной про-
мышленности? Так на север-
ном берегу бухты было орга-
низовано агентство Дальнево-
сточного морского пароходст-
ва. Разгрузка судов осуществ-
лялась на рейде в нескольких 
километрах от берега, летом – 
на кунгасы и катера, зимой – 
прямо на лед, а затем на санях, 
запряженных лошадьми, или 
на тракторных волокушах гру-
зы доставляли к складам. Пер-
вая попытка построить вре-
менный пирс в сентябре 1930 г. 
закончилась неудачей – наско-
ро построенный он просуще-
ствовал недолго – штормовой 
ветер его разрушил.

В 1932 году в бухту Нагае-
ва прибыло руководство Госу-
дарственного треста по дорож-
ному и промышленному стро-
ительству в районе Верхней 
Колымы «Дальстрой» во гла-
ве с директором Э. П. Берзи-
ным. Морагентство перешло в 
его ведение и стало именовать-
ся Мортранс Дальстроя. Поток 
грузов для треста начал быс-
тро увеличиваться, и силами 
Мортранса с ним уже не уда-
валось справиться, да и выг-
рузка с рейда не удовлетворя-
ла все возрастающие потребно-
сти осваиваемого края. Тогда 
остро встала необходимость в 
строительстве морского порта. 
В 1933 году к еще не достроен-
ному причалу пришвартовал-
ся первый пароход.

Какие изменения претерпел 
порт и что нужно для его даль-
нейшего развития, «ВМ» расска-
зал генеральный директор ПАО 
«Магаданский морской торго-
вый порт» Андрей ГОрбОВ.

ВОПрОС-ОТВеТ

– Андрей Германович, вы 
возглавляете предприятие с 
90-летней историей, расска-

жите нашим читателям об 
истории Магаданского мор-
ского торгового порта: когда 
началось строительство пор-
та, с чего все начиналось, ка-
кие основные вехи его разви-
тия?

– История магаданского мор-
ского торгового порта началась 
одновременно с развитием Ко-
лымы в 30-е годы прошлого 
века. Промышленная эксплу-
атация месторождений золо-
та в верховьях Колымы требо-
вала скорейшего строительства 
морского порта в бухте Нагае-
ва. Планирование и строитель-
ство порта прошло в самые ко-
роткие сроки, уже 6 декабря 
1933 г. пароход «Уэлен» при-
швартовался к первому 12-ме-
тровому ряжу, который соеди-
нялся дамбой с берегом. Имен-
но эта дата отмечается сегодня 
как день рождения Магадан-
ского морского торгового пор-
та.

Открытие нового северного 
порта в бухте Нагаева стало од-
ной из важнейших вех в осво-
ении Северо-Востока России. И 
все последующие годы основ-
ные даты в истории порта свя-
заны с развитием Колымы и, 
позднее, Магаданской области. 
В 40-е годы магаданский порт 
взял на себя важную для стра-
ны роль, став перевалочной ба-
зой грузов для фронта. В 50-е 
порт активно строился вместе 
с Магаданской областью, рас-
ширяясь и принимая огром-
ное количество груза для стро-
ительства вновь образовавшей-
ся области. В следующее деся-
тилетие порт перешел на кру-
глогодичную работу, начал ак-
тивно оснащаться погрузо-раз-
грузочной техникой, продол-
жив интенсивное развитие в 
70-е годы. В 80-е годы магадан-
ский порт приобрел облик во 
многом схожий с тем, как он 
выглядит сегодня. Были забе-
тонированы причалы, построе-
но современное здание управ-
ления портом. В 90-е годы Ма-
гаданский морской торговый 
порт пережил тяжелый пери-
од, как и многие предприятия 
в стране. Особенно заметным 
был контраст после успешных 

восьмидесятых. Падение добы-
чи золота и резкий спад произ-
водства привели к снижению 
грузооборота, рабочий коллек-
тив сократился в несколько 
раз. В начале 2000-х начал по-
степенно расти грузооборот, но 
программы модернизации бы-
ли возобновлены только после 
2013 года.

– Вы занимаете должность 
генерального директора 
ММТП с 2013 года, какие из-
менения произошли в рабо-
те порта за эти годы: измени-
лось ли что-то в рабочих про-
цессах, произошло ли что-то 
знаковое для предприятия в 
целом?

– В 2013 году руководством 
ММТП был взят курс на модер-
низацию производства. Нам 
предстояло полностью пере-
смотреть все процессы и по-
строить работу современного 
и эффективного предприятия.

Уже в 2014 году в эксплу-
атацию ввели несколько ви-
лочных погрузчиков различ-
ной грузоподъемности, обнов-
лен парк ричстакеров. Прио-
бретены два крана нового по-
коления Liebherr на пневмоко-
лесном ходу – первые за всю 
историю предприятия кра-
ны с грузоподъемностью свы-
ше 80 тонн. Чтобы подготовить 
специалистов для работы на 
этих силачах, группу докеров 
отправили на обучение в Гер-
манию, а в Магаданский порт 
пригласили преподавателей 
для обучения вспомогательно-
го персонала: слесарей, меха-
ников, электриков.

В 2016 году по заказу Мага-
данского порта были построе-
ны два буксира ледового клас-
са, мощность которых была 
вдвое больше, чем у предыду-
щих. Судам были присвоены 
имена Александра Солжени-
цына и Владимира Высоцкого.

В 2017 году введен в дейст-
вие программный комплекс 
SeaTerminal, который позволил 
в режиме реального времени 
вести учет грузов, всех опера-
ций с контейнерами с преми-
нением электронного докумен-
тооборота. Ключевые задачи 
этой программы – своевремен-
ная загрузка данных о поступа-
ющем грузе, производство ос-
новных расчетов и планирова-
ние работы персонала порта. 
Электронный документооборот 
позволяет мгновенно узнавать, 
обсуждать, формировать необ-
ходимые документы еще до то-
го, как судно вошло в магадан-
ский порт. Это особенно необ-
ходимо при работе с нестан-
дартными генеральными гру-
зами, которые требуют особого 
подхода, разработок, специаль-
ных технологических карт.

В прошедшее пятилетие в 
порту продолжалась реализа-
ция программы технического 
перевооружения. Геополитиче-
ская обстановка вносила свои 
коррективы в работу предпри-
ятия, но даже в самые слож-
ные периоды работа в мага-
данском порту шла стабиль-
но. С 2018 года грузооборот Ма-
гаданского морского торгово-
го порта вырос на 40%, соста-
вив в 2022 году 1409,6 тыс. тонн. 
Масштабная модернизация не 
только изменила облик ММТП, 
но и позволила ускорить все 
производственные процессы, 
улучшить условия труда для 
сотрудников, нарастить грузо-
оборот, расширить географию 
портов погрузки. Программа 
техперевооружения порта про-
должается и сегодня, накану-
не 90-летнего юбилея предпри-
ятия, что позволяет ММТП со-
вершенствовать производст-
венные процессы и с уверен-
ностью смотреть в будущее.

– не секрет, что сегодня 
многие предприятия и орга-
низации испытывают кадро-
вый голод, как у вас обстоят 
дела с квалифицированным 
персоналом?

– Порт всегда нуждается в 
квалифицированных сотруд-
никах. Регион наш отдален-
ный, есть проблема оттока на-
селения, поэтому с нехваткой 
кадров сталкиваются все пред-
приятия области. Наиболее 
острая необходимость – ка-
дры для производственно-пе-
регрузочного комплекса, пре-
жде всего докеры-механизато-
ры. Подготовку по этой про-
фессии осуществляет Учеб-
но-курсовой комбинат ММТП, 
имеющий образовательную 
лицензию.

Также в Магаданском мор-
ском торговом порту реали-
зуется программа кадрового 
резерва – она направлена на 
развитие навыков сотрудни-
ков, имеющих потенциал для 
успешного роста и формирова-
ния новых способностей и зна-
ний.

Для улучшения социальных 
отношений в коллективе и раз-
вития рабочего потенциала со-
трудников в порту действует 
система социальной поддер-
жки, дополнительных льгот, 
проводятся спортивно-оздоро-
вительные мероприятия как 
для работников, так и для чле-
нов их семей.

– какие главные составля-
ющие для дальнейшего раз-
вития ММТП вы можете на-
звать?

– Первое – это развитие 
Магаданской области. Мага-
данский порт сложно срав-
нивать с крупными узловы-

ми портами России и ми-
ра, у них совершенно другой 
грузооборот и инфраструк-
тура. У нас не транзитный 
порт, наращивание объемов 
грузооборота ММТП во мно-
гом обусловлено ситуацией в 
экономике региона. Порт по-
прежнему, как и много лет 
назад, является основным 
транспортным узлом обла-
сти, доставляя сюда топли-
во, строительные материа-
лы, технику, товары первой 
необходимости. Интенсивное 
развитие Магаданской обла-
сти, строительство крупных 
инфраструктурных объектов, 
поставки техники и комплек-
тующих для предприятий го-
ворят о том, что перспекти-
ва к росту грузопотока есть. 
Программа техперевооруже-
ния, модернизация инфра-
структуры порта идут в ногу 
с этими процессами.

И второй фактор – люди, ко-
торые трудятся в Магаданском 
порту. Успешная работа Мага-
данского порта всегда зависит 
от коллектива. Как во всех даль-
невосточных регионах, квали-
фицированные кадры для нас 
главная ценность. Мы ценим 
вклад наших опытных сотруд-
ников, некоторые работают в 
порту 40 и более лет, став на-
ставниками для многих нович-
ков. Трудовые династии в пор-
ту также не редкость. ММТП на 
протяжении многих лет оста-
ется одним из самых надеж-
ных работодателей в Магадане.

Уверен, что сегодня у Мага-
данского морского торгово-
го порта есть главные состав-
ляющие для дальнейшего раз-
вития – современная техниче-
ская база и профессиональный 
сплоченный коллектив. Мы де-
лаем все, чтобы сотрудники 
могли многие годы работать 
на благо порта, расти и раз-
виваться внутри предприятия. 
Готовы учить, помогать, давать 
возможность для профессио-
нального роста.

– Поздравите свой коллек-
тив с 90-летием Магаданско-
го морского торгового порта?

– От всей души поздравляю 
вас, дорогие коллеги, с юбиле-
ем Магаданского морского тор-
гового порта! Спасибо, что вы 
остаетесь частью нашего кол-
лектива, не боитесь трудностей, 
совершенствуетесь в своей про-
фессии. Особая благодарность 
нашим опытным передовикам 
и ветеранам, которые передают 
свой опыт, знания и мастерство 
молодому поколению портови-
ков. Желаю каждому из вас но-
вых трудовых свершений, сча-
стья, здоровья, благополучия и 
процветания!

елена рыжкОВА
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Пресс-служба мэрии города Магадана

Слаженная работа
Авария на трубопроводе оперативно устранена

Аварийная бригада опе-
ративно устранила аварию 
на трубопроводе холодно-
го водоснабжения на ули-
це берзина, по причине ко-
торой подача воды была 
прекращена в два десятка 
домов микрорайона Авто- 
тэк. Об этом в своем ТГ-кана-
ле сообщил глава областного 
центра.

– В 02.00 аварийные ра-
боты полностью заверше-
ны. Благодарю за слажен-
ную работу Водоканал, МЧС, 
ГЭЛУД, – написал Юрий Гри-
шан.

Авария произошла вече-
ром 5 декабря в районе до-
ма № 21 на улице Берзи-

на. Здесь проводила зем-
ляные работы подрядная 
организация. В процессе 
был поврежден трубопро-
вод. Вода потекла по ули-
це. Для устранения ава-
рии на место прибыли спе-
циалисты профильных ве-
домств. Ход работ контро- 
лировал мэр города.

– Была нарушена целост-
ность старой трубы водо-
снабжения, произошел про-
рыв. Более 20 домов оста-
лись без воды. Сейчас спе-
циалисты запускают воду 
по малому кругу, чтобы вер-
нуть ее жителям. Между тем 
идет откачка, все необходи-
мые материалы есть, – сооб-

щил тогда Юрий Гришан го-
рожанам.

Тем же вечером было уста-
новлено место аварии, и ор-
ганизована работа резервной 
линии водоснабжения.

Также был произведен по-
квартирный обход в доме 
№ 21. Специалисты устанав-
ливали число и степень по-
вреждений, произошедших в 
результате розлива воды ря-
дом с домом.

– Повреждены окна (не на-
сквозь) в трех квартирах. Со-
ставлены акты. Стекла будут 
заменены. В одной квартире 
заменят деревянные на пла-
стиковые окна, – отметил 
Юрий Гришан.

Торжественное построение
Воспитанники «Подвига» встретили почетного гостя
В центре «Подвиг» состо-

ялось торжественное по-
строение курсантов по слу-
чаю празднования дня мор-
ской пехоты и визита за-
местителя командующего 
Восточным округом войск 
национальной гвардии 
рФ по военно-политиче-
ской работе генерал-майо- 
ра Михаила романова.

Михаила Михайловича по-
знакомили с деятельностью 

центра, показали учебные 
классы и провели экскурсию 
по музею, где продемонстри-
ровали ценные экспонаты, с 
которых начинается история 
«Подвига».

С представителями Рос-
гвардии по Магаданской 
области генерал-майор по-
приветствовал и поздравил 
курсантов с Днем морской 
пехоты. Вручил педагоги-
ческому коллективу благо-

дарность за большой вклад 
в патриотическое воспита-
ние подрастающего поко-
ления. Также старшие кур-
санты награждены грамо-
тами за их усердие, стара-
ние и личные успехи в уче-
бе.

В завершении встречи вос-
питанники исполнили кур-
сантский гимн и сделали об-
щее фото с почетным гостем.

Источник: МВСТЦ «Подвиг»

«За здоровый образ жизни»
Итоги ежегодной городской акции

В мэрии Магадана прошло 
очередное заседание коор-
динационного молодежно-
го совета. В этот раз подвели 
итоги ежегодной городской 
акции «За здоровый образ 
жизни» (6+), которая прошла с 
16 октября по 30 ноября в об-

ластном центре. Охват соста-
вил более 4000 человек в воз-
расте от 6 до 35 лет.

Свыше 30 организаций 
подхватили акцию: школы, 
центры дополнительного об-
разования, учреждения сред-
него специального и высше-

го образования, некоммерче-
ские организации, библиоте-
ки и другие.

Было проведено порядка 
90 мероприятий, направлен-
ных на пропаганду здорово-
го образа жизни и профилак-
тику заражения ВИЧ в моло-
дежной среде: мастер-клас-
сы, спортивно-оздоровитель-
ные игры-эстафеты, чемпио-
наты, видеолектории, беседы, 
тематические тренинги, вик-
торины, выставки, флешмо-
бы и т.д.

В школах и учреждениях 
культуры прошли выставки, 
интерактивные игры, бесе-
ды, спортивно-танцевальные 
программы, тематические 
классные часы. В рамках ак-
ции организовали и спортив-
ные состязания: открытый 
чемпионат и первенство го-
рода по дзюдо, соревнования 

по настольному теннису в за-
чет спартакиады «Спортив-
ная семья», чемпионат и пер-
венство города Магадана по 
спортивной акробатике.

Также активными участни-
ками городской акции ста-
ли подведомственные управ-
лению по делам молоде-
жи и связям с общественно-
стью мэрии города учрежде-
ния дополнительного обра-
зования: Детско-юношеский 
центр, военный спортивно-
технический центр «Подвиг» 
и Социально-педагогический 
центр. Было проведено 25 ме-
роприятий с общим охватом 
более 1000 человек.

«На протяжении многих 
лет проходит эта акция. Ме-
роприятия видоизменяются, 
появляются новые активно-
сти и способы привлечения 
молодежи к вопросам здо-

ровья и спорта. Мы это при-
ветствуем и всячески поощ-
ряем. Однако по-прежнему 
наша главная задача здесь – 
это популяризация здорово-
го образа жизни», – отметил 
председатель КМС Юрий Ка-
зетов.

Члены волонтерских объ- 
единений, входящих в состав 
городского волонтерского 
корпуса «Волонтеры Магада-
на», приняли активное учас-
тие во Всероссийской акции 
#СТОПВИЧСПИД, приуро-
ченной ко Всемирному дню 
борьбы со СПИДом. Волонте-
ры прошли обучение в «Ма-
гаданском областном центре 
профилактики и борьбы со 
СПИД» и помогли привлечь 
горожан к тестированию на 
ВИЧ, раздавали информаци-
онные листовки по вопросам 
профилактики заболевания.

Чемпионат ДФО 
по пауэрлифтингу
Соревнования пройдут 9-10 декабря

Впервые в Магадане 9 и 
10 декабря пройдет чемпи-
онат дальневосточного фе-
дерального округа по пау-
эрлифтингу (18+).

В соревнованиях при-
мут участие спортсмены из 
Приморского, Хабаровского, 
Камчатского краев, респу-
блики Саха Якутия, Магадан-
ской области.

ПРОГРАММА СОРЕВНОВА-
НИЙ

– 9 декабря:
– 10.00-19.00 – экипиро-

вочный дивизион;
– 14.30 – парад открытия 

чемпионата;
– 10 декабря:

– 10.00-19.00 – соревнова-
ния по классическому (безэ- 
киприровочному) троебо-
рью;

– 19.30 – закрытие сорев-
нований.

Место проведения: фут-
больный комплекс МОГАУ 
«ФСК «Колымский».

B пауэрлифтинге жесткие 
правила – взял вес, зафик-
сировал. Не каждая попыт-
ка получается успешной. По-
этому соревнования обеща-
ют быть очень эмоциональ-
ными.

Любителей силовых видов 
спорта приглашают поддер-
жать спортсменов.
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события недели

Пресс-служба мэрии города Магадана

Магаданскому политехническому техникуму – 75!
Учебное заведение поздравили представители власти, коллеги и друзья

крупнейшее профессио-
нальное образовательное 
учреждение Магаданской 
области отметило юби-
лей – Магаданскому поли-
техническому техникуму, 
расположенному на улице 
Парковой в областном цен-
тре, исполнилось 75 лет.

С торжеством директора 
образовательного учрежде-
ния Руслана Федорчука, пед-
коллектив, выпускников и 
нынешних студентов от име-
ни мэра Магадана поздрави-
ла заместитель главы города 
Светлана Колмогорова и пе-
редала памятный адрес.

– История вашего учебного 
заведения наполнена мно-
жеством интересных, насы-
щенных событий. За 75 лет 
техникум несколько раз ре-

организовывался, однако 
одно оставалось неизмен-
ным – достойное професси-
ональное образование. Пер-
выми студентами были 500 
человек, которые выбирали 
специальность из четырех 
направлений: горное, обога-
тительное, электромехани-
ческое и геологоразведоч-
ное.

Сейчас учреждение осна-
щено большой материально-
технической базой для обу- 
чения студентов. Преподают 
дисциплины опытные педа-
гоги, заслуженные учителя 
России, а также молодые, та-
лантливые энтузиасты, вы-
пускники образовательных 
вузов. Ваши студенты – бу-
дущее Колымы, люди, без 
которых развитие региона 

не представляется возмож-
ным, – говорится в поздрав-
лении.

– В этот праздничный день 
от всей души желаю уверен-
но держать курс на достиже-
ние новых побед. Студенты 
и коллектив политехнику-
ма – активные, творческие, 
инициативные люди, кото-
рые смогут добиться бли-
стательных успехов. Пускай 
вам всегда сопутствуют уда-
ча, мудрость, любовь к сво-
ему делу. Процветания, гар-
монии и благополучия, – 
пожелала Светлана Колмого-
рова.

В рамках торжества бла-
годарственными письма-
ми мэрии Магадана за до-
бросовестный труд, высокий 
профессионализм и в свя-

зи с 75-летием Магаданско-
го политехнического техни-
кума замглавы муниципа-
литета наградила препода-
вателя Екатерину Первову и 
уборщика служебных поме-
щений Наталью Ревякину.

Кроме этого, благодарст-
венными письмами отме-
чены заведующая архивом 
техникума Людмила Заруби-
на, уборщик производствен-
ных помещений Вера Кутру-
хина и дежурный по обще-
житию Татьяна Хотнянская.

Отметим, что по данным 
Минобра региона Магадан-
ский политехникум ежегод-
но обучает более 1400 сту-
дентов. За время работы уч-
реждения подготовлено свы-
ше 25 тысяч специалистов по 
17 направлениям. Учебный 

процесс ориентирован на 
подготовку конкурентоспо-
собных специалистов, во-
стребованных на рынке тру-
да региона: геологов, строи-
телей, автомехаников, мар-
кшейдеров, электриков, про-
граммистов, бухгалтеров и 
других.

Учреждение является базо-
вой организацией по созда-
нию образовательно-произ-
водственного кластера «Гор-
нодобывающая отрасль». В 
2024 году на площадке кла-
стера будет создано 17 ла-
бораторий и учебно-произ-
водственных пространств. 
В ближайшие три года тех-
никум подготовит более 775 
квалифицированных рабо-
чих и специалистов по 12 
специальностям.

«Волжская красавица»
Магаданские гимнастки 

привезли 16 медалей

Магаданские воспитан-
ницы спортивной школы 
№ 1 приняли участие в от-
крытом областном турнире 
«Волжская красавица» (6+). 
Соревнования по художест-
венной гимнастике прошли 
в городе Энгельсе Саратов-
ской области с 27 по 29 но-
ября. В этом году в турни-
ре приняли участие рекорд-
ное количество спортсме-
нок – около 800 девушек из 
Саратова, Энгельса, Петровс-
ка, Маркса, Балаково и Мага-
дана 2010-2014 г.р.

В течение трехдневной 
борьбы наши девочки заво-
евали 16 медалей: 6 из них в 
командном и 10 – в личных 
зачетах.

Личное первенство по про-
грамме 1 разряда (2013 г.р.):

«Золото» – Василиса Вся-
ких и Вероника Шумова; «се-

ребро» у Софьи Сахненко и 
Дарьи Деевой.

В личном первенстве по 
программе 2 разряда второй 
стала Нина Колосова.

Личное первенство по про-
грамме 1 разряда (2012 г.р.):

Призер – Маргарита Водя-
нова, вторые места у Варвары 
Алашеевой, Марии Виногра-
довой, Ангелины Федосеенко.

Личное первенство по про-
грамме КМС (2010 г.р.):

Серебряная медаль у Анас-
тасии Перонко.

В групповых упражнениях 
по программе 1 разряда (2014 
г.р.) серебро взяла команда 
«Пламя».

Поздравляем наших спортс- 
менок, их тренеров Карась-
кину Любовь Геннадьевну и 
Панченко Татьяну Владими-
ровну с отличным выступле-
нием!

ДК «Пионерный» ждет в гости
Цирк «Вояж» приглашает на представления (0+)

В доме культуры «Пионер-
ный» областного центра в де-
кабре и январе состоится два 
представления муниципаль-
ного цирка «Вояж» (0+).

Первый – это образователь-
ный театрализованный проект, 
который поможет узнать новое 
о народах Севера, их традициях, 
обычаях и обрядах, а также на-
учиться понимать символику.

История народов Севера на-
чинается с того, что люди жи-
ли в гармонии с природой и 
друг с другом. Они занима-
лись охотой, рыболовством и 
собирательством, чтобы обес-
печить себе пищу и одежду. 
Они жили в небольших де-
ревнях, где каждый знал друг 

друга и помогал друг другу. 
Однажды в один солнечный 
день на землю напал темный 
шаман. Он был очень могуще-
ственным и использовал свои 
магические способности, что-
бы украсть у людей Севера их 
солнце. Люди Севера были в 
ужасе от этой новости, они не 
знали, что делать и как жить 
дальше. На землю пришел хо-
лод и мрак. Но был и другой 
шаман, добрый и мудрый. Он 
знал, как вернуть солнце лю-
дям Севера», – такое опи-
сание «Вселенной шамана» 
(0+). Представление состоится 
23 декабря в 17.00.

Погрузиться в рождествен-
скую сказку приглашают го-

рожан 8 января в 17.00 на 
праздник «Проказник Гринч» 
(0+). Это представление по 
мотивам сказки детского пи-
сателя Теодора Гайзеля «Как 
Гринч украл Рождество» (0+).

В программе – головокру-
жительное сочетание театра-
лизации и циркового искус-
ства. Воздушные гимнасты, 
эквилибристы, жонглеры и 
акробаты. Игра хула-хупами, 
силовой жонгляж и иллюзия.

Билеты можно приобре-
сти по ссылке «Дом культу-
ры «Пионерный» | Купить 
билеты (muzkult.ru). Льгот-
ные билеты по телефону: 
8 (914) 864-72-76. Доступно по 
«Пушкинской карте».

«Под Новый год у 
Лукоморья» (6+)

ДК «Автотэк» приглашает магаданцев
дом культуры Автотэк 

подготовил для маленьких 
магаданцев сказочно-кра-
сочное новогоднее пред-
ставление «Под новый год 
у Лукоморья» (6+).

Новогоднее представле-
ние станет интересным не 
только для детей, но и для 
взрослых. Современный 

сценарий и яркие костюмы 
персонажей не оставят ни-
кого равнодушными. Лю-
бимых зрителей ждут не- 
обычные сказочные при-
ключения», – отмечают в 
Доме культуры.

В финале праздника Дед 
Мороз и его внучка Снегу-
рочка пригласят всех собрав-

шихся зажечь огни и сделать 
фотографии у новогодней 
ели. Радость, ожидание чу-
да, доброе волшебство, пре-
красное настроение – целую 
палитру впечатлений пода-
рит большим и маленьким 
друзьям новая зимняя сказ-
ка. Представления пройдут с 
26 декабря по 6 января.
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трибуна депутатов

Пресс-служба Магаданской областной думы

70-летию области 
посвящается

30 ноября в Магадан-
ской галерее современ-
ного искусства в Ск «Ме-
таллист» открылась Меж-
региональная выставка 
«колыма», посвященная 
70-летию Магаданской 
области (6+). Вместе с го-
рожанами работы авторов 
из Магадана и соседних 
регионов оценили вице-
спикер Магаданской об-
ластной Думы Андрей Зы-
ков, заместитель Предсе-
дателя заксобрания Викто-
рия Голубева, депутат рег-
парламента Петр Голубов-
ский.

Экспозиция сформиро-
вана из 300 работ, сре-
ди которых как карти-
ны, выполненные в раз-
личных техниках и сти-
лях, так и скульптура, про-
изведения косторезного и 
декоративно-прикладно-
го искусства. В выставке 
принимают участие авто-
ры из Магаданской обла-
сти, Республики Саха (Яку-
тия), Чукотского автоном-
ного округа, Хабаровско-
го края. Как отметил пред-
седатель Магаданской об-
ластной организации Сою-
за художников России, По-
четный гражданин регио-

на Константин Кузьминых, 
большая часть произведе-
ний – новые работы, кото-
рые ранее не экспонирова-
лись в галерее.

– В 2023 году в галерее 
прошло несколько боль-
ших выставок. Этой мы за-
крываем год. Представле-
но более 300 работ: живо-
пись, графика, скульптура, 
декоративно-прикладное 
искусство, резная кость. 
На выставке в основном 
работы, которые мага-
данские зрители не виде-
ли, в том числе художни-
ков, постоянно участвую-
щих в наших выставках, и 
тех, кто впервые представ-
ляет свои произведения. 
Экспозиция, на мой взгляд, 
удалась, – сказал, откры-
вая выставку, Константин 
Кузьминых.

Выставка открыта для 
посещения в течение полу-
тора месяцев.

Межрегиональная вы-
ставка «Колыма» органи-
зована при поддержке Ми-
нистерства культуры Рос-
сийской Федерации и Ма-
гаданской областной орга-
низации Союза художни-
ков России.

Подводим итоги
1 декабря в региональ-

ном парламенте прошло 
Vi заседание Молодеж-
ной общественной пала-
ты при Магаданской об-
ластной думе. Председа-
тель – Виктория Голубева. 
Активисты подвели итоги 
деятельности «молодежки» 
за 2023 год и обсудили пла-
ны на будущий год. Также 
участники заседания, пар-
ламентарии и сотрудники 
аппарата облдумы приня-
ли участие в тестировании 
по истории Великой Отече-
ственной войны.

В преддверии Дня Неиз-
вестного Солдата прохо-
дит Международная акция 
«Тест по истории Вели-
кой Отечественной войны» 
(12+), которую проводят 
Молодежные парламенты 
при законодательных ор-
ганах власти Российской 
Федерации с 2015 года в 
рамках федерального про-
екта при Госдуме «Каждый 
день горжусь Россией!».

Участникам предложе-
но ответить на 40 вопро-
сов, касающихся основных 
дат, названия оружия, от-
рядов, мест проведения 
битв и имен героев, по-
двиги которых увековече-
ны в истории России. Про-
верить свои знания мож-
но на специальных пло-
щадках, организованных в 

каждом регионе страны, а 
также онлайн – на сайте 
проекта big-history.ru.

Открытой площадкой для 
написания Теста на Колы-
ме выступила Магаданская 
областная универсаль-
ная научная библиотека 
им. А. С. Пушкина. На вы-
полнение заданий в оч-
ной форме было отведено 
90 минут, в формате он-
лайн – 40. По словам чле-
на Молодежной общест-
венной палаты при заксо-
брании Надежды Дониче-
вой, пройти тестирование 
было не трудно.

– Вопросы были началь-
ного уровня. Это основа 
основ, то, что мы изучаем 
будучи детьми за школь-
ной партой. Это история, 
которую, как я считаю, 
должен знать каждый че-

ловек, – сказала Надежда 
Доничева.

В 2023 году темой акции 
стала «Большая история: 
помнить, чтобы жить». К 
ней присоединились более 
30 стран мира. В прошлом 
году Тест написали более 
2.5 миллионов человек по 
всему миру, было задейст-
вовано около 30 тысяч пло-
щадок.

Итоги для участников 
онлайн тестирования до-
ступны сразу после прохо-
ждения. Правильные отве-
ты для проверки себя бу-
дут опубликованы на сай-
те Теста после проведе-
ния акции. Для тех, кто не 
успел – принять участие 
в акции можно в течение 
дня до 24.00 по московско-
му времени.

Не останутся без внимания

В рамках декады прие-
ма граждан руководитель 
фракции «единой россии» 
в заксобрании колымы, 
первый заместитель секре-
таря регионального отде-
ления партии Эдуард коз-
лов встретился с колымча-
нами.

Обращения касались под-
держки спортивных объеди-
нений, волонтеров и участ-
ников специальной военной 
операции, а также оказания 
помощи тем, кто оказался в 
трудной жизненной ситуа-
ции. Так, к парламентарию 
обратились активисты из по-

селка Сокол, которые помо-
гают бойцам СВО, занима-
ясь пошивом одежды из фли-
са. Депутат поддержал ини-
циативу и пообещал помочь 
волонтерам в приобретении 
необходимых материалов.

– Энергичные, инициатив-
ные, ничего не боящиеся и 
уверенные в нашей Побе-
де люди. Настоящие патрио-
ты своей Родины. Сами шьют, 
вяжут, доставляют. Все, что 
они делают, достойно уваже-
ния. Очень понравилась сши-
тая ими флисовая рубашка. 
Обязательно поможем им в 
их деле, – сказал Эдуард Коз-
лов.

О своих проблемах депу-
тату рассказала магаданка, 
проживающая в одном из го-
родских общежитий по дого-
вору коммерческого найма. 
Она – безработная, дочь – 
инвалид, обучается в город-
ском ПТУ на швею. В насто-
ящий момент женщина ждет 

еще одного ребенка и нахо-
дится в крайне стесненных 
жизненных обстоятельствах. 
Эдуард Козлов уточнил, ка-
кая помощь ей необходима, 
и обменялся контактами для 
поддержки связи.

Также благотворительную 
помощь получила школа 
танца «ЭСТА» Магаданской 
областной Федерации тан-
цевального спорта, которая 
проведет семинар для детей 
и руководителей танцеваль-
ных школ и клубов Колымы 
с участием приглашенно-
го четырехкратного чемпио-
на Азии по латиноамерикан-
ской программе, финалиста 
Блэкпульского танцевально-
го фестиваля, победителя и 
призера российских турни-
ров серии Гран-при Романа 
Чечель.

– Ни одно из обращений ко-
лымчан не остается без вни-
мания, все вопросы опера-
тивно рассматриваем. Глав-

ная задача – слушать и слы-
шать людей. Часть вопросов 
решается непосредственно в 
ходе приемов. Если вопросы 
сложные, то это занимает бо-
лее длительное время, но ни 
одно обращение не остает-
ся без внимания. Благодарю 
коллег, депутатов «Единой 
России», которые подключа-
ются к их решению, знают 
проблемы территории и то, 
что нужно сделать для их ре-
шения, – подытожил Эдуард 
Козлов.

Отметим, декада приемов 
граждан, приуроченная ко 
дню рождения партии, про-
водится ежегодно с 2013 го-
да. До 10 декабря колымчане 
смогут встретиться с депута-
тами областной и городской 
Дум, специалистами отделе-
ния Фонда Пенсионного и со-
циального страхования Рос-
сии по Магаданской области, 
а также представителями ор-
ганов исполнительной власти.
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трибуна депутатов

Пресс-служба Магаданской городской думы

Бюджет города
30 ноября 2023 года со-

стоялось заседание комис-
сии по бюджету и вопро-
сам экономического раз-
вития. Депутаты рассмотре-
ли вопрос о бюджете Мага-
дана на 2024 год и плано-
вый период 2025 и 2026 го-
дов. Бюджет следующего го-
да представлен в проекте по 
доходам в сумме 10 млрд. 
17 млн. 636 тыс. руб.; по рас-
ходам – 10 млрд. 133 млн. 
451 тыс. руб. с дефицитом в 
115 млн. 815 тыс. руб. Проект 
бюджета подготовлен с уче-
том основных направлений 
бюджетной и налоговой по-
литики, прогноза социаль-
но-экономического развития 
и проекта регионального За-
кона об областном бюджете. 
Проект городского бюдже-
та будет рассмотрен на пу-
бличных слушаниях 7 дека-
бря, после пройдет коррек-
тировку в связи с уточнени-
ем объема межбюджетных 
трансфертов из областно-
го бюджета (увеличение на 

1,4 млрд), после чего будет 
рассмотрен на заседании де-
путатской комиссии и на за-
седании Думы.

Одобрили предложение о 
внесении в прогнозный план 
приватизации муниципаль-
ного имущества на 2023 год 
двух дополнительных объ-
ектов: нежилое помещение 
на Марчеканском шоссе, 36 и 
автомобиль в нерабочем со-
стоянии. А вопрос об утвер-
ждении прогнозного плана 
приватизации на 2024 год 
вызвал противоречия: «Ут-
верждение перечня из 16 
объектов отложено в связи с 
готовящимися изменениями 
федерального законодатель-
ства. Эти изменения изба-
вят муниципалитет от обя-
занности выискивать бесхоз-
ные объекты в сфере элек-
троснабжения, оформлять их 
в собственность, а после ис-
кать покупателей», – про-
комментировал замести-
тель председателя комиссии 
Алексей Гаврилов.

С юбилеем!
Андрей Самсон поздра-

вил коллектив и студентов 
Магаданского политехни-
кума с 75-летием. За годы 
деятельности в стенах учре-
ждения получили образова-
ние 25 тысяч специалистов 
по 17 направлениям: геоло-
ги, строители, автомехани-
ки, маркшейдеры, электри-
ки, программисты, бухгалте-
ры и многие другие. Ежегод-
но здесь получают специаль-
ность 1400 студентов.

Педагогов и студентов тех-
никума со знаменательной 
датой от имени председате-
ля Магаданской городской 
Думы Сергея Смирнова по-
здравил первый заместитель 
Андрей Самсон.

«Сегодня учреждение идет 
в ногу со временем, сотруд-
ничает с крупными пред-
приятиями региона, содей-
ствует в трудоустройстве 
молодых специалистов, что, 
безусловно, является для 
них существенной поддер-
жкой в построении карье-
ры. Спасибо за вклад в фор-
мирование профессиональ-
ного резерва Магаданской 
области, в развитие образо-
вательной системы регио-

на», – сказано в приветст-
венном адресе.

Андрей Самсон отметил 
важность и своевременность 
решения регионального пра-
вительства о реконструкции 
здания политехникума: «Это 
значительно расширит воз-
можности учреждения и по-
высит условия обучения для 
студентов Магаданской об-
ласти и тех, кто приезжает 
к нам учиться из соседних 
регионов», – сказал Андрей 
Самсон. В следующем году в 
учреждении планируют со-
здать 17 лабораторий и учеб-

но-производственных про-
странств. В ближайшие три 
года техникум подготовит 
более 775 квалифицирован-
ных рабочих по 12 специаль-
ностям.

За многолетний труд и вы-
сокий профессионализм он 
вручил Благодарственные 
письма Магаданской город-
ской Думы преподавателям 
и работникам Магаданско-
го политехнического техни-
кума Елене Гринкевич, Оль-
ге Шинковской, Наталье Со-
лововой, Кириллу Сандалову, 
Николаю Сидорову.

Сдача жилого дома

депутат Магаданской го-
родской думы по избира-
тельному округу № 21 ни-
колай ярощук рассказал 
о планах и итогах благоу-
стройства п. Сокол. Он от-
метил: ключевым событием 
этого года стала сдача в экс-
плуатацию жилого дома на 
ул. Королева, 21б. Новоселы – 
в основном переселенцы из 
поселков области. Дом на 
36 квартир обеспечен совре-
менной территорией с про-
сторной парковочной зоной, 
детской и спортивной пло-
щадкой. На следующий год 
запланировано асфальтиро-
вание подъездных путей.

В период летнего благоу-
стройства в рамках испол-
нения программы наказов 
избирателей проведен ямоч-
ный ремонт дворовой тер-
ритории на Королева, 13, по 

нескольким адресам уста-
новлены малые архитектур-
ные формы.

«На следующий год подго-
товлены заявки на асфаль-
тирование нескольких дво-
ров на ул. Гагарина и Коро-
лева, на отсыпку грунтовой 
дороги в частном секторе. 
Кроме того, в поселке тре-
буется установить наруж-
ное освещение от ул. Таеж-
ной до школы, обустроить 
площадку для выгула собак. 
Реализация этих заявок бу-
дет зависеть от финансиро-
вания», – рассказал Нико-
лай Ярощук.

Депутат отмечает: мно-
жество обращений жителей 
было связано с состояни-
ем кровель. В этом году ре-
монт удалось провести в пя-
ти многоквартирных домах 
п. Сокол.

Исполнение наказов

депутат Магаданской го-
родской думы Петр Цвет-
ков рассказал об обраще-
ниях, которые поступа-
ют от жителей избира-
тельного округа № 17. Под-
сыпка территории в голо-
лед, содействие в расчистке 
от снега дворов и террито-
рий вблизи социальных уч-
реждений – наиболее попу-
лярные обращения в зимний 
период. Подключение к во-
просу снижает нагрузку на 
городские службы и позво-
ляет решить проблему быс-
трее, чем в очереди на вы-
полнение муниципальных 
заявок.

Впрочем, основной пласт 
работы выпадает на лето. 
Завезти землю для палисад-
ника, песок для детской пе-
сочницы, установить огра-
ждение, дополнительную 
скамейку у дома, прокон-
тролировать благоустройст-
во двора – эти вопросы тре-
буют постоянного присутст-
вия на территории округа.

«Есть план, в рамках кото-
рого работают коммуналь-
ные службы, но в процессе 
часто возникают более опе-
ративные задачи, и план 
корректируется. В том числе 
влияет на этот процесс и це-
новая политика. Если рань-

ше, скажем, детский игровой 
комплекс стоил полтора-два 
миллиона рублей, то сегод-
ня это уже восемь миллио-
нов. Таким образом, сред-
ства, заложенные для од-
ного избирательного окру-
га в программе исполнения 
наказов (1 млн. 200 тыс. р.), 
расходуются на другие це-
ли», – рассказал депутат.

Этим летом в рамках про-
граммы исполнения на-
казов избирателей выпол-
нили ямочный ремонт на 
ул. Энергостроителей, 9, 
корп. 2, Речная, 61, к. 3, и Бер-
зина, 2. На Речной, 61, корп. 4, 
провели озеленение терри-
тории, скамейки, урны, ог-
раждения и качели устано-
вили на Энергостроителей, 9, 
корп. 1, и Энергостроителей, 
10, и Берзина, 31.

Обращения и вопросы из-
биратели задают своему де-
путату на личных встре-
чах или по телефону. Прием 
по личным вопросам Петр 
Цветков проводит по адре-
су: ул. Энергостроителей, 9, 
(первую и третью пятницу 
каждого месяца) и ул. Шан-
дора Шимича, 20, (каждую 
третью среду месяца) с 17:00 
до 19:00.
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ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Компенсация
В 2023 году Отделение 

СФр по Магаданской обла-
сти выплатило субсидии на 
общую сумму более 680 ты-
сяч рублей. 11 страхователей 
обратились в отделение за 
предоставлением компенса-
ции по 13 трудоустроенным 
гражданам.

Программа субсидирова-
ния найма реализуется с 2021 
года. Первоначально это бы-
ла мера стимулирования за-
нятости и предусматривала 
выделение дотаций за трудо- 
устройство безработных и 
выпускников 2020 года. По-
зже проект скорректировали, 
он охватил молодежь в возра-
сте до 30 лет и беженцев из 
ДНР, ЛНР и Украины. В этом 
году программу распростра-
нили на участников специ-
альной военной операции.

На господдержку могут 
претендовать юридические 
лица, некоммерческие орга-
низации и индивидуальные 
предприниматели, зареги-
стрированные до 2023 года и 
не имеющие долгов по зара-

ботной плате, налогам, сбо-
рам, страховым взносам и 
штрафам. На каждого работ-
ника предоставляется суб-
сидия в размере одного ми-
нимального размера опла-
ты труда (в Магаданской об-
ласти сейчас это 27611 рубля) 
плюс соответствующие сред-
ства на уплату страховых 
взносов. Такую сумму ко-
лымский работодатель полу-
чает трижды.

Чтобы получить субсидию, 
нужно через портал «Рабо-
та в России» обратиться в 
центр занятости для подбо-
ра специалистов под имею-
щиеся вакансии и после это-
го подать заявление в каби-
нете страхователя на сайте 
Социального фонда.

Важно! На момент офор-
мления трудового догово-
ра соискатель должен нахо-
диться в поиске работы, со-
стоять на учете в службе за-
нятости, не быть индивиду-
альным предпринимателем 
или директором организа-
ции.

актуально

Пресс-служба Магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая россия» Пресс-служба ОСФр, елена Лохманова

Сертификаты 
проактивно

За время действия про-
граммы материнского ка-
питала его владельцами 
стали уже более 13 тысяч 
колымских семей, из них 
в этом году – порядка 700. 
Обращаться за получением 
сертификата на маткапитал 
родителям новорожденных 
не нужно: ОСФР по Магадан-
ской области оформляет все 
автоматически.

Проактивный формат 
выдачи сертификата на 
материнский капитал дей-
ствует в нашей стране с 
апреля 2020 года. На пра-
ктике это означает, что се-
мьи теперь самостоятель-
но не подают заявление 
в Отделение Социального 
фонда: данные по серти-
фикату поступают сразу в 
Личный кабинет матери на 
портале Госуслуг.

Распорядиться средствами 
можно после того, как ребен-
ку, давшему право на мате-
ринский капитал, исполнит-
ся 3 года. Но есть и исключе-
ния. Не дожидаясь трехлетия 

малыша, средства можно на-
править на:

– оплату содержания ре-
бенка в детском саду,

– первоначальный взнос 
по жилищному кредиту, по-
гашение ипотеки,

– социальную адаптацию 
и интеграцию в общество ре-
бенка с инвалидностью,

– получить ежемесячную 
выплату.

Заявление о распоряжении 
капиталом подается через 
портал Госуслуг, МФЦ, кли-
ентские службы ОСФР по Ма-
гаданской области. В нашей 
области самое популярное 
направление расходования 
капитала – жилищное. Сле-
дующие по популярности – 
образовательное и получе-
ние ежемесячной выплаты.

Срок рассмотрения заяв-
ления занимает до 10 рабо-
чих дней. В некоторых слу-
чаях он может быть продлен 
до 20 дней. Если принято по-
ложительное решение, сред-
ства перечислят в течение 5 
рабочих дней.

Курс на усиление страны
Приоритетом партии являются интересы граждан

С самого начала в «еди-
ную россию» пришли лю-
ди разных возрастов, 
профессий и увлечений, 
отметил секретарь Ген-
совета на конференции 
Санкт-Петербургского от-
деления «единой россии».

«Но всех их объединя-
ют общие ценности. Лю-
бовь к стране, уважение к 
нашей истории и культу-
ре, готовность в трудную 
минуту подставить плечо 
и прийти на помощь дру-
гим, желание видеть Рос-

сию сильной, независимой 
и великой. Я хочу поздра-
вить всех, кто стоял у исто-
ков создания «Единой Рос-
сии». Личный вклад каждо-
го из вас позволяет реали-
зовывать все наши амби-
циозные проекты», – ска-
зал Андрей Турчак.

Секретарь Генсовета 
«Единой России» добавил, 
что все эти годы партия 
является опорой Президен-
та.

«Мы являемся опорой на-
шего национального лиде-
ра и напоминанием того 
курса, который он реали-
зует на протяжении всех 
этих лет. Партия, главны-
ми приоритетами которой 
являются государство и 
интересы его граждан», – 
уточнил Андрей Турчак.

«Коробка храбрости»
В Магадане прошла благотворительная акция

Любой желающий мог 
поддержать детей, которые 
находятся в медицинских 
учреждениях.

Региональный координа-
тор проекта «Единой Рос-
сии» «Крепкая семья», пред-
седатель регионального от-
деления Союза женщин Рос-
сии, депутат Виктория Голу-
бева и депутат Магаданской 
городской Думы, замруково-
дителя депутатского объеди-
нения партии в гордуме Ни-
колай Ярощук посетили «Ма-
гаданский областной центр 
охраны материнства и детст-
ва» в рамках акции «Коробка 
храбрости» (12+).

Бокс, наполненный различ-
ными игрушками, передали 
руководству учреждения.

Всероссийская благотво-
рительная акция проходит 
по всей стране более 10 лет. 
Ее цель – поддержать ребят, 
которые проходят длитель-
ное лечение и медицинские 
процедуры. По традиции 
сторонники партии устанав-
ливают в торговых центрах 
и партнерских организаци-
ях специальные боксы, ку-
да любой желающий может 
положить игрушки для де-
тей. Все собранные в рам-
ках акции подарки переда-

ют юным пациентам реа-
билитационных и медицин-
ских учреждений.

Также акцию поддержа-
ли члены Молодежной об-
щественной палаты при Ма-
гаданской областной Думе. 
Активисты подготовили три 
коробки с игрушками, кон-
структорами, раскрасками, 
развивающими играми и 
канцелярскими принадлеж-
ностями. По словам Викто-
рии Голубевой, поддержка 
малышей, которые нужда-
ются в лечении, помогает им 
не боятся уколов и врачей, а 
также дарит положительные 
эмоции и придает уверенно-
сти при нахождении в боль-
нице.

«Дети тяжело и болезнен-
но воспринимают процеду-
ры. Хочется, чтобы те подар-
ки, которые мы принесли, 
порадовали их. В такое вре-
мя нужно понимать, что все 
мы – одна большая семья», – 
обратился к сотрудникам 
больницы Николай Ярощук.

Акция продлилась до 1 де-
кабря. До этого времени де-
путат заксобрания, руково-
дитель регионального Совета 
сторонников партии Ксения 
Суханкина передала «Короб-
ки храбрости» в детское от-
деление районной больницы 
Хасынского муниципально-
го округа и Магаданский об-
ластной дом ребенка специа-
лизированный.
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о спорт!

Хоккей для детей
Интервью с директором спортивной школы № 4 Дмитрием Панченко

Хоккей с шайбой – это 
спортивная командная игра 
на льду, целью которой яв-
ляется забросить шайбу в во-
рота соперника большее чи-
сло раз, чем это сделает ко-
манда соперника в установ-
ленное время. Шайбу переда-
ют от игрока к игроку по ле-
дяному корту специальными 
хоккейными клюшками. По-
беждает команда, забросив-
шая большее число шайб в во-
рота соперника. Гость наше-
го интервью сегодня – дирек-
тор спортивной школы № 4 
дмитрий ПАнЧенкО.

ВОПрОС – ОТВеТ:

– дмитрий, здраствуйте! 
расскажите, пожалуйста, о 
Магаданском хоккее. Сколь-
ко есть отделений в городе, 
сколько есть отделений в об-
ласти?

– В городе хоккей представ-
лен только нашей спортивной 
школой, которая была органи-
зована в 1977 году. Одним из 
самых первых направлений 
школы был как раз футбол и 
хоккей. Таким образом, наша 
школа культивизирует хоккей 
уже 45 лет.

На территории области тоже 
имеются направления хоккея 
при спортивных школах. Пра-
ктически в каждом муници-
пальном образовании имеется 
секция/отделение, в котором 
развивают данный вид спорта.

– до спортивного комплек-
са «Президентский» трене-
ровочная база для хоккеи-
стов была только в Ледовом 
дворце. В сравнении, какие 
минусы и какие плюсы меж-
ду ними есть?

– В соответствии с распоря-
жением губернатора Магадан-
ской области СК «Президент-
ский» эксплуатируется сей-
час в тестовом режиме. Мы в 
свою очередь уже опробовали 
лед и проводили тестовые за-
нятия по хоккею. Конечно, он 
значительно лучше по всем 
параметрам – как визуаль-
ным, так и техническим. Рас-

ширенные раздевалки и душе-
вые. Лед сам по себе другого 
качества – более накатистый, 
более быстрый и в чем то, мо-
жет быть, мягче, потому что 
температурный режим дру-
гой. Освещения больше, поме-
щения больше.

Но есть некоторые положи-
тельные, хотя для нас и непри-
вычные моменты – это то, что 
сама «поляна» по всем пара-
метрам больше, она стандарт-
ная. У нас же в Ледовом двор-
це она все-таки меньше по 
размерам, а в СК «Президент-
ский» она соответствует уста-
новленным нормам и требо-
ваниям, установленными пра-
вилами хоккея. Приходится 
бегать больше, что очень хоро-
шо для соревновательной пра-
ктики. Тем самым дети при-
выкают к тому уровню пло-
щадки, на которой им пред-
стоит потом выступать.

– дмитрий, несколько слов 
о тренерском составе.

– В настоящее время тренер-
скую деятельность осуществ-
ляют три тренера-преподова-
теля – двое из них штатные, 
на постоянной основе и один 
по совместительству, он при-
ходит в свободное от основ-
ной работы время.

Все имеют соответствую-
щее образование. Для повы-
шения квалификации и обме-
на опыта два года назад штат-
ные тренеры выезжали в Мо-
скву, где провели неделю сов-
местно с тренерами акаде-
мии «Спартак». Тренеры бы-
ли введены в тренеровочный 
процесс академии «Спартак», 
приобрели секреты мастерст-
ва, которые теперь использу-
ют в тренировках.

Кроме этого, тренеры вы-
езжали в летние тренировоч-
ные лагеря в прошлом и по-
запрошлом году, куда также 
приезжали тренеры академии 
«Спартак». Проводились сов-
местные матчи между коман-
дами. Спартаковские трене-
ры также тренировали наших 
ребят. Дети и наставники по-

лучили хороший посыл, сти-
мул, мотивацию и бесценный 
опыт.

Сейчас достигнуто предва-
рительное устное соглашение 
о том, что в конце года при-
летит новый тренер, который 
будет работать на постоянной 
основе. Это воспитанник шко-
лы спортивного резерва горо-
да Электросталь из Подмоско-
вья. У него неплохой послуж-
ной список и опыт тренерской 
работы, что поможет нам раз-
вивать этот интересный вид 
спорта.

– как проходят трениров-
ки у детей?

– Тренировки проходят по 
расписанию, по утвержден-
ным программам, от бо-
лее простого к более слож-
ному. На каждый возраст и 
уровень подготовки преду- 
смотрены свои тренировоч-
ные мероприятия и комплек-
сы упражнений. Есть упраж-
нения, которые выполняются 
непосредственно на льду – 
на развитие катания и на ра-
боту с шайбой. Кроме это-
го, есть тренировочные заня-
тия, которые проводятся вне 
льда – это ОФП (общая фи-
зическая подготовка) в тре-
нажерном зале с элементами 
на выносливость и дриблинг 
на работу рук с мячами.

– расскажите, есть ли у нас 
в городе женский хоккей?

– У нас в школе есть три 
девочки, которые проходят 
спортивную подготовку. Но 
женского хоккея как таково-
го у нас в городе, к сожале-
нию, пока нет. Это хорошее 
направление, довольно пер-
спективное и востребован-
ное. В нем гораздо проще до-
стичь высоких результатов, 
званий и участия в между-
народных турнирах ввиду 
меньшей концентрации та-
ких спортсменов.

Мы приглашаем уже не пер-
вый год именно девочек, хотя 
пока это не сильно принима-
ется, но надеемся, что в буду-
щем все изменится.

– Можете рассказать о со-
ревнованиях, прошедших 
событиях и перспективах?

– Самые значимые собы-
тия – это участие в несколь-
ких спортивно-физкуль-
турных соревнованиях, та-
ких как Всероссийский тур-
нир «Золотая шайба» и со-
ревнования Дальневосточно-
го федерального округа по 
хоккею, которые проводятся 
ежегодно Федерацией хоккея. 
Мы последние три года вхо-
дим в соревновательный со-
став. Как и в большом хоккее, 
там заключаются контракты, 
заполняется общий всерос-
сийский реестр, и потом ко-
манды участвуют в соревно-
ваниях в своих регионах, по-
сле чего лучшие сборные уже 
выступают в финалах. Это 
предмолодежный турнир, у 
которого достаточно серьез-
ный уровень. В первый раз, 
когда мы участвовали в этих 
соревнованиях, наши моло-
дые спортсмены встреча-
лись с профессиональными 
командами, хоть и на дет-
ском уровне – «Амур», «Ад-
мирал», и им было очень не-
просто. Но за последние три 
года ребята набрались опыта 
и в прошлом году уже смо-
гли одолеть третью команду 
«Амура». Это было хорошее 
подспорье, хороший опыт 
и большая радость. А в ходе 
прошлогодних соревнований 
наши ребята были замечены 
тренерами «Адмирала» и бы-
ли приглашены для продол-
жения спортивной подготов-
ки уже с составом спортив-
ной школы «Адмирал» г. Вла-
дивостока. Они совершили 
официальный переход, под-
писав контракты, и теперь 
двое наших спортсменов иг-
рают в составе «Адмирала». 
Кроме того, в прошлом году 

произошла еще одна поло-
жительная потеря, когда наш 
молодой спортсмен перешел 
в состав школы олимпийско-
го резерва «Русь» г. Москвы.

– как попасть на трениров-
ки по хоккею?

– Элементарно. В первую 
очередь необходим допуск 
врача, с которым вы при-
ходите к нам в админстра-
цию по адресу ул. Пуши-
на, дом 8 (СК «Металист»), 
где вам объяснят, какие до-
кументы представить и что 
заполнить. Далее связывают 
вас с тренером, который не-
посредственно допускает ко 
льду и проводит соотвеству-
ющие основные мероприя-
тия для ребенка. Мы прини-
маем детей с пяти лет, осо-
бенно интересуют самые ма-
ленькие, а также очень ждем 
девочек, чтобы сформиро-
вать свою женскую команду. 
Конечно, если ребенок при-
дет в 16 лет и не умеет ка-
таться, то ему будет сложно, 
но мы никому не отказыва-
ем, просто такой ребенок из-
начально будет заниматься 
не со своими сверстниками, 
а с малышами, пока не под-
нимет свой уровень.

– дмитрий, что для вас 
спорт?

– Спорт – это очень большая 
часть моей жизни, ведь я сам 
занимаюсь спортом до сих 
пор. Участвую в соревновани-
ях, а кроме того, это еще и моя 
работа. Вся моя семья тоже 
любит спорт и занимается им.

– большое спасибо за бе-
седу. Пожелайте что-ни-
будь нашим читателям.

– Занимайтесь спортом! 
Будьте здоровы! Достигай-
те своих целей, и пусть у вас 
сбудутся все ваши желания.

Вячеслав МИрЗАеВ
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подробности

Как выбрать новогоднюю елку
Рекомендации гражданам от Роспотребнадзора РФ

неизменный атрибут и 
главное украшение ново-
го года – праздничная ел-
ка. Роспотребнадзор напоми-
нает, как правильно выбрать 
новогоднее дерево.

нАТурАЛьнАя еЛкА. 
Где ПОкуПАТь?

Приобрести живую елку 
можно на городском елоч-
ном базаре или в лесниче-
стве. Новогодние ярмарки с 
середины декабря открыва-
ются на розничных рынках, 
и на территориях, прилега-
ющих к торговым центрам. 
Покупать елки «с рук», у так 
называемых «черных лесору-
бов», незаконно. Чтобы избе-
жать покупки незаконно вы-
рубленной елки, приобретай-
те дерево только в официаль-

ных точках продаж, при на-
личии у продавца договора с 
питомником елей о покупке 
деревьев.

кОГдА ПОкуПАТь?

Лучше всего идти за елкой 
в двадцатых числах декабря. 
Елка, купленная раньше, осы-
плется задолго до окончания 
череды новогодних праздни-
ков.

кАкОе дереВО ВыбрАТь?

Выбирайте елку с ровным, 
достаточно толстым стволом 
без трещин. Дерево с тонким 
стволом не простоит долго.

Ветви должны быть гибки-
ми. Если ветки сухие и лома-
ются при минимальном уси-
лии – елку брать не стоит.

Иголки должны быть насы-
щенного изумрудного цве-

та, эластичными и крепко 
держаться на ветках. Ударь-
те стволом дерева о землю, 
или слегка потрясите елку – 
если иголки сильно осыпают-
ся, это плохой признак.

Разотрите несколько хво-
инок в ладонях – должен 
ощущаться характерный за-
пах хвои. Сухая, пожелтев-
шая, крошащаяся хвоя и от-
сутствие аромата – призна-
ки давно срубленного дерева.

Выбирайте елку с одной 
макушкой. Если макушек две, 
три, или она обрезана, поку-
пать такое дерево не нужно.

кАк ПрАВИЛьнО 
дОнеСТИ еЛку дО дОМА?

Попросите продавца упа-
ковать дерево в пластико-
вую сетку – рукав. Дома обя-
зательно дайте дереву посте-
пенно адаптироваться к те-
плу, поместив на 2-3 часа в 
прохладное место, например, 
на балкон.

На что ориентироваться 
при выборе искусственной 
елки?

кАЧеСТВО

Ветки должны быть над-
ежно закреплены, хвоя на 
ветках также должна креп-

ко держаться. Слегка потяни-
те за хвоинки, они не долж-
ны отрываться. Проведите 
по ветке ладонью против ро-
ста хвоинок, сожмите веточ-
ку в ладони, при этом качест-
венные хвоинки быстро при-
мут первоначальную форму, 
и не будут осыпаться. На кон-
цах ветвей не должно быть 
острых краев, оголенной про-
волоки, зазубрин.

ЗАПАХ

Допустимо кратковремен-
ное присутствие слабовы-
раженного характерного за-
паха пластика. Едкий хими-
ческий запах говорит об ис-
пользовании материалов, не 
соответствующих нормати-
вам.

ПОжАрнАя 
беЗОПАСнОСТь

Качественная и безопас-
ная елка должна быть изго-
товлена из огнеустойчивых 
материалов или обработа-
на специальными составами, 
исключающими возгорание. 
На упаковке елки обязатель-
но должна присутствовать 
информация о пожарной без-
опасности. Если материал, из 
которого сделано новогоднее 

дерево, легко воспламеняет-
ся, это очень опасно.

ЭкОЛОГИЧеСкАя 
беЗОПАСнОСТь

Экологическая безопас-
ность одно из важнейших 
условий правильного выбо-
ра искусственных елок. Ел-
ка не должна источать не-
приятный химический запах 
и не должна иметь в составе 
опасных для здоровья чело-
века веществ. Чтобы убедить-
ся в этом, попросите продав-
ца показать вам сертификат 
качества.

МАркИрОВкА

Убедитесь в наличии сле-
дующей информации: да-
та изготовления, правила и 
условия эксплуатации, ука-
зание на материал, из кото-
рого сделана елка, данные о 
производителе и предприя-
тии, принимающем претен-
зии. Вся информация долж-
на быть представлена на рус-
ском языке.

«Федеральная служба по 
надзору в сфере защиты 

прав потребителей и 
благополучия человека»

Как выдать машиночитаемую 
доверенность

УФНС России по Магаданской области информирует

Машиночитаемая дове-
ренность – это электрон-
ный аналог бумажной до-
веренности на подписа-
ние электронных доку-
ментов. Она представля-
ет собой файл в форма-
те xml. В этом документе 
указана информация о до-
верителе, уполномоченном 
лице и его полномочиях. 
При попадании докумен-
та в информационную сис-
тему или на сервис проис-
ходит автоматическое счи-
тывание сведений из ма-
шиночитаемой доверенно-
сти (МЧД). Основной зада-
чей МЧД является подтвер-
ждение того, что сотруд-

ник или уполномоченное 
лицо может подписывать 
электронные документы от 
имени организации. МЧД 
подписывается руководите-
лем электронной подписью.

Главное преимущество ис-
пользования МЧД – полный 
отказ от бумажных доверен-
ностей для подписания доку-
ментов и упрощение работы 
за счет простого и быстрого 
оформления МЧД.

МЧД станет обязательной. 
Работники организаций и 
уполномоченные представи-
тели должны использовать 
КЭП физлица вместе с МЧД. 
С электронной подписью ра-
ботника юридического лица 

разрешено работать до 1 сен-
тября 2024 года при условии, 
что ее сертификат выдан до 
31.08.2023. Машиночитаемая 
доверенность при этом не 
нужна.

Чтобы заблаговременно уз-
нать принцип действия но-
вовведения и перестроить 
работу в рамках электрон-
ного документооборота, ре-
комендуем начать исполь-
зовать МЧД до наступления 
срока обязательного приме-
нения.

Оформить МЧД уполно-
моченного физического ли-
ца для электронного взаимо-
действия с налоговым орга-
ном можно с помощью спе-

циального сервиса «Созда-
ние и проверка доверенно-
сти в электронной форме» 
(https://service.nalog.ru/dovel/). 
Сервис позволяет сформиро-
вать МЧД в виде файла, ска-

чать его и в дальнейшем ис-
пользовать в электронном 
документообороте.

Пресс-служба 
уФнС россии по 

Магаданской области
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Старческую астению предотвратить невозможно
Интервью с врачом-гериатром Ириной Чикаленко

Сегодня расскажем о 
специалисте, который по-
святил свою жизнь заботе 
о здоровье пожилых лю-
дей, о настоящем экспер-
те в сфере гериатрии, ко-
торый не только предо-
ставляет медицинскую 
помощь, но и активно ра-
ботает по профилакти-
ке возрастных заболева-
ний. О том, кому и в ка-
ком возрасте необходимо 
обращаться к врачу-гериа-
тру, где взять направление 
на прием, нам рассказала 
врач-гериатр Ирина Чика-
ленко.

ВОПрОС-ОТВеТ:

– Ирина Владимиров-
на, давайте начнем с того, 
чем занимается врач-ге-
риатр и чем он отличает-
ся от врача-терапевта?

– Как правило, врач-гери-
атр – это повышение ква-
лификации, нежели про-
хождение ординатуры, в 
моем случае я проходи-
ла повышение квалифика-
ции. Это специализация ча-
ще всего терапевтической 
службы, также на врача-
гериатра может отучиться 
любой медицинский работ-
ник, имеющий высшее ме-
дицинское образование – 
лечебное дело или педиа-
трия. Чем занимается врач-
гериатр? Тем же самым, 
что и терапевт – лечением 
людей преклонного возра-
ста, только здесь есть один 
момент, нужно учитывать 
особенности старения, и 
ввиду этого уже врач-гери-
атр целенаправленно зани-
мается проблемами пожи-
лого человека и назначает 
лечебные и реабилитацион-
ные мероприятия.

– Скажите, а с какого 
возраста и кому нужно 
обращаться к врачу-гери-
атру?

– Условно, это возраст 60 
лет и старше, но Всемир-
ной организацией здраво-

охранения возраст отмечен 
как 65+. Начнем с того, что 
проявление синдрома стар-
ческой астении может на-
ступить и раньше либо на-
много позже, все зависит от 
индивидуального строения 
организма человека. Все 
пациенты 60 лет и старше 
подлежат, если есть показа-
ния, осмотру гериатра один 
раз в год для комплексной 
оценки здоровья как психи-
ческого, так и физического 
состояния пожилого чело-
века, для того чтобы свое- 
временно назначить те или 
иные обследования, лече-
ния, реабилитационные ме-
роприятия. Также, если па-
циент нуждается в посто-
роннем уходе параллельно 
с узкими специалистами, 
составляется план ведения 
пожилого человека, и уже 
учитываются все особенно-
сти, все заболевания, кото-
рые у него имеются, чаще 
всего их целый букет. Поэ-
тому одним врачом-гери-
атром здесь не обойдется. 
Любой узкий специалист 
либо врач общей практики, 
либо терапевт при подозре-
нии или выявлении стар-
ческой астении у пожило-
го человека направляет на 
консультацию к врачу-ге-
риатру, где уже проводит-
ся комплексное обследова-
ние, тестирование и состав-
ление индивидуального 
плана лечения, обследова-
ние пациента, чтобы предо-
твратить те или иные фак-
торы риска, которые будут 
способствовать дальней-
шему развитию старческой 
астении.

– Любой пациент – это 
личность, и у него есть ка-
кие-то особенности. ка-
кие особенности работы 
с пожилыми пациентами: 
есть ли какие-то трудно-
сти, легко ли с ними рабо-
тать или, наоборот, слож-
нее, чем с более молоды-
ми?

– Знаете, я так скажу, это 
все индивидуально. Конеч-
но, это пациенты, которые 
нуждаются в особом обще-
нии, внимательности, ко-
нечно, нужно учитывать, 
что они имеют когнитив-
ные расстройства, и необ-
ходимо принять это как 
должное, не вводить паци-
ента в заблуждение, то есть 
аккуратный и индивиду-
альный подход к каждому, 
потому что психическое 
здоровье пациентов в та-
ком возрасте, конечно, по-
дорвано.

– Можно ли предотвра-
тить развитие старческой 
астении?

– К сожалению, нет. Про-
цесс апоптоза мы не мо-
жем предотвратить, поэто-
му организм стареет, клет-
ки погибают и, чтобы пре-
дотвратить прогрессирова-
ние старческой астении, не-
обходимо учитывать фак-
торы риска, которые усу-
губляют процесс старения 
организма, а также коррек-
цию лечения сопутствую-
щей патологии. Процесс 
развития старческой асте-
нии, остановить невозмож-
но, мы можем лишь его за-
медлить. И для этого вра-
чами-гериатрами и узкими 
специалистами были раз-
работаны программы по-
мощи пожилым людям – 
это когнитивные тренин-
ги и физические упражне-
ния, а также рассказываем 
о том, как обустроить свой 
дом, чтобы в нем было безо- 
пасно. Так как у нас пожи-
лые пациенты ввиду осо-
бенностей опорно-двига-
тельного аппарата склон-
ные к падению, к перело-
мам, тут разработаны ме-
тодические рекомендации, 
чтобы пациент знал, как се-
бя вести в той или иной си-
туации. Комплексный под-
ход к здоровью пожилого 
человека дает нам положи-
тельный результат. Если па-
циент соблюдает рекомен-
дации, все, что ему сказано 
врачом-гериатром и узки-
ми специалистами, то па-
циент живет полноценной 
жизнью, не нуждается в по-
стороннем уходе и не заме-
чает процесса старения.

– Что считается здоро-
вым старением?

– Пожилой возраст – это 
возраст мудрости. Вот не-
сколько советов, которые 
помогут воспринимать ста-
рость как новый этап жиз-
ни. Больше физической ак-
тивности, ешьте здоровую 

пищу, высыпайтесь, следи-
те за водным балансом, от-
кажитесь от вредных при-
вычек. Избегайте стрессов 
в повседневной жизни. На-
слаждайтесь своим велико-
лепным здоровьем. Это и 
есть здоровое старение.

– какая физическая на-
грузка необходима пожи-
лым людям?

– Пожилым людям нуж-
на ежедневная физиче-
ская нагрузка, пусть она бу-
дет 10 минут по три подхо-
да, пусть она будет 30 ми-
нут однократно в день, са-
мое главное и самое доступ-
ное пожилым пациентам – 
это все-таки ходьба. Паци-
ент должен каждый день хо-
дить: пешие прогулки, по-
ход в магазины, еще по ка-
ким-то своим делам – это 
должно быть не менее 30 
минут. Физическая нагруз-
ка должна быть, это снизит 
риск и падений, и перело-
мов. Вследствие этого пос-
тоянно ходить по знакомым 
местам, и у пациента будет 
меньше снижение памяти. 
По поводу физической на-
грузки есть методические 
рекомендации, в которых 
описаны физические упраж-
нения для пожилого челове-
ка, где учтены все особен-
ности здоровья пациента. О 
физической активности, пи-
тании и обустройстве безо- 
пасного дома пожилого че-
ловека я рассказываю в сво-
их лекциях в «Школе здоро-
вья» (18+). Единственное, что 
хочу отметь, это то, что на-
грузка должна быть умерен-
ная, потому что мы учиты-
ваем состояние сердечно-
сосудистой системы, ды-
хательной системы, опор-
но-двигательного аппара-
та, ну и все сопутствующие 
патологии. Самое распро-
страненное – это, конечно, 
скандинавская ходьба. Во-
первых, это меньше нагруз-
ка не только на сердечно-
сосудистую и дыхательную 
системы, но и опорно-дви-
гательную систему. Сканди-
навская ходьба актуальна в 
любое время года.

– А есть ли способ со-
хранить когнитивные 
функции и избежать де-
менции?

– Когнитивные функции 
сохранить возможно только 
при комплексном подходе к 
данной проблеме. А это – по-
стоянный когнитивный тре-
нинг, медикаментозное и не-
медикаментозное лечение, 
немаловажно участие род-
ственников в этом вопросе, 

которые будут контролиро-
вать данный процесс. И при 
соблюдении этих принципов 
подхода можно сохранить 
когнитивные функции по-
жилого человека.

– Ирина Владимировна, 
и в завершение нашей се-
годняшней встречи, рас-
скажите, пожалуйста, как 
проходит прием врача-ге-
риатра? И как попасть к 
вам на прием?

– Прием гериатра осу-
ществляется в городской по-
ликлинике по адресу: город 
Магадан, ул. Скуридина, дом 
3. Здесь прием ведется по 
записи участковым врачом, 
врачом общей практики, за-
ведующими терапевтиче-
скими отделениями и узки-
ми специалистами. Распи-
сание имеется в медицин-
ской информационной сис-
теме «БАРС». Запись ведется 
непосредственно по пока-
заниям, нужна ли консуль-
тация данного специалиста 
при подозрении на старче-
скую астению. Пациент при-
ходит ко мне на прием, на-
чинается все со знакомст-
ва, с объяснения, зачем ну-
жен врач-гериатр, почему и 
что мы будем здесь делать. 
Время приема составляет от 
60 до 90 минут, за это вре-
мя мы проводим тесты на 
когнитивные нарушения, 
на снижение памяти, также 
на мышечную слабость. Все 
проводится комплексно, не 
только сбор жалоб и анам-
неза, но и также антропоме-
трические измерения, изме-
рение мышечной силы, ко-
ординации, в общем, ком-
плексное обследование по-
жилого пациента.

В заключении делается 
уже анализ проведенного 
осмотра, и пациент пригла-
шается на повторный при-
ем. Чтобы прийти на прием 
к гериатру еще необходимо 
заранее взять амбулатор-
ную карту, потом я знаком-
люсь со всеми амбулатор-
ными и стационарными по-
сещениями данного паци-
ента и делаю уже общее за-
ключение с корректировкой 
лечения либо назначением 
нового лечения, то есть для 
каждого пациента это инди-
видуальный подход, инди-
видуальный подбор дозиро-
вок препаратов и объясне-
ние пациенту, как нужно и 
что нужно делать. Все инди-
видуально.

Владимир
кОрСунСкИй
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Геокриологика – следим за мерзлотой всей страной
За три года на Колыме пробурено и оборудовано 14 скважин

По поручению Президен-
та рФ подписан закон о го-
сударственном фоновом 
мониторинге состояния 
многолетней (вечной) мер-
злоты, который предпола-
гает бурение 140 скважин 
на всей территории стра-
ны. В рамках развития го-
сударственной геокриологи-
ческой сети к 2025 г. в Мага-
данской области планирует-
ся оборудовать всего три тер-
мометрические скважины 

глубиной до 25 м в населен-
ных пунктах Сусуман, Мада-
ун и Магадан. С учетом раз-
нообразия природных усло-
вий такое количество сква-
жин является недостаточ-
ным. При успешной реализа-
ции планов первые данные о 
температуре пород будут по-
лучены только в 2026 г.

В 2020 г. в Магадан из Санкт-
Петербурга переехала груп-
па ученых, которые изу- 
чают изменения гидрологи-

ческого режима рек, реак-
цию мерзлоты на потепле-
ние климата. В настоящее вре-
мя команда представляет Се-
веро-Восточный и Санкт-Пе-
тербургский государствен-
ные университеты и при под-
держке Российского научно-
го фонда, Правительства Мага-
данской области, Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета, фонда «Полюс» 
и администрации Тенькин-
ского муниципального округа 
реализуют собственную про-
грамму фонового мониторин-
га состояния многолетнемер-
злых пород. Сведения о харак-
теристиках пород необходи-
мы для разработки инженер-
но-строительных проектов, 
ремонта дорожного полотна, а 
также для качественного раз-
вития сельского хозяйства.

За три года на территории 
Магаданской области было 
пробурено и оборудовано 14 
скважин в различных усло-
виях, глубиной от 5 до 30 ме-

тров, что составляет одну 
десятую, запланированных 
скважин для всей страны.

Проект важен в научном 
и прикладном плане, к не-
му привлекаются студен-
ты из разных регионов. В 
2022 и 2023 гг. на Колыме 
побывали студенты из МГУ 
им. М. В. Ломоносова, СПбГУ, 
ИВП, РГПУ им. А. И. Герцена, 
ААНИИ, они помогали в об-
устройстве скважин и наблю-
дении за мерзлотными и ги-
дрологическими процессами 
в регионе.

При поддержке компании 
АО «Полюс Магадан» и ад-
министрации Тенькинского 
муниципального округа ре-
ализуется проект «Геокрио-
логика – следим за мерзло-
той всей страной», в рамках 
которого школьники привле-
чены к исследованиям мер-
злоты и ее динамики в сов-
ременных условиях климата 
в целях адаптации региона к 
происходящим изменениям. 

В пос. Усть-Омчуг пробурена 
30-метровая скважина, осна-
щенная датчиками для изме-
рения температуры пород. 
Учениками установлена рей-
ка для наблюдения за высо-
той снега, а также планиру-
ется установка собственной 
метеорологической станции. 
В дальнейшем ребята прове-
дут собственные исследова-
ния и представят их на кон-
ференциях, как сделали это 
недавно в г. Санкт-Петербург.

Актуальная информация и 
фото с полевых будней пу-
бликуются в Telegram-канале 
Hot North East.

Лаборант Северо-
Восточного 

государственного 
университета 

Анастасия ЗеМЛянСкОВА 
и заведующий 

лабораторией МиПИкиОС 
Северо-Восточного 
государственного 

университета 
Ольга МАкАрьеВА

«Капли осени» (0+)
В Магадане подвели итоги конкурса фотографий и рисунков

Заповедник «Магадан-
ский» подвел итоги конкурса 
фотографий и рисунков (0+).

В нашем конкурсе участ-
вовали жители магаданской 
области возрастом от 2 до 
50+ лет. Всего приняло учас-
тие более ста человек!

Жюри долго принимало 
решение, было крайне слож-
но выбрать победителей сре-
ди стольких талантливых 
фотографов и художников.

Но мы готовы объявить ре-
зультаты!

В номинации «Рисунок» 
победителями стали:

В возрастной категории 
7-10 лет:

Репкина Екатерина, 7 лет, 
воспитанница МАУ ДО 
«ДД(Ю)Т», ДОО «Эскиз».

В возрастной категории 11-
15 лет:

Матькова Виктория, 14 
лет, воспитанница МАУ ДО 
«ДД(Ю)Т», ДОО «Эскиз».

В номинации «Фотогра-
фия» победителями стали:

В возрастной категории до 
6 лет:

Федотов Александр, 4 года, 
воспитанник МБДОУ № 15;

Жалсанова Кристина, 6 лет, 
воспитанница МАДОУ «Дет-
ский сад № 42»;

Мишенин Владимир, 4 го-
да, воспитанник МБДОУ 
«Детский сад комбинирован-
ного вида № 60».

В возрастной категории 
7-10 лет;

Мельчакова Дарина, 8 лет, 
ученица МАОУ «Лицей эко-
лого-биологический»;

Крючкова Софья, 9 лет, уче-
ница МАОУ «Лицей эколого-
биологический»;

Горячев Дмитрий, 9 лет, 
ученик МБОУ «СОШ № 20».

В возрастной категории 11-
15 лет:

Шайдт Егор, 12 лет, вос-
питанник МБОО ДО «ЦДТ 
п. Ягодное»;

Ивашечкин Владимир, 15 
лет;

Арутунян Клим, 14 лет, уче-
ник МБОУ «СОШ № 21».

В возрастной категории 16-
18 лет:

Тимошков Никита, 17 лет, 
воспитанник МАУ ДО «ДЭЦ».

В возрастной категории 19+ 
лет:

Охотников Василий Алек-
сеевич, 57 лет, старший тре-
нер-преподаватель МАУ ДО 
«Спортивная школа № 5»;

Полякова Татьяна Влади-
мировна, 35 лет;

Пушкина Карина Славвов-
на, МАУ ДО «ДЭЦ» ДО «Руко-
дельница».

Поздравляем победителей! 
Скоро им будут переданы 
призы от заповедника «Ма-
гаданский», а каждый участ-
ник получит именной ди-
плом.

Пресс-служба 
заповедника 

«Магаданский»

Репкина Екатерина

Пушкина Карина Славвовна

https://magadanpravda.ru/novosti-iz-okrugov/tenkinskij-okrug/yunye-issledovateli-iz-kolymskogo-ust-omchuga-pervymi-sredi-shkolnikov-primut-uchastie-v-vinogradovskikh-chteniyakh-v-sankt-peterburge?ysclid=lp6rdwc0m7863096548
https://t.me/hotnortheast
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Ох уж эти законы
Подборка императивов, вступивших в силу с декабря 2023 года

ГрАФИк ОТПуСкОВ 
нА 2024 ГОд

График отпусков по общему 
правилу, его нужно утвердить 
не позднее чем за две недели 
до наступления календарного 
года, то есть до 17 декабря. Но 
поскольку в текущем году эта 
дата выпадает на воскресенье, 
то для предупреждения на-
рушения трудового законода-
тельства со стороны проверя-
ющих или суда целесообразно 
оформить все документы до 
15 декабря.

ОХрАнА ТрудА

В КоАП появится отдельный 
состав правонарушения, свя-
занный с невыполнением ра-
ботодателем или его предста-
вителем обязательств по кол-
лективному договору, согла-
шению в части охраны труда 
работников, занятых на вред-
ных и опасных работах, в том 
числе на подземных. Повы-
шенные штрафы за такое де-
яние – в пределах 6-10 тыс. 
руб. – начнут применять с 
8 декабря 2023 года.

СубСИдИИ ПрИ 
ТрудОуСТрОйСТВе

Истечет срок для направле-
ния в СФР заявления на по-
лучение субсидии при тру-
доустройстве безработных в 
2023 году. Подать такое заяв-
ление можно не ранее чем че-
рез месяц после даты, с кото-
рой трудоустроенный гражда-
нин приступил к исполнению 
своих трудовых обязанностей, 
но не позднее 15 декабря того 
финансового года, в котором 
имело место трудоустройство. 
Напомним, на субсидию мо-
гут претендовать те организа-
ции, которые заключили тру-
довые договоры с: граждана-
ми до 30 лет; безработными, 
уволенными в связи с ликви-
дацией предприятия или со-
кращением штата; граждана-
ми, которые в 2023 году бы-
ли переведены на постоянную 
работу к другому работодате-
лю, но теперь находятся под 
риском увольнения, в том чи-
сле отправлены в неоплачи-
ваемый отпуск, переведены 

на неполный рабочий день; 
гражданами Украины, лица-
ми без гражданства, прибыв-
шими в Россию в экстренном 
массовом порядке в качестве 
беженцев или лиц, получив-
ших временное убежище, и 
т. п. Заявление на выплату суб-
сидии можно направить через 
систему «Соцстрах».

едИнОВреМеннАя 
ВыПЛАТА

Жителям блокадного Ле-
нинграда выплатят по 50 тыс. 
руб. Единовременная выпла-
та гражданам РФ, награжден-
ным медалью «За оборону Ле-
нинграда» или знаком «Жите-
лю блокадного Ленинграда», 
приурочена к 80-летию полно-
го освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. Полу-
чить ее смогут россияне, пос-
тоянно проживающие на тер-
ритории РФ, в Латвии, Литве, 
Эстонии, Абхазии, Южной Осе-
тии и Приднестровье. На вы-
плату в полном размере мо-
гут рассчитывать и те гражда-
не, которые проживают в орга-
низациях, предоставляющих 
социальные услуги в стаци-
онарной форме. Тем, кто уже 
получает социальные выпла-
ты, ее предоставят в беззаяви-
тельном порядке на основа-
нии данных, имеющихся у ор-
ганов, осуществляющих пен-
сионное обеспечение. При от-
сутствии в распоряжении ор-
ганов необходимых данных 
нужно будет подать заявление 
на получение выплаты, при-
ложив к нему соответствую-
щие документы. Выплата бу-
дет предоставлена в декабре 
2023 года – январе 2024 года.

ПрАВИЛьные шИны

Госавтоинспекция организу-
ет рейды по проверке исполь-
зования сезонных шин.

С 1 сентября 2023 года вве-
ден запрет на эксплуатацию 
легковых машин и грузови-
ков массой не более 3,5 т, не 
укомплектованных зимними 
шинами в зимний период (де-
кабрь, январь, февраль), а так-
же на установку зимних шин 
не на все колеса. Госавтоин-

спекция намерена следить за 
выполнением соответствую-
щих требований – региональ-
ные органы МВД России уже 
анонсировали, что с 1 декабря 
будут организовывать провер-
ки с целью выявления транс-
портных средств, эксплуати-
руемых с нарушением дей-
ствующего законодательства. 
Напомним, за езду на летних 
шинах в зимний период, рав-
но как и за установку зимних 
шин не на все колеса, преду- 
смотрена ответственность по 
ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ в виде пре-
дупреждения или штрафа в 
размере 500 руб.

нАЛОГИ нА ИМущеСТВО

1 декабря 2023 года – по-
следний день для своевремен-
ного исполнения обязаннос-
тей по уплате имущественных 
налогов, указанных в налого-
вых уведомлениях за 2022 год. 
Речь идет о налоге на имуще-
ство физлиц, транспортном и 
земельном налогах, а также 
НДФЛ в отношении ряда до-
ходов, по которым налоговый 
агент не удержал налог. Если 
не исполнить предписание, 
указанное в налоговом уве-
домлении, вовремя, то уже с 
2 декабря за счет начисления 
пеней начнет расти налоговая 
задолженность. В этом случае 
налоговый орган направит 
требование об уплате просро-
ченного налога, а если долж-
ник не исполнит и его, то смо-
жет обратиться в суд, и тог-
да задолженность будут взы-
скивать уже судебные приста-
вы, которые в качестве ограни-
чительных мер могут приме-
нить и такие, как блокировка 
банковского счета должника 
или арест его имущества.

ПереХОдный 
ПерИОд нА енС

Завершится переходный пе-
риод, связанный с введением 
ЕНС. Он касается порядка ин-
формирования налоговых ор-
ганов об исчисленных суммах 
налогов. Так, до конца 2023 го-
да допускается предоставле-
ние налогоплательщиком в 
банк платежного распоряже-
ния на уплату конкретного 
налога с указанием в нем со-
ответствующих реквизитов 
вместо уведомления об исчи-
сленных налогах. Такая воз-
можность будет до 31 дека-
бря и только у тех, кто рань-
ше не подавал уведомление, 
а уже со следующего года ор-
ганизациям и ИП необходимо 
будет представлять уведом-
ление в отношении платежей 
с авансовой системой расче-
тов, по которым декларация 
подается позже, чем наступа-

ет срок уплаты налога (иму-
щественные налоги организа-
ции, страховые взносы, НДФЛ, 
УСН, ЕСХН).

ПереХОд нА АуСн

Истечет срок для подачи 
уведомления о переходе на 
АУСН с 2024 года. Если пере-
ход на автоматизированную 
упрощенную систему налого-
обложения планируется с 1 ян-
варя 2024 года, то налогопла-
тельщики должны уведомить 
об этом налоговый орган не 
позднее 31 декабря 2023 года. 
Это касается налогоплатель-
щиков, которые не являются 
вновь регистрируемыми ор-
ганизациями и ИП, – послед-
ним нужно подать уведомле-
ние в течение 30 дней с да-
ты регистрации. Уведомление 
можно направить в налоговую 
службу через личный кабинет 
налогоплательщика или упол-
номоченный банк.

ИнФОрМАЦИя нА САйТе

Изменится периодичность 
размещения на сайте ФНС 
России сведений о суммах за-
долженности по уплате нало-
гов, сборов и страховых взно-
сов. Начиная с 25 декабря та-
кие сведения будут публико-
вать на сайте службы 25-го чи-
сла третьего месяца каждого 
квартала календарного года. 
Ранее данные о наименовании 
организации, ее ИНН, наиме-
новании, сумме задолженно-
сти по уплате налогов, сборов 
и страховых взносов в бюдже-
ты бюджетной системы РФ, в 
том числе по каждому налогу 
и сбору, страховым взносам, 
а также по пеням и штрафам 
размещались ежемесячно.

дЛя деТСкИХ 
ОМбудСМенОВ

Региональных детских ом-
будсменов освободят от гос-
пошлины при обращении в 
суд.

Такая льгота появится у 
уполномоченных по правам 
ребенка в регионах с 14 дека-
бря.

МАркИрОВкА нАПИТкОВ

Начнется маркировка безал- 
когольных напитков в стеклян-
ной и полимерной упаковке. 
Обязательная маркировка без-
алкогольных напитков стар-
товала с 1 сентября текуще-
го года, но в рамках ее реали-
зации предусмотрено поэтап-
ное подключение к системе 
прослеживаемости отдельных 
видов напитков. Так, с 1 дека-
бря 2023 года стартует обя-
зательная маркировка безал- 
когольных напитков, упако-
ванных в стеклянную или по-

лимерную потребительские 
упаковки.

жИдкОСТИ дЛя СИГАреТ

Из оборота пропадут не-
маркированные жидкости для 
электронных сигарет.

Это касается розничной 
продажи жидкостей для 
электронных систем достав-
ки никотина, включая без-
никотиновые, в картриджах, 
капсулах, а также в соста-
ве электронных систем до-
ставки никотина одноразово-
го использования. Переход-
ный период, в течение кото-
рого участникам оборота ни-
котинсодержащей и безнико-
тиновой продукции требова-
лось промаркировать остат-
ки продукции, находящей-
ся в обороте по состоянию на 
15 декабря прошлого года, за-
вершится 1 декабря 2023 го-
да. С этой даты немаркиро-
ванную продукцию из числа 
перечисленной нельзя бу-
дет продавать в розницу. На-
помним, ее оптовый оборот 
завершился еще раньше – 
1 апреля текущего года.

Кроме того, с 28 декабря 
появится перечень случаев, 
при которых запрещено про-
давать маркированные това-
ры в розницу. Он касается та-
бачной, никотинсодержащей 
и безникотиновой продук-
ции, а также бутилирован-
ной воды, молочной продук-
ции, пива, напитков на его 
основе и отдельных видов 
слабоалкогольных напитков. 
Например, запрет на рознич-
ную продажу этой продук-
ции будет введен, если в ГИС 
не окажется данных о марки-
ровке или вводе товара в обо-
рот, если обнаружится, что 
товар выведен из оборота, за-
блокирован или приостанов-
лен для реализации, имеет 
некорректный код проверки 
или истекший срок годности.

ОТдеЛьные ТОВАры

С 1 декабря 2023 года по 1 де-
кабря 2024 года планируется 
апробировать маркировку от-
дельных видов оптоволокон-
ной продукции – оптических 
волокон и волоконно-оптиче-
ских кабелей, с 1 декабря 2023 
года по 28 февраля 2025 года – 
светотехнической продук-
ции и ее компонентов, вклю-
чая лампочки, фонари, розет-
ки, штепселя и другие радио-
электронные товары. Участие 
в экспериментах будет добро-
вольным и бесплатным. С 1 де-
кабря намечены и другие экс-
перименты по маркировке, но 
правовое регулирование для 
их запуска еще готовится.

www.garant.ru
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

уПАЛ С ОПОры

Предварительно установ-
лено, что 30 июня 2023 года 
в ходе устранения аварии 
на линии электропередач в 
районе ручья Спартак в Су-
суманском районе 66-лет-
ний обвиняемый не обеспе-
чил безопасное проведение 
электрослесарем ремонт-
ных работ на вершине дере-
вянной опоры ЛЭП, в резуль-
тате чего произошло его па-
дение с высоты. От множе-
ственных телесных повре-
ждений 46-летний потерпев-
ший скончался в больнице.

Ягоднинским межрайон-
ным следственным отде-
лом СУ СК России по Мага-
данской области заверше-
но расследование уголовно-
го дела по обвинению энер-
гетика одного из золотодо-
бывающих предприятий по 
признакам состава преступ-
ления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 216 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности 
при ведении иных работ, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека).

Следствием собран доста-
точный объем доказательств, 
в связи с чем уголовное де-
ло с утвержденным обвини-
тельным заключением на-
правлено в суд для рассмо-
трения по существу.

ОдОЛжИЛА денеГ

В дежурную часть ОМВД 
России по Магаданской об-
ласти с заявлением по фак-
ту кибермошенничества 
обратилась 23-летняя мест-
ная жительница, которой 
накануне вечером пришло 
сообщение в одном из мес-
сенджеров от знакомой с 
просьбой одолжить денеж-
ные средства.

Женщина не стала выяс-
нять причины такой прось-
бы, так как была уверенна, 
что сообщение написала ее 
знакомая и перевела 45 ты-
сяч рублей на счет, указан-
ный в сообщении.

Когда же связалась с под-
ругой, та сообщила, что ак-
каунт в мессенджере был 
взломан и рассылку выпол-
нили злоумышленники.

Следователем возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, преду- 
смотренного ч. 2 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество, совер-
шенное с причинением зна-

чительного ущерба гражда-
нину). Максимальная санк-
ция – лишение свободы на 
срок до пяти лет.

едИнОГЛАСнО ОбВИнИЛИ

В Магадане постановлен 
приговор на основании еди-
ногласного обвинительного 
вердикта коллегии присяж-
ных заседателей.

Собранные СУ СК России 
по Магаданской области до-
казательства признаны су-
дом достаточными для вы-
несения приговора в отно-
шении жителя Республики 
Бурятия. Он признан винов-
ным в совершении преступ-
ления, предусмотренного 
ч. 4 ст. 111 УК РФ (умышлен-
ное причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее 
по неосторожности смерть 
потерпевшего).

Приговором суда подсу-
димому назначено наказа-
ние в виде лишения свободы 
на срок 7 лет с отбыванием 
в колонии строгого режима. 
В пользу родственников по-
терпевшего судом взыска-
на компенсация морально-
го вреда.

уГрОжАЛ нОжнИЦАМИ 
И ИЗнАСИЛОВАЛ

Следственным отделом по 
городу Магадан СУ СК Рос-
сии по Магаданской завер-
шено расследование уголов-
ного дела по обвинению ра-
нее судимого мужчины в 
совершении преступления, 
предусмотренного п. «б» 
ч. 2 ст. 131 УК РФ (изнасило-
вание, соединенное с угро-
зой убийством).

По версии следствия, 
10 октября 2023 года в квар-
тире одного из домов по 
улице Речная областного 
центра 46-летний обвиня-
емый, будучи в состоянии 
алкогольного опьянения, на-
правив на свою 25-летнюю 
знакомую острие ножниц, 
угрожая убийством и при-
меняя физическую силу, со-
вершил ее изнасилование.

В период расследования 
уголовного дела обвиняе-
мый содержался под стра-
жей.

Следствием собран до-
статочный объем доказа-
тельств, в связи с чем уго-
ловное дело направлено 
прокурору для утвержде-
ния обвинительного заклю-
чения.

Подготовила наталья МИФТАХуТдИнОВА

С рабочим визитом
УФССП России по Магаданской области сообщает

С 28 по 29 ноября 2023 года 
Магаданскую область в рам-
ках рабочей поездки посе-
тил заместитель директора 
Федеральной службы судеб-
ных приставов – заместитель 
главного судебного приста-
ва российской Федерации, ге-
нерал-лейтенант внутренней 
службы Игорь Савенко.

Заместитель главного судеб-
ного пристава Российской Фе-

дерации встретился с Губер-
натором Магаданской области 
Сергеем Носовым. На рабочей 
встрече обсудили вопросы, ка-
сающиеся деятельности органа 
принудительного исполнения 
региона и межведомственного 
взаимодействия.

В ходе визита Игорь Савен-
ко посетил городские подра-
зделения судебных приставов 
УФССП России по Магаданской 

области. На совещании с личным 
составом обозначил основные 
вопросы, возникающие при реа-
лизации возложенных на служ-
бу полномочий, обратил внима-
ние на необходимость конструк-
тивного сотрудничества с взаи-
модействующими структурами 
с целью повышения эффектив-
ности деятельности.

Заместитель директора ФССП 
России сообщил личному со-
ставу Управления о назначении 
врио руководителя Управления 
майора внутренней службы 
Сергея Якунина руководителем 
Управления Федеральной служ-
бы судебных приставов по Ма-
гаданской области – главным 
судебным приставом Магадан-
ской области. В органах прину-
дительного исполнения Сергей 
Якунин с 2002 года; проходил 
службу на различных должно-
стях в Главном управлении Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Алтайскому краю.

«Национальная игрушка»
УФСИН России по Магаданской области сообщает

В уФСИн россии по Мага-
данской области подвели 
итоги конкурса поделок сре-
ди осужденных «националь-
ная игрушка» (18+). Меропри-
ятие проводилось в рамках ре-
ализации Основ государствен-
ной политики по сохранению 
и укреплению традиционных 
российских духовно-нравст-
венных ценностей.

Осужденные, отбывающие 
наказание в исправительных 
учреждениях Магаданской 

области, подготовили для 
участия в конкурсе игруш-
ки, созданные из имеющихся 
подручных материалов. Сре-
ди представленных работ – 
фигурки животных из метал-
ла, поделки из папье-маше и 
дерева.

При подведении итогов 
конкурса учитывались такие 
критерии, как художествен-
ное исполнение, оригиналь-
ность и качество изделия.

Лучшей по итогам конкур-

са была признана работа осу-
жденного исправительной ко-
лонии № 4. Его образ металли-
ческой совы не оставил рав-
нодушными членов жюри.

Стоит отметить, что учас-
тие осужденных в данных 
конкурсах подтверждает их 
творческий потенциал и спо-
собности, а также является 
показателем их желания со-
хранить и популяризировать 
национальные традиции и 
обычаи нашей страны.

Помощь бойцам СВО
УФССП России по Магаданской области сообщает

Губернатор Магадан-
ской области Сергей носов 
встретился с коллективами 
региональных управлений 
ФССП россии и Министер-
ства юстиции. На встрече он 
поблагодарил сотрудников 
за активную жизненную по-
зицию и патриотизм, а так-
же ответил на вопросы гос-
служащих, касающиеся пер-
спектив развития Колымы.

Несколько месяцев на-
зад сотрудники коллекти-
вов управления ФССП России 

по Магаданской области и 
управления Минюста по Ма-
гаданской области и Чукот-
скому автономному окру-
гу поддержали призыв Пра-
вительства Магаданской об-
ласти присоединиться к ак-
ции по изготовлению маски-
ровочных сетей для бойцов 
СВО, проводимой фондом 
«Колыма за жизнь».

Работа по плетению се-
тей проводится на постоян-
ной основе, государственные 
служащие уделяют этому 

время и стараются изготав-
ливать 2-3 сети в неделю. В 
настоящее время в фонд «Ко-
лыма за жизнь» передано бо-
лее двух десятков сетей.

Губернатор Магаданской 
области Сергей Носов побла-
годарил всех сотрудников за 
поддержку и оказание помо-
щи тем, кто сейчас на пере-
довой, и вручил благодарст-
венные письма коллективам 
в лице руководителей ве-
домств – Сергею Якунину и 
Александре Кочиеру.
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Если пострадала машина
Верховный суд защитил автовладельца

Исключительно актуаль-
ное разъяснение норм закона 
сделал Верховный суд рФ по-
сле того, как пересмотрел ито-
ги спора гражданина, маши-
на которого пострадала из-
за упавшего с крыши снега, и 
управляющей компании, ко-
торая этот дом обслуживала.

Безусловно, толкование закона 
Верховным судом касается од-
ной и совершенно конкретной 
ситуации, но это решение по-
лезно тем, что самые грамотные 

судьи страны разъяснили автов-
ладельцам, какие нормы зако-
на действуют в подобной ситу-
ации. А ведь зима у нас только 
начинается, и аналогичные ЧП 
нельзя назвать редкостью.

Итак, эта история случилась 
в Якутии и началась с того, что 
собственник квартиры припар-
ковал свою машину возле до-
ма, где он живет. Спустя не-
которое время с крыши сошел 
снег прямо на легковой авто-
мобиль, в итоге разбилось ло-

бовое стекло, а на крыше и ка-
поте появились солидные вмя-
тины. Автовладелец вызвал на 
место происшествия полицей-
ских. Сотрудники составили 
протокол осмотра места про-
исшествия, а позже прислали 
мужчине отказ в возбуждении 
уголовного дела. Тогда мужчи-
на провел оценку ущерба сво-
его транспортного средства 
и обратился в управляющую 
компанию.

По мнению пострадавшего ав-
товладельца, управляющая ком-
пания, которая обслуживает 
дом, должна оплатить ремонт. 
Но на претензию гражданину 
коммунальщики просто не от-
ветили. Тогда он пошел в суд.

Там гражданин попросил 
взыскать ущерб, который при-
чинен его машине: ремонт – 
147 000 рублей, расходы по 
оценке ущерба – 8000 рублей, 
услуги юриста – 20 000 рублей, 
штраф и компенсацию мораль-
ного вреда – еще 10 000 рублей. 
Спор заметил портал «Право.ru».

Но первая инстанция ему 
отказала. Суд посчитал недо-
казанным, что повреждения 
машина получила именно от 

снега, упавшего с крыши до-
ма. Апелляция это решение 
отменила, так как, по ее мне-
нию, факт падения снега под-
тверждает протокол осмотра 
места происшествия. Верхов-
ный суд Республики Саха (Яку-
тия) удовлетворил иск частич-
но и взыскал в пользу мужчи-
ны 147 000 рублей как матери-
альный ущерб, штраф – 74 000 
рублей, 2000 рублей компенса-
ции морального вреда, 8000 и 
10 000 рублей на услуги оцен-
щика и юриста. Но коммуналь-
щики обжаловали это решение, 
и кассация сказала, что прису-
дить водителю компенсацию 
морального вреда и штраф 
нельзя, так как положения «по-
требительского» закона в этом 
деле неприменимы.

Дело в итоге дошло до Верхов-
ного суда РФ. Он изучил спор и 
сказал, что собственники квар-
тир являются потребителями 
услуг, которые оказывает управ-
ляющая организация по догово-
ру управления многоквартир-
ным домом, поэтому к право-
отношениям применяется закон 
о защите прав потребителей. ВС 
оставил в силе решение апелля-

ции, а акт кассации отменил.
Юристы напомнили, что наря-

ду с падением снега с крыш ча-
стой ситуацией является и па-
дение сосулек. Но в этом случае 
надо разграничить то, что па-
дение сосульки с карниза бал-
кона или окна квартиры – это 
ответственность собственника 
квартиры, а падение сосульки с 
крыши дома – ответственность 
управляющей компании или 
собственника всего здания.

Похожее дело уже рассматри-
вал ВС, когда мужчине за паде-
ние сосульки на машину уда-
лось получить почти 600 000 
рублей. Он припарковал маши-
ну возле многоэтажного дома. 
В это время с крыши счищали 
наледь. На иномарку упала со-
сулька. Оценка показала, что ре-
монт обойдется в 583 000 ру-
блей. Владелец здания не стал 
платить, тогда гражданин по-
шел в суд. Суд взыскал в поль-
зу автовладельца не только це-
ну ремонта, но и расходы на 
представителя, госпошлину 
(дело N 33-23011/2020).

Определение Верховного суда 
РФ* N 74-КГ17-10.

наталья кОЗЛОВА

Главный совет: не верить и не бояться
Мошенники начали запугивать граждан фиктивными доверенностями

новый трюк телефонных 
мошенников: они начали пу-
гать граждан, что кто-то яко-
бы выписал доверенность от 
лица этих самых граждан. 
А потому для безопасности 
предлагают перевести деньги 
на «укромный» счет, а то и пе-
реписать квартиру. Чтобы не 
украли.

Главный совет гражданам: 
не верить и не бояться. В Феде-
ральной нотариальной палате 
подчеркивают: подделка нота-
риальной доверенности сегод-
ня вскрывается моментально.

Любой банк или ведомство 
может легко проверить дове-
ренность с печатью нотариуса 
и тут же выявить фальшивку.

«А при таких операциях, как 
снятие денег со счетов или тем 
более регистрация прав на не-
движимость, они обычно про-
веряются», – поясняют экспер-
ты Федеральной нотариальной 
палаты.

Так что, если на другом кон-
це провода некий «сотрудник 
службы безопасности банка» 
утверждает, что по липовой 
доверенности вот-вот прове-
дут операцию, он лжет. Прош-

ли те времена, когда бумага с 
печатью жила своей жизнью в 
отрыве от официальных архи-
вов. Сегодня доверенность эле-
ментарно пробивается по ба-
зе данных нотариата. Так что 
аферист не может нарисовать 
красивый документ и прийти с 
ним в банк. Зато аферист смо-
жет снять трубку телефона и 
напугать до слез гражданина. 
Чем мошенники активно и за-
нимаются.

Поэтому защитить челове-
ка может его правовая грамот-
ность.

«Каждая удостоверенная но-
тариусом доверенность вно-
сится в специальный элек-
тронный реестр Единой ин-
формационной системы нота-
риата, – рассказывают в Фе-
деральной нотариальной па-
лате. – Более того, на базе это-
го реестра функционирует об-
щедоступный бесплатный он-
лайн-сервис проверки дове-
ренностей. С его помощью по 
реквизитам документа можно 
за пару секунд узнать, суще-
ствует ли указанная доверен-
ность в природе и действитель-
на ли она».

В свою очередь, представите-
ли органов власти имеют рас-
ширенный доступ к сервису. 
Они могут убедиться в том, что 
содержание предъявленного 
им документа совпадает с тек-
стом оригинала, который ког-
да-то удостоверил нотариус.

«Таким образом, попытки 
орудовать поддельными дове-
ренностями сегодня – сомни-
тельная и объективно беспо-
лезная затея», – подчеркивают 
представители нотариата.

Так можете и передать «со-
труднику Федеральной следст-
венной службы безопасности», 
который позвонил вам с пред-
ложением перевести все ваши 
деньги на специальный счет 
под защиту «органов».

«Соответственно, если вы 
точно знаете, что никому ни-
каких нотариальных доверен-
ностей не выдавали, значит, их 
нет, – подчеркивают экспер-
ты нотариата. – Если есть сом-
нения или хочется подстрахо-
ваться, достаточно попросить 
человека на том конце провода 
назвать реестровый номер до-
веренности, о которой он гово-
рит, дату выдачи и ФИО нота-

риуса, который ее удостоверил. 
Если с ответом на этот вопрос 
возникли трудности, – смело 
кладите трубку».

Если «сотрудник безопасно-
сти» все же сориентировался и 
назвал какие-то реквизиты, то 
открывайте портал notariat.ru 
и проверяйте доверенность по 
указанным данным.

«Если система не находит 
документ, то можно спать спо-
койно», – подчеркивают экс-
перты.

Кстати, россияне актив-
но пользуются возможностью 
проверить нотариальные до-
кументы. Только за неполный 
2023 год к бесплатному сер-
вису проверки доверенностей 
ФНП зафиксировано свыше 
2,7 миллиона запросов. Это 
сопоставимо с показателем 
прошлого года и в 3,5 раза 
больше, чем было за аналогич-
ный период 2018 года.

«Кстати, если речь идет о но-
тариальной доверенности, вы-
данной после 29 декабря 2020 
года, и у вас есть ее фото или 
скан, документ можно прове-
рить и с помощью размещен-
ного на нем QR-кода, – расска-

зывают в нотариате. – Для это-
го нужно отсканировать код с 
помощью специального сер-
виса на портале Федеральной 
нотариальной палаты. В этом 
году такой проверкой росси-
яне воспользовались более 
100 тысяч раз, что почти на 
треть больше, чем годом ранее».

Если же доверенность дейст-
вительно выдавалась, но чело-
век о ней, к примеру, забыл или 
поверенный начал злоупотреб- 
лять переданными ему полно-
мочиями, то документ можно 
оперативно аннулировать в лю-
бой нотариальной конторе.

«Если вы не знаете реквизи-
тов документа или вообще не 
уверены в том, сколько именно 
доверенностей вы оформили, 
можно просто заявить нота-
риусу о желании отменить все 
выданные вами доверенности, 
и он сделает это одним нотари-
альным актом», – рассказыва-
ют в нотариате. Уже на следу-
ющий день после отмены они 
будут считаться недействи-
тельными, и никаких юриди-
чески значимых действий по 
ним осуществить не удастся.

Владислав куЛИкОВ
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«Иммунологическая яма»
Почему обычные простуды продолжаются по месяцу и дольше

Сейчас многие жалу-
ются на длительное тече-
ние простудных заболева-
ний: человек чувствует се-
бя лучше, вроде уже вы-
здоравливает, а потом со-
стояние вновь ухудшается, 
возвращается температу-
ра, снова усиливаются на-
сморк и кашель. С чем мо-
жет быть связано такое вол-
нообразное течение ОРЗ? 
Как побыстрее выздороветь 
и что делать, чтобы не забо-
леть снова? Об этом «Россий-
ской газете» рассказал врач-
инфекционист, руководи-
тель Центра эпидемически 
значимых инфекционных 
болезней НМИЦ фтизиопуль-
монологии и инфекционных 
заболеваний Минздрава Рос-
сии Александр Дмитриев.

Почему обычная просту-
да может затянуться?

Александр дмитриев: Ча-
ще всего вторая волна лихо-
радки при ОРВИ связана с 
присоединением вторичной 
бактериальной флоры – из-
за чего развиваются ослож-
нения.

Вторая причина: на фоне 
сниженного иммунитета по-
сле перенесенной первой ре-
спираторной инфекции че-
ловек может заразиться по-
вторно – уже другой респи-
раторной инфекцией.

Вирусов, вызывающих ре-
спираторные заболевания, 
очень много – более 200. 
Это не только грипп и ковид. 

Это риновирусы, метапнев-
мовирусы, бокавирус, респи-
раторно-синцитиальный ви-
рус. А симптомы при таких 
инфекциях во многом схо-
жи. Поэтому если человек 
два раза подряд заболевает, 
то вполне возможно, это две 
разных, схожих по симпто-
мам, инфекции.

Говорят, что после пере-
несенного COVid возни-
кает «иммунологическая 
яма» – снижение иммуни-
тета, и при заражении ба-
нальными ОрВИ человек 
восстанавливается намно-
го дольше. Это тоже может 
быть причиной затяжной 
болезни?

Александр дмитриев: 
Действительно перенесен-
ный ковид влияет на имму-
нитет и в целом на последу-
ющий ответ у человека на 
другие респираторные ви-
русы. Здесь все очень инди-
видуально и зависит от ба-
зового иммунитета, базовых 
проблем со здоровьем.

как понять, чем заразил-
ся и как лечиться?

Александр дмитриев: 
Симптомы многих респира-
торных заболеваний доста-
точно схожи, сейчас даже 
тот же самый ковид стал по-
хож на банальную респира-
торную инфекцию.

Более выраженная картина 
у гриппа: резкое начало бо-
лезни, сухой кашель, отсут-
ствие насморка как таково-

го, выраженная интоксика-
ция, которая проявляется в 
виде лихорадки, ломоты в 
теле, боли в глазах, головной 
боли.

Поставить точный диагноз 
сейчас не сложно: распро-
странены диагностические 
тесты, даже в аптеках мож-
но приобрести экспресс-те-
сты для того, чтобы разли-
чить грипп и COVID-19. Это 
необходимо для назначения 
противовирусного лечения.

Другие респираторные ви-
русы диагностируются ме-
тодом ПЦР (для этого берет-
ся мазок и зева, и носа).

Микоплазменные инфек-
ции также можно подтвер-
дить различными лабора-
торными методами исследо-
вания.

Что касается лечения, то 
всегда эффективна этио-
тропная терапия, то есть на-
правленная на устранение 
причины заболевания. На-
пример, если человек забо-
левает гриппом, ему назна-
чают противовирусные пре-
параты прямого действия.

Если же это ОРВИ негрип-
позной этиологии – специ-
альных лекарств нет. По- 
этому лечение симптомати-
ческое, а чтобы выздороветь 
побыстрее, нужно соблюдать 
общие рекомендации: пи-
ща должна быть легко усва-
иваемой, питьевой режим – 
обильное теплое питье и т.д.

После выздоровления нуж-

но постараться поднять свой 
уровень здоровья, пройти 
чек-ап, и если выявляются 
проблемы, то необходимо их 
решить, чтобы в дальнейшем 
респираторные заболевания 
протекали легче.

Что можно сделать, что-
бы болеть ОрВИ как мож-
но реже?

Александр дмитриев: В 
целом сезон респиратор-
ных инфекций имеет волно-
образное течение: осень на-
чинается с вирусных инфек-
ций негриппозной этиоло-
гии, потом постепенно нара-
стает доля гриппа. А к кон-
цу сезона, на исходе грип-
па, часто возрастает доля 
микоплазменной инфекции. 
Иногда бывает и наоборот – 
микоплазма распространя-
ется уже осенью.

Так что мы, действитель-
но, имеем все шансы в тече-

ние сезона заражаться и бо-
леть ОРВИ несколько раз, и 
хорошо, если обходится без 
осложнений.

Поэтому совет простой: в 
период подъема заболева-
емости ОРВИ необходимо 
поддерживать иммунитет, 
общее здоровье. И, конечно 
же, соблюдать меры неспе-
цифической профилактики. 
За время эпидемии COVID-19 
мы их выучили, кажется, на-
изусть. Они общие для всех 
респираторных инфекций:

– социальное дистанциро-
вание,

– масочный режим в ме-
стах большого скопления 
людей,

– и, конечно, своевремен-
ная вакцинация от гриппа и 
других респираторных ин-
фекций, для которых есть 
вакцины.

Ирина неВИннАя

Избыток сахара
Симптомы, с которыми надо бежать к врачу

как без анализа крови по-
нять, что сахар повышен – 
это тема, которая сегодня 
волнует многих. Ведь повы-
шенный уровень глюкозы в 
крови запускает разрушитель-
ный механизм в организме.

Врачи предупреждают: часто 
люди попадают к специалистам, 
когда уровень глюкозы у них уже 
слишком высок. Выходит так, что 
в течение нескольких лет человек 
даже не подозревает о том, что 
он находится в большой опасно-
сти. Чтобы обезопасить себя, ре-
комендуется хотя бы раз в год 
сдавать анализ на определение 
уровня глюкозы в крови, отме-
тила в беседе с «Доктором Пите-
ром» доктор медицинских наук, 
главврач больницы им. Виногра-
дова Ольга Шарапова.

При этом подчеркивается, 
что нужно срочно сдать ана-
лизы, если появились такие 
симптомы, как слабость, су-
хость во рту и частые ночные 
позывы к мочеиспусканию.

О том, что сухость кожи – 
это один из основных сим-
птомов, которые свидетель-
ствуют о повышении сахара 
в крови, ранее сообщали за-
рубежные СМИ. Это состоя-
ние может стать предвестни-
ком развития диабета.

Также отмечается, что по-
чки человека, в стремлении 
переработать избыток саха-
ра в крови, начинают рабо-
тать без остановок. Это вле-
чет за собой позывы к моче-
испусканию.

Оксана ГрИбАнОВА

Суперфуд для сердца
Достаточно 3-4 плодов в день

Гастроэнтеролог, канди-
дат медицинских наук ека-
терина кашух рассказала, 
чем полезны финики, кото-
рые многие считают супер-
фудом за большое содержа-
ние питательных веществ.

Калий, содержащийся в фи-
никах, имеет ключевое зна-
чение для поддержания нор-
мального функционирования 
сердечно-сосудистой систе-
мы, отметила доктор. Он по-
могает регулировать давле-
ние, контролирует водно-со-
левой баланс и участвует в со-
кращении мышц.

«Магний влияет на процес-
сы энергетического обмена в 
клетках и играет важную роль 
в синтезе белка – это необхо-
димо для роста и восстанов-
ления тканей. Также этот ми-

нерал поддерживает здоровье 
нервной системы, помогая ор-
ганизму справляться со стрес-
сом», – пояснила врач изда-
нию «Доктор Питер».

Витамин В6 в финиках 
участвует в синтезе амино-
кислот, а также участвует в 
производстве ряда важных 
нейротрансмиттеров: серо-
тонина, норадреналина, до-
фамина, которые влияют на 
настроение, сон, аппетит и 
обеспечивают нормальное 
функционирование нервной 
системы.

А антиоксиданты в этих 
плодах помогают бороться с 
образующимися в организме 
свободными радикалами, ко-
торые способны повреждать 
клеточные структуры, вклю-
чая ДНК.

Также Кашух отметила роль 
клетчатки, содержащейся в 
финиках. Она, по словам экс-
перта, помогает регулировать 
работу кишечника, стимули-
руя его перистальтику, а так-
же служит пищей для полез-
ных бактерий. К тому же клет-
чатка помогает снизить уро-
вень плохого холестерина в 
крови.

В то же время гастроэнте-
ролог не советует есть фини-
ки в большом количестве, осо-
бенно людям с лишним весом 
или склонностью к диабету. 
По ее словам, достаточно съе-
дать 3-4 финика в день и же-
лательно в первой половине 
дня, поскольку содержащий-
ся в плодах сахар стимулиру-
ет нервную систему.

нина еГОршеВА
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

СнОубОрд

Сборная команда Магадан-
ской области по сноуборду 
отправлялась в г. Лабытнан-
ги (Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ) для участия в 1 и 2 
этапах Кубка России по сноу-
борд-кроссу (6+).

Соревнования проходили с 1 
по 7 декабря на горнолыжном 
комплексе «Октябрьский».

Наш регион представил два 
состава: спортсмены регио-
нального центра спортивной 
подготовки под руководст-
вом Нестеренко Николая Вла-
димировича и воспитанники 
русской горнолыжной школы 
г. Магадана под руководством 
Анистратова Александра Вла-
димировича.

Эти старты у сноубордистов 
стали первыми в новом спор-
тивном зимнем сезоне 2023-
2024 гг.

«ВОЛжСкАя крАСАВИЦА»

Магаданские воспитанницы 
спортивной школы № 1 при-
няли участие в открытом об-
ластном турнире «Волжская 
красавица» (6+). Соревнова-
ния по художественной гим-
настике прошли в городе Эн-
гельсе Саратовской области с 
27 по 29 ноября. В этом году 
в турнире приняли участие 
рекордное количество спор-
тсменок – около 800 девушек 
из Саратова, Энгельса, Петров-
ска, Маркса, Балаково и Мага-
дана 2010-2014 г.р.

В течение трехдневной 
борьбы наши девочки завое-
вали 16 медалей: 6 из них в ко-
мандном и 10 – в личных за-
четах.

«ПОбедный СТрАйк»

В областном центре прошел 
VIII городской турнир по боу-
лингу «Победный страйк» (18+). 
В данном состязании участво-
вало свыше 300 человек, кото-
рые играли в 60 командах, это 
участники от государствен-
ных организаций, трудовые 

коллективы и семьи, в том чи-
сле сотрудники УФСИН России 
по Магаданской области.

Организатором мероприя-
тия выступил Детско-юноше-
ский центр совместно с се-
мейным развлекательным 
комплексом «Нагаевский» 
и боулинг-баром «Акула» в 
рамках городской акции «За 
здоровый образ жизни».

В результате отборочно-
го этапа 16 команд прошли в 
финал. Одна половина выш-
ла в финал в категории «Мас-
тер-Лига», а вторая сразилась 
в «Юниор-Лиге». Остальные 
участники выбыли.

По итогам состязаний ко-
манда регионального УФСИН 
стала бронзовым призером в 
категории «Юниор-Лига».

ГОрОдСкАя СПАрТАкИАдА

В областном центре про-
ходит XVI городская спарта-
киада «Спортивная семья» 
(6+). Позади у команд восемь 
пройденных этапов. В гор-
спорттуркомитете подвели 
итоги соревнований по боу-
лингу и зимним эстафетам.

В соревнованиях по боулин-
гу первое место у команд Ко-
ротковых и Заворотня, вторы-
ми стали семьи Ляшук и Гор-
шковых, третьи – Федюк и За-
харовы.

В этапе зимних эстафет по-
бедителями признаны коман-
ды Коротковых и Рейнтовых, 
«серебро» у команд Руденко и 
Кузнецовых, третье место за-
воевали Соболевы и Лобода.

Также стали известны луч-
шие участники в личном за-
чете в шести номинациях. Аб-
солютный лидер – Сергей Ко-
ротков, 173 балла; рекорд сре-
ди женщин – Ирина Заворот-
ня, 156 баллов; а среди млад-
ших девочек – Ульяна Яковле-
ва, 131 балл.

Впереди у команд еще два 
испытания – соревнования 
по лыжным гонкам и спор-
тивное многоборье.

разное

Подготовила наталья МИФТАХуТдИнОВА

Клей, ножницы, картон
Делаем новогодние открытки своими руками

С еЛкОй нА ОбЛОжке

Что нужно:
Зеленая двусторонняя бу-

мага; линейка; карандаш; 
ножницы; красный картон; 
клей; желтая бумага.

как делать:
Вырежьте из зеленой бу-

маги по одному квадрату со 
сторонами 12 см, 10 см, 8 см, 
6 см и 4 см.

Один из них сложите по-
полам.

Слегка согните фигуру по-
перек пополам так, чтобы в 
середине осталась едва за-
метная отметка. Загните к 
центру левый верхний угол 
прямоугольника.

Теперь загните точно так 
же правый верхний угол. У 
вас получится треугольник.

Сделайте такие же треу-
гольники из остальных бу-
мажных квадратов. Из крас-
ного картона вырежьте 
прямоугольник размером 
26 х 15 см. Согните его попе-
рек пополам. На желтой бу-
маге нарисуйте много ма-
леньких звезд и одну по-
больше, вырежьте их.

Смажьте клеем заднюю 
сторону маленького зелено-
го треугольника. Приклейте 
его в верхней части будущей 
открытки. Повыше прикре-
пите большую звезду.

Смажьте клеем ту же сто-
рону треугольника чуть 
большего размера. Прикре-
пите его так, чтобы верши-
на немного заходила на пре-
дыдущий приклеенный тре-
угольник изнутри.

Таким же образом при-
клейте все остальные треу-
гольники, формируя елочку.

Добавьте на обложку бу-
мажные звезды.

С ОбъеМнОй 
еЛкОй ВнуТрИ

Что нужно:
Синий двусторонний кар-

тон; белая бумага; ножницы; 
клей; зеленая двусторонняя 
бумага; желтая бумага; розо-
вая бумага.

как делать:
Согните синий картон по-

перек пополам. Белую бума-
гу разрежьте вдоль пример-
но пополам волнообразной 
линией. Фигура должна на-
поминать снежные сугробы. 
Смажьте ее клеем и прикре-
пите к нижней части синего 
листа. Снова согните буду-
щую открытку по сгибу.

Вырежьте из зеленой бу-
маги большой круг. Можно 
обвести тарелку или исполь-
зовать циркуль. Согните его 
пополам и разрежьте по сги-
бу. Вам понадобится только 
одна половинка.

Согните эту деталь попо-
лам и разогните. Сгиб разде-
лит ее на две части. Загни-
те один край к середине од-
ной из них.

Переверните и загните 
этот «треугольник» к сгибу.

Продолжайте загибать бу-
магу таким же образом, 
каждый раз переворачивая 
ее. На сгибе вырежьте не-
сколько маленьких треу-
гольников.

Раскройте бумагу так, что-
бы в середине была выпу-
клая часть с отверстиями. 
Приклейте елочку к середи-
не открытки.

Из желтой бумаги вырежь-
те звезду. Из желтой и ро-
зовой – маленькие круглые 
украшения на елку. Из бе-
лой – круглые снежинки. 
Приклейте детали на от-
крытку.

СО СнеГОВИкОМ

Что нужно:
Светло-розовый картон; 

синий картон; линейка; ка-
рандаш; ножницы; клей; 
циркуль; белый картон; си-
ний фломастер; объемный 
двусторонний скотч; ко-
ричневый картон; любой 
цветной или узорчатый 
картон; оранжевый картон; 
черные и красные стразы 
(можно взять фломастеры); 
фигурный дырокол «Сне-
жинка».

как делать:
Вырежьте из светло-розо-

вого картона квадрат шири-
ной 13 см, а из синего – 12 
см. Если хотите, чтобы от-
крытка раскрывалась, сде-
лайте из розового картона 
прямоугольник размером 
26 х 13 см и согните попо-
лам. Приклейте синюю де-
таль на розовую так, чтобы 
по бокам получились одина-
ковые рамки.

На белом картоне начер-
тите круги с радиусом 4 см, 
3 см и 2,5 см. Вырежьте их.

Подкрасьте края кружоч-
ков синим фломастером.

Приклейте с обратной сто-
роны большого круга два ку-
сочка скотча. Приклейте круг 
в центр синего квадрата. На-
рисуйте на коричневом кар-
тоне ручки-веточки и при-
крепите их с обратной сто-
роны к среднему кругу. Его 
приклейте в центр первого.

С обратной стороны ма-
ленького круга приклейте 
две полоски цветного или 
узорчатого картона. Это бу-
дет шарфик снеговика. При-
крепите круг на средний 
ближе к верхнему краю. 
Сделайте пуговички и гла-
за из черных страз, а рот – 
из красных страз поменьше. 
Если страз нет, можно про-
сто нарисовать все фломас-
тером. Из оранжевого кар-
тона вырежьте удлиненный 
треугольник и приклейте 
носик между глаз.

Вырежьте из белого карто-
на снежинки и приклейте их 
вокруг снеговика.

С еЛОЧныМИ шАрАМИ

Что нужно:
Красный картон; блестя-

щий серебристый фоами-
ран; карандаш или циркуль; 
ножницы; объемный двусто-
ронний скотч; цветная лента; 
клей-пистолет; цветная лен-
та потоньше; тонкая кисточ-
ка; белая гуашь или акварель.

как делать:
Согните картон пополам. 

Из фоамирана вырежьте 
круг. Можно обвести что-ни-
будь круглое или использо-
вать циркуль.

Наклейте с обратной сто-
роны круга пару кусочков 
объемного скотча. Прикре-
пите деталь на обложку от-
крытки.

Сделайте из ленты бантик 
и приклейте над шариком.

Из тонкой ленты сделайте 
еще один бант и приклейте 
на предыдущий.

Над шариком нарисуйте 
много белых точек гуашью 
или акварелью.

https://lifehacker.ru/kak-zavyazat-bant/
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

как провести выходные 
дни, чтобы не было мучитель-
но больно за бесцельно потра-
ченное время? Мы всегда под-
скажем, куда сходить и чем за-
няться в нашем городе.

кИнОТеАТр «ГОрняк»

Что выбрать из множества 
фильмов и как не пропустить 
действительно интересное ки-
но? Чтобы справиться с эти-
ми задачами было проще, мы 
предлагаем вам краткий анонс 
фильмов, представленных в ки-
нотеатре «Горняк» (проспект Ле-
нина, 19).

«Волшебное приключение 
да Винчи» (12+)

до 13 декабря в прокате кино-
театра мультфильм «Волшебное 
приключение Да Винчи» (12+). 
Жанр: мультфильм, комедия, 
приключения, семейный.

«Художник и изобретатель Лео- 
нардо покидает Италию, чтобы 
присоединиться к французско-
му двору, где он сможет свобод-
но экспериментировать, при-
думывать механизмы мощных 
машин и летающих аппаратов 
и изучать человеческое тело и 
его возможности. Вместе с от-
важной принцессой Маргари-
той Да Винчи пытается понять, 
в чем смысл жизни», – сообща-
ет kinomagadan.ru.

«Теща» (16+)
до 13 декабря в прокате ки-

нотеатра фильм «Теща» (16+). 
Жанр: комедия.

«Ольга Николаевна – волевая 
женщина и начальница ЖКХ, 
которая вполне довольна своей 
жизнью. Она хозяйка дома и на 
работе, полностью контролиру-
ет своего мужа Романа Павлови-
ча и оберегает дочь Варю. Един-
ственный, кто не вписывается в 
ее счастливую картину мира, – 
это зять Виктор, от которого на 
днях должна родить горячо лю-
бимая дочка. И вот однажды 
шквал взаимных претензий ста-
новится так велик, что прямо на 
семейном празднике ситуация 
выходит из-под контроля», – со-
общает kinomagadan.ru.

«немая ярость» (18+)
до 13 декабря в прокате ки-

нотеатра фильм «Немая ярость» 
(18+). Жанр: боевик.

«В ходе бандитской разборки 
случайная пуля лишает счаст-
ливую семью маленького сына, 
а прикрывавшего его отца – го-
лоса. Спустя год усиленной под-
готовки папа мальчика стано-
вится кошмаром для врагов в 
любой перестрелке, погоне или 
рукопашной. В годовщину тра-
гедии он намерен разыграть 
безостановочную симфонию 
возмездия всем, кто встанет у 
него на пути. Теперь его дейст-
вия скажут все громче любых 
слов», – сообщает kinomagadan.
ru.

«Паранормальные явления. 
другое измерение» (18+)

до 13 декабря в прокате ки-
нотеатра фильм «Паранормаль-
ные явления. Другое измере-
ние» (18+). Жанр: ужасы, трил-
лер, детектив.

«Команда разработчиков игр 
на основе городских страши-
лок решает провести тестиро-
вание нового продукта в насто-
ящем доме с паранормальны-
ми явлениями. По легенде мест-
ные призраки заводят непро-
шенных гостей в другое изме-
рение и заставляют плутать там 
в бесконечном лабиринте ужа-
са. Специалисты по хоррор-иг-
рам столкнутся здесь с насто-
ящими потусторонними сила-
ми и должны будут переиграть 
призраков в их собственной иг-
ре», – сообщает kinomagadan.ru.

МАГАдАнСкИй ОбЛАСТнОй 
ТеАТр кукОЛ

куда сходить с ребенком, 
чтобы ему это было не только 
интересно, но еще и полезно? 
Познакомить малыша с миром 
искусства так, чтобы спектакли 
подходили по возрасту даже са-
мым маленьким, можно в Ма-
гаданском областном театре ку-
кол (ул. Парковая, 20).

9 декабря – спектакль «Пу-
тешествие совенка» (0+).

«Однажды в лесу, ровно в пол-

ночь, когда на небе взошла го-
рячая белая луна, начал покра-
пывать дождик… Все сильнее и 
сильнее начал дуть ветер, гре-
мел гром. В общем, погода бы-
ла ужасная! От сильного порыва 
ветра из дупла выпал только что 
проснувшийся совенок. Да-да, 
Вы не ослышались – совенок.

Он весь продрог от дождя и 
ветра и был страшно напуган... 
Что дальше случилось с малы-
шом, какой дорогой он пошел и 
каких новых друзей себе нашел? 
И, самое главное, встретился ли 
он с мамой Большой Совой?», – 
говорится в описании.

начало в 12.00.
10 декабря – спектакль «бу-

ка» (0+).
«Добрый и поучительный ин-

терактивный спектакль с уча-
стием веселых клоунов и очаро-
вательных планшетных кукол. 
Главный герой этой истории – 
вредный и капризный зайка по 
имени Бука, который не хочет 
ни с кем играть и дружить. Мед-
вежонок и Белочка пытаются 
найти общий язык с упрямым, 
сердитым и всегда недоволь-
ным зайчонком, но безуспеш-
но. И тогда им на помощь при-
ходит добрый сказочник – Де-
душка Поиграй и, конечно же, 
наши маленькие зрители, и все 
вместе они пытаются научить 
Буку общаться и находить се-
бе друзей», – говорится в опи-
сании.

начало в 12.00.

«ТАнЦеВАЛьнАя 
СредА» (18+)

13 декабря в 15:00 Центр 
культуры (проспект Карла 
Маркса, 35) приглашает всех 
желающих на тематический 
вечер по бальным танцам 
(18+). Занятие проведет руко-
водитель студии спортивного 
бального танца «Танцграция» 
Сергей Свирипа.

Здесь ждут тех, кто когда-либо 
учился танцевать;

и тех, кто никогда не танце-
вал, но хотел бы попробовать;

и тех, кто совсем не знает, что 
такое бальные танцы, и хотел 
бы узнать;

и, конечно же, мы будем рады 
видеть представителей элегант-
ного возраста.

Тематический вечер «Танце-
вальная среда» (18+) – это вели-
колепная возможность провес-
ти время весело и с пользой для 
здоровья. Дружелюбная атмос-
фера и любимая музыка обяза-
тельно поднимут вам настрое-
ние и жизненный тонус. Если вы 
молоды душой, полны сил и го-
товы к переменам – приходите!

Количество мест ограничено.
Запись по телефону: 

8(914)851-04-42.

редакция «ВМ»

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»

наша свежая книжная 
подборка посвящена хо-
зяину тайги. Ведь именно 
так кличут егеря одного из 
самых сильных, храбрых и 
мудрых обитателей леса – 
медведя. Это животное явля-
ется символом защиты, неу-
язвимости, выносливости, 
рассудительности и благо-
желательности.

Считается, что медведь без 
повода никогда не нападет 
на человека первым. Жилье 
людей он старается обойти 
и, если его не тревожить, он 
не причинит вреда.

Но стоит помнить и о том, 
что проявить внезапную аг-
рессию он все же может, и 
на то у него есть свои при-
чины, в основном он ранее 
страдал от действий челове-
ка и теперь на него зол.

13 декабря отмечается 
День медведей, в честь не-
го мы подготовили для вас 
книги (сказки и рассказы), 
в которых фигурирует это 
красивое и умное животное.

«МАуГЛИ» (СбОрнИк) (6+)
редьярд кИПЛИнГ

Добрая, трогательная и за-
хватывающая сказка Р. Кип-
линга об индийском маль-
чике, воспитанном волка-
ми, известна во всем мире. 
Теперь и самые юные рос-
сийские читатели могут по-
знакомиться с ней благо-
даря пересказу М. Торчин-
ской, а чудесные иллюстра-
ции известного художника 
В. Нечитайло создают яркие 
и обаятельные образы геро-
ев Киплинга.

«ВИннИ-ПуХ И ВСе-
ВСе-ВСе» (0+)

АЛАн А. МИЛн

«Винни-Пух и все-все-все». 
Одна из самых прелестных 
сказок в истории мировой 
литературы. Забавная и оча-
ровательная история мед-
вежонка-поэта и его дру-
зей, обитающих в таинст-
венном Зачарованном Лесу. 
Мы приходим к ней, даже 
не умея читать, – благода-

ря мультфильмам, основой 
которых она послужила. Мы 
читаем ее детьми – и весе-
ло смеемся над забавными 
приключениями ее героев. 
А потом мы возвращаемся 
к ней уже взрослыми людь-
ми – и будем возвращаться 
снова и снова, потому что в 
этой сказке слишком мно-
го литературных граней – и 
каждая из них завораживает 
по-новому...

«МедВедь И ЗАяЦ 
ТЭВАСИ. ненеЦкИе 

СкАЗкИ» (6+)
ИЗдАТеЛьСТВО «МАЛыш»

Ненцы – коренной народ 
Севера. Вся жизнь их связа-
на с тундрой, главным за-
нятием всегда было олене-
водство. Охотятся они и на 
пушных зверей, ловят рыбу 
в реках и озерах. Наверное 
потому и в ненецких сказ-
ках так много героев-живот-
ных – «Лисица, птичка и во-
рон», «Сова и куропатка», 
«Как олененок друга нашел», 
«Человек и собака» и другие. 
Книга иллюстрирована ху-
дожником Е. Рачевым.

«ПАФнуТИй» (12+)
ИОАннА ХМеЛеВСкАя

Давно известно, что для 
детей надо писать так же, 
как для взрослых, только 
лучше. Впервые на русском 
языке публикуется един-
ственная детская книга 
Иоанны Хмелевской «Паф-
нутий». Но мы уверены, что 
эту книгу прочтет читатель 
любого возраста, полюбив-
ший прозу Хмелевской. 
Ведь «Пафнутий» написан 
в той же лишь Хмелевской 
присущей манере: точность 
и меткость языковых харак-
теристик сочетаются с тон-
кой иронией и юмором. И 
хотя герои книги в основ-
ном – лесные жители, каж-
дый из них – яркий образ 
с индивидуальными черта-
ми. В книге много радости, 
силы и свежести. Она гу-
манна по духу и очень сво-
евременна.
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страницы истории

Фортификационные сооружения батареи № 401
Колымские истории

на схеме отмечены:
1. орудие б-13 № 1;
2. капонир орудий № 1 и 2;
3. орудие б-13 № 2;
4. орудие б-13 № 3;
5. капонир орудий № 3 и 4;
6. орудие б-13 № 4;
7. пост наблюдения;
8. командный пункт.
Орудия Б-13 стояли друг от 

друга на расстоянии пример-
но в 30 метрах. Каждое ору-
дие располагалось в отдельном 
орудийном дворике. Капони-
ры располагались в 33-34 ме-
трах от обслуживаемых ору-
дий. Орудийные дворики и ка-
пониры были однотипными.

Командный пункт находил-
ся в 70 метрах от последнего 
(4-го) орудия. Общая протяжен-
ность батареи, объекты кото-
рой фактически были выстро-
ены в одну линию, составляла 
около 160 метров.

Условно батарею можно раз-
делить на три объекта:

– капонир и два орудийных 

дворика;
– капонир и два орудийных 

дворика;
– командный пункт.
Как уже говорилось ранее, 

удаленность батареи и труд-
ности с транспортировкой на 
строительную площадку необ-
ходимых материалов сыграли 
свою роль в количестве и кон-
струкции фортификационных 
сооружений батареи, которые 
отличались «минимализмом» 
и «скромностью» конфигура-
ции. Особенно это хорошо вид-
но при сравнении с соседкой – 
батареей № 960.

ОрудИйный дВОрИк

Типовой орудийный дворик 
был предназначен для уста-
новки одного орудия Б-13. Был 
изготовлен из бутобетона, ос-
новной наполнитель – мест-
ный камень (бут). Пример-
ный радиус дворика – 3 ме-
тра. По своей форме он напо-
минал греческую букву оме-

га. С левой и правой сторо-
ны располагались хранилища 
боеприпасов, что было обус- 
ловлено типом заряжания (раз-
дельного) орудия Б-13. С тыла 
(со стороны склона сопки) за-
щитный бруствер отсутство-
вал.

Хранилище боеприпасов 
представляло собой две ниши, 
закрывавшихся двухстворча-
тыми железными дверцами. 
Хранилище боеприпасов по от-
ношению к полу орудийного 
дворика было заглублено та-
ким образом, что его потолок 
оказывался вровень с защит-
ным бруствером орудийно-
го дворика. Крыша хранилища 
представляла собой перекры-
тие из рельсов, залитых сверху 
слоем бетона.

Внутри хранилище было обо-
рудовано деревянными стел-
лажами с вырезами для хране-
ния боеприпасов.

С правой стороны орудийно-
го дворика находилось точно 

такое же хранилище боепри-
пасов, что и на левой стороне. 
В одном из них хранились сна-
ряды, во втором – гильзы с за-
рядом.

На правой стороне храни-
лище боеприпасов также бы-
ло оборудовано деревянными 
стеллажами с вырезами. Ско-
рее всего, боеприпасы в эти 
хранилища переносились и 
хранились только в случае воз-
можного объявления боевой 
готовности.

В центре орудийного дво-
рика находился фундамент и 
вмонтированные в него бол-
ты для крепления орудийной 
установки.

Для работы орудийной уста-
новки Б-13 был необходим сжа-
тый воздух, на снимке вид-
на труба его подачи. Все четы-
ре орудийных дворика были 
оборудованы такими трубами. 
Воздух на орудия подавался из 
компрессорной батареи.

Со стороны склона защит-
ный бруствер орудийного дво-
рика отсутствовал, что обес-
печивало свободный подход 
к орудию и подноску боепри-
пасов. На заднем плане видно 
орудие, которое раньше стоя-
ло здесь и было снято с поста-
мента при консервации бата-
реи № 401.

кАПОнИры

Капониров на батарее было 
два, из расчета один капонир 
на два орудия. Они служили 
долговременным хранилищем 
для боеприпасов (снарядов и 
гильз с зарядом). То, что батарея 
№ 401 была оснащена орудия-
ми Б-13 с раздельным заряжа-
нием, наложило свой отпеча-
ток на конструктивное реше-
ние проекта капониров.

Фактически в тамбур капо-
нира было два входа – спра-
ва и слева. Вход в тамбур ка-
понира был организован та-
ким образом, чтобы защитить 
железную дверь на входе в сам 
капонир, которую прикрывала 
бетонная стена, от воздействия 
ударной волны при близком 
разрыве боеприпаса.

На снимке также хорошо 
видна толщина крыши ка-
понира, которая может по-
казаться очень скромной по 
сравнению с толщиной стен. 
Но из-за конструктивного ре-
шения (рельсы и бетон), ду-
маю, что по прочности кры-
ша капонира не уступала его 
стенам.

На входе в помещение само-
го капонира стояла глухая ме-
таллическая дверь в металли-
ческой коробке, которую при 
необходимости можно было 
заблокировать изнутри.

Перекрытие входного тамбу-
ра капонира было сделано из 
рельсов, залитых сверху слоем 
бетона.

Здесь же в тамбуре распола-
гался, по всей видимости, щи-
ток электроснабжения.

Вход в капонир, помимо глу-
хой железной двери, был обо-
рудован решетчатой дверью, 
судя по всему, для проветри-
вания капонира в мирное вре-
мя. На фото хорошо видны 
элементы ручной блокировки 
железной двери изнутри поме-
щения.

Внутри помещение капони-
ра состояло из трех комнат, в 
каждом дверном проеме ком-
наты стояла деревянная дверь.

Две комнаты, разнесенные 
по сторонам (справа и слева), 
были предназначены для хра-
нения снарядов и гильз с за-

Фортификационные сооружения батареи № 401.

Хранилище боеприпасов. Правая сторона 
орудийного дворика. 2023 год.Перегородка из кирпича. 2023 год.
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рядом, третье помещение было 
служебным.

Помещение для хранения бое-
припасов было оборудовано де-
ревянными стеллажами, кото-
рые по левой стороне очень хо-
рошо сохранились.

На этом же фото есть возмож-
ность оценить толщину стен ка-
понира. Материал стен – буто-
бетон с наполнителем из мест-
ного камня (бута).

Эта комната для хранения 
боеприпасов была полностью 
идентична предыдущей. Стел-
лажи располагались с двух сто-
рон по стенам, которые, судя по 
всему, были разобраны туриста-
ми на дрова.

кОМАнднО-
нАбЛЮдАТеЛьный ПункТ

Фактически командно-наблю-
дательный пункт состоял из 
трех элементов:

– открытый пункт наблюде-
ния, мог использоваться в каче-
стве пулеметного гнезда;

– наблюдательный пункт 
(пост корректировки огня);

– помещение командного 
пункта.

Для строительства команд-
ного пункта, как и других соо-
ружений батареи, использовал-
ся бутобетон. Со стороны моря 
пункт дополнительно был за-
щищен земляной насыпью, и 
над поверхностью находились 
только наблюдательный пункт 

и открытый пункт наблюдения.
Открытый наблюдательный 

пункт был сооружен непосред-
ственно на крыше командного 
пункта.

Был защищен бетонным бру-
ствером, вход на пункт был ор-
ганизован со стороны сопки. Со 
строны вероятной угрозы (с мо-
ря) дополнительно был усилен 
земляной насыпью.

Пост корректировки огня был 
выполнен из армированного 
железобетона. Со стороны моря 
пост оборудован амбразурами 
для наблюдения за возможной 
зоной ведения боевых действий.

Потолок поста корректировки 
огня был также выполнен из же-
лезобетона вместо уже привыч-
ных на батарее № 401 перекры-
тий из рельсов.

Внутри помещения поста ни-
чего не сохранилось, за исклю-
чением наскальных надписей 
побывавших здесь. При жизни 
помещения поста было забот-
ливо побелено. Амбразуры по-
ста обеспечивали обзор практи-
чески на 180 градусов (на мор-
скую сторону).

Во время жизни батареи расти-
тельность со стороны моря вы-
рубалась для обеспечения обзо-
ра. Спустя десятилетия выросли 
молодые деревья, и теперь вме-
сто вида на море можно любо-
ваться стволами и листвой берез.

Выхода на улицу с поста кор-
ректировки огня предусмотрено 

не было, попасть в него можно 
было через люк, который вел в 
помещения командного пункта.

Лестница из командного пун-
кта в пост наблюдения огня ар-
хитектурными изысками не от-
личалась, все было по-военному 
просто – скобы, вбитые в стену.

Любопытно был организован 
вход в командный пункт, кото-
рый располагался со стороны 
склона сопки. Непосредственно 
вход в сам тамбур защищала с 
боков и торца стена из бутобе-
тона без перекрытия.

Можно обратить внимание на 
толщину защитной стенки. Вход 
непосредственно в тамбур капо-
нира был организован справа. 
Таким образом, железная дверь 
на входе в командный пункт 
дополнительно была защищена 
бетонной стеной от воздействия 
ударной волны.

Многие конструктивные ре-
шения в сооружениях батареи 
были однотипными. На входе 
в помещение командного пун-
кта стояла глухая металличе-
ская дверь в металлической ко-
робке, которую при необходи-
мости можно было заблокиро-
вать изнутри.

Перекрытие входного тамбу-
ра было сделано из рельсов, за-
литых сверху слоем бетона.

Здесь, как и в капонирах, 
вход был оборудован решетча-
той дверью. По всему зданию 
смонтирована внешняя провод-

ка – освещение в командном 
пункте было электрическое.

Пройдя железную дверь, по-
падаем в коридор, через кото-
рый уже можно попасть во все 
помещения командного пункта. 
Во всех дверных проемах рань-
ше стояли деревянные двери.

Вот такой вид открывается из 
крайнего левого помещения ко-
мандного пункта – налево ко-
ридор, направо еще одно поме-
щение. Помещение проходное.

В состав командного пункта 
входило два технических поме-
щения, в которых были смонти-
рованы фундаменты и отвод-
ные трубы. Помещения распо-
лагались в правой и левой ча-
стях здания.

Какие именно механизмы бы-
ли здесь установлены – мож-
но только предполагать. С рав-
ной долей вероятности это мо-
гли быть вентиляторы принуди-
тельной вентиляции, аварийные 
компрессора сжатого воздуха 
или электрогенераторы.

Судя по помещениям команд-
ного пункта, его не бросили вне-
запно, а тщательно и планомер-
но вынесли из него все, что бы-
ло возможно во время консерва-
ции. А если что-то еще и оста-
лось после военных, то дочи-
стили туристы и любознатель-
ные магаданцы, посещавшие 
эти места.

Немногие уцелевшие арте-
факты тех времен – крепления 

на полку на стене. Здесь же ва-
ляется крышка люка на пост на-
блюдения огня.

Кстати, это единственное по-
мещение в командном пун-
кте, где есть «цивильный» пото-
лок, хотя, скорее всего, за слоем 
штукатурки прячутся все те же 
самые рельсы.

Можно предположить, что бы-
ло место пребывания команд-
ного состава по тревоге.

В остальных помещениях ко-
мандного пункта стандартное 
перекрытие из рельсов и слой 
бетона сверху.

Любопытство вызвала по-
луразваленная перегородка 
из красного кирпича на месте 
бывшего дверного проема. Бы-
ла возведена в период службы 
батареи, но явно не в момент 
строительства.

Думаю, что на этом краткую 
экскурсию по командному пун-
кту можно закончить, желаю-
щие могут сами побывать в нем 
и провести собственные поиски.

В целом, считаю работу над 
батареей № 401 законченной, хо-
тя продолжение вполне может 
быть, ибо за кадром осталось 
многое.

Если кто-то может поделить-
ся дополнительной информа-
цией и дополнить рассказ – 
буду признателен за любую 
помощь.

Василий ОбрАЗЦОВ
Сайт: www.kolymastory.ru

Крепления орудийной установки. 2023 год. Задняя часть орудийного дворика. 2023 год.

Входная дверь в капонир. 2023 год. Командный пункт. 2010 год.
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
МИЛЛИАрд рубЛей 

нА ПОддержку

Правительство совершенст-
вует механизм инфраструк-
турной поддержки инвест- 
проектов на Дальнем Восто-
ке, сообщает «РГ» со ссылкой 
на пресс-службу кабмина.

Так, инвесторам, реализу-
ющим проекты в ДФО, будут 
частично возмещать затра-
ты на присоединение желез-
нодорожных путей предпри-
ятий к путевой инфраструк-
туре ОАО «РЖД».

Сумму выплат будут рас-
считывать исходя из объема 
инвестиций и специального 
коэффициента, устанавлива-
емого президиумом Прави-
тельственной комиссии по 
вопросам социально-эконо-
мического развития Дальне-
го Востока.

Также правительство уста-
новило приоритет для инвест- 
проектов, направленных на 
развитие туризма. В ходе 
проведения конкурсных от-
боров больше шансов на по-
лучение субсидий на разви-
тие инфраструктуры будет у 
проектов возведения или ре-
конструкции домов отдыха, 
гостиниц, санаториев.

Общий объем субсидий со-
ставит 1 млрд рублей.

ПОрядОк ИндекСАЦИИ 
ПенСИй

С 1 января 2024 года рос-
сиянам проиндексируют по-
собия, материнский капитал 
и другие выплаты. Повыше-
ние коснется и пенсий. Депу-
тат Госдумы (фракция «Еди-
ная Россия»), член комитета 
по бюджету и налогам рас-
сказал в комментарии «РГ», 
как изменится в финансовом 
плане жизнь пенсионеров с 
Нового года и кого затронут 
надбавки.

Страховая часть пенсии по 
старости и инвалидности

Ее в 2024 году проиндек-
сируют на 7,5%. Согласно 
принятым изменениям, бу-
дет повышен размер фикси-
рованной выплаты к стра-
ховой пенсии по старости и 
инвалидности до 8 134,9 ру-
бля. Сейчас, по действующим 
нормам, в 2023 году размер 
такой выплаты составляет 
7 567,3 рублей.

Пенсия работающим пен-
сионерам

Для этой категории не 
предусмотрена индексация 

фиксированной части пен-
сии. «Однако ежегодно 1 авгу-
ста на их счет в СФР начисля-
ются дополнительные пенси-
онные баллы, которые влия-
ют на перерасчет пенсии, – 
пояснил Чаплин. – В 2024 го-
ду один пенсионный коэф-
фициент будет стоить 133 ру-
бля».

надбавки другим катего-
риям пенсионеров

С 1 января проиндексиру-
ют страховую пенсию на 7,5%. 
1 августа, как уже отмеча-
лось, произойдет перерасчет 
пенсионных коэффициентов 
работающих пенсионеров, 
после чего также произойдет 
повышение.

ЗАПреТ нА уВОЛьненИе

Госдума одобрила в первом 
чтении предложенные ЛДПР 
поправки в Трудовой кодекс 
о запрете для работодателей 
увольнять одиноких матерей 
и отцов, которые воспитыва-
ют детей до 16 лет, сообщает 
«РГ».

Сейчас эта норма распро-
страняется на родителей де-
тей в возрасте до 14 лет. По 
словам председателя Госду-
мы Вячеслава Володина, рас-
ширить ее депутатов неод-
нократно просили избирате-
ли. «Дети до 16 лет еще ну-
ждаются в помощи, – уверен 
спикер. – В такой ситуации 
увольнение мамы, которая 
одна растит ребенка, может 
оставить семью без средств к 
существованию. Мы должны 
защитить одиноких родите-
лей, а работодатели – пони-
мать свою ответственность».

Депутат Госдумы Татьяна 
Ларионова («Единая Россия») 
отметила в комментарии 
«РГ», что реализация данного 
предложения позволит повы-
сить уровень социальных га-
рантий одиноким родителям 
с детьми до шестнадцати лет. 
При этом комитет по защите 
семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства, в ко-
торый входит депутат, счита-
ет возможным в дальнейшем 
поднять вопрос о последова-
тельном повышении возраста 
ребенка до 18 лет, рассказала 
она. Ларионова напомнила, 
что согласно Семейному ко-
дексу именно с этого возра-
ста ребенок достигает совер-
шеннолетия. «Будем вносить 
поправки», – добавила депу-
тат.

Просто так удалил пациенту передние зубы
Что удивило из мира новостей за неделю

Приходя к врачу, люди 
ожидают получить квалифи-
цированную помощь от че-
ловека, который разбирается 
в своем деле. Но, оказывается, 
можно столкнуться и с теми, 
кто вообще не знаком с про-
фессией, зато очень хочет себя 
в ней попробовать.

Так, в городе Стамбуле, Тур-
ция, работающий в стоматоло-
гической клинике уборщиком 
мужчина выдал себя за врача 
и удалил пациенту передние 
зубы без медицинских показа-
ний. Об этом сообщает Лента.Ру 
со ссылкой на Oddity Central.

Джемаль Шенаслан ответил 

на звонок 42-летнего Хакана 
Йылдирима, жаловавшегося на 
сильную зубную боль, и, при-
кинувшись стоматологом, за-
писал его на срочный прием. 
В тот же день лжеспециалист 
осмотрел несчастного пациен-
та и сообщил ему о необходи-
мости удаления четырех пе-
редних зубов. 

Сомнения Хакана его лишь 
рассердили, уборщик попросил 
не учить его работать и заявил, 
что преподает в стоматологиче-
ском университете. За ненуж-
ную операцию «врач» потребо-
вал заплатить ему тысячу ту-
рецких лир (три тысячи рублей).

На следующий день после 
процедуры Хакана начала му-
чить сильная боль, и ему при-
шлось вернуться в клинику. 
Там-то он и узнал, что экспе-
рименты над ним проводил 
уборщик. Отметим, что в ре-
зультате данной «операции» 
пациент попал в отделение не-
отложной помощи, а боль, ко-
торую он испытывал, стала 
терпимой лишь через месяц.

Естественно, все это не оста-
лось без наказания. Уборщика 
приговорили к 2,5 годам тю-
ремного заключения и обязали 
выплатить компенсацию по-
страдавшему пациенту.

редакция «ВМ»

Из нашей подборки вы узна-
ете о том, что в Приморье ры-
бак всю ночь бродил в носках 
на морозе из-за сгоревшего ав-
то, в якутии зажгли первую ел-
ку страны, в Приамурье заклю-
чили под стражу двух обвиня-
емых в двойном убийстве, а в 
Приморье нацпарк показал ко-
тенка самой знаменитой в ми-
ре тигрицы.

бОСИкОМ И беЗ СВяЗИ

В Приморье у рыбака сгорела 
машина, из-за чего он всю ночь 
вынужден был бродить по лесу 
босиком и без связи. Мужчину 
спасли на следующий день, сооб-
щает РИА Новости со ссылкой на 
директора Кавалеровского фили-
ала КГКУ «Примлес» Артема Ко-
лесника.

По его словам, мужчина по-
ехал на рыбалку, но на месте у 
него загорелся автомобиль. В ре-
зультате также сгорели ботинки 
и телефон. Рыбак остался без обу- 
ви в мороз, сообщает «РГ».

Мужчина ночью самостоятель-
но пытался выйти к зимовью, но 
заблудился. Колесник отметил, 
что до ближайшего населенного 
пункта было 40 километров. Ры-
баку повезло: во время блужда-
ния по лесу он наткнулся на со-
трудников филиала – лесничий 
и водитель ехали по дороге, где и 
встретили бредущего мужчину.

еЛОЧкА, ГОрИ!

1 декабря в Якутске Дед Мороз 
из Великого Устюга и Властелин 
холода Чысхаан по сложившей-
ся традиции зажгли первую елку 
страны. Это кульминация фести-
валя «Зима начинается с Якутии» 
(12+), который регулярно прохо-
дит в самом холодном регионе 
России с 2011 года, сообщает «РГ».

Торжественную церемонию 
смогли впервые посмотреть в 
Москве на аллее ВДНХ у елки ме-
ждународной выставки-форума 
«Россия» (12+).

По сложившейся традиции на 
ежегодное мероприятие с Полю-
са Холода – Оймякона приехал 
Хранитель вечной мерзлоты – 
Чысхаан со своим ледяным по-
сохом. В этом году случилось на-
стоящее новогоднее чудо – Чыс-
хаан из Якутска переместился в 
Москву на ВДНХ, где проходит 
Международная выставка-фо-
рум «Россия». Там Властелин Хо-
лода передал свой посох Деду 
Морозу из Великого Устюга, ко-
торый раньше приезжал за ним 
в Якутск.

дВОйнОе убИйСТВО

В Амурской области двум 
мужчинам предъявили обвине-
ние в убийстве двух людей. Об 
этом сообщает «РГ» со ссылкой 
на СК России по региону.

17 ноября при тушении пасеки, 

расположенной недалеко от се-
ла Кундур Архаринского района, 
были обнаружены тела 65-летне-
го хозяина и 66-летнего мужчи-
ны. Как показало расследование, 
днем ранее двое пьяных 32-лет-
них гражданина проникли в дом 
владельца пасеки, на которой 
они подрабатывали, и похити-
ли деньги и оружие. После этого 
они застрелили 66-летнего муж-
чину и нанесли телесные повре-
ждения хозяину дома.

Потом они попытались 
скрыться на машине, но не спра-
вились с управлением и съехали 
в овраг. После этого один из зло- 
умышленников поймал попутку 
и уехал в поселок Архара. А вто-
рой вернулся и увидел, что один 
из мужчин еще жив. Он нанес 
ему несколько ударов топором 
по голове, поджег дом и скрылся.

32-летним хабаровчанину и 
жителю Октябрьского района 
Приамурья предъявили обвине-
ние по пунктам «а», «ж» части 2 
статьи 105 УК РФ. Их заключили 
под стражу.

ПерВые шАГИ к СЛАВе

Национальный парк «Земля 
леопарда» показал кадры с по-
взрослевшим тигренком Т 90M, 
который часто попадает в объек-
тивы фотоловушек. Видимо, он 
унаследовал фотогеничность от 
матери – самки амурского тиг-
ра Т 41F, сообщает «РГ».

Тигрица прославилась бла-
годаря фотографу-анималисту 
Сергею Горшкову. Его снимок по-
бедил в 2020-м на престижном 
конкурсе фотографов дикой при-
роды Wildlife Photographer of the 
Year 2020 (18+). Снимок из нац-
парка «Земля леопарда» попал 
на обложки газет и журналов, 
выставлялся во многих мировых 
столицах.
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т е л е Ф о н  д о В е р и я  о М В д  р о С С и и  п о  Г .  М а Г а д а н у  –  6 9 - 6 6 - 5 5

О С Т О р О ж н О !  М О ш е н н И к И  В  И н Т е р н е Т е  И  н А  С В я З И  П О  Т е Л е Ф О н у !
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Сообщите в полицию – 69-66-55

В гостях у курсантов

Сотрудники отдела МВд 
россии по городу Магада-
ну посетили военный спор-
тивно-технический центр 
«Подвиг».

Начальник отделения по 
делам несовершеннолетних 
ОМВД Ольга Симонова рас-
сказала курсантам центра и 
подросткам из Детско-юно-
шеского центра «Чайка» об 
административной и уго-
ловной ответственности не-
совершеннолетних и послед-
ствиях совершения противо-
правных деяний.

Кроме этого, Ольга Влади-
мировна призвала ребят се-
рьезно отнестись к проблеме 

безопасности в виртуальной 
среде и следовать неслож-
ным правилам для защиты 
своих персональных данных, 
а также гаджетов от вредо-
носных программ.

«Обращаю внимание на 
необходимость соблюдения 
морально-этических норм в 
онлайн-общении. Помните, 
что все социальные сети, ко-
торые вы используете – пу-
бличны. Сотрудники поли-
ции осуществляют регуляр-
ный мониторинг интернет-
ресурсов на предмет выяв-
ления контента, пропаганди-
рующего деструктивное по-
ведение», – отметила Ольга 

Владимировна.
Далее беседу продолжил 

старший специалист группы 
профессиональной подготов-
ки отдела по работе с лич-
ным составом ОМВД России 
по г. Магадану Александр 
Кандыбка, который расска-
зал будущим абитуриентам 
о прохождении обучения в 
ведомственных вузах. Заин-
тересовавшимся подросткам 
Александр Евгеньевич пред-
ложил алгоритм действий по 
сбору документов и вступи-
тельным испытаниям, а так-
же изложил какими качест-
вами должен обладать буду-
щий сотрудник органов вну-
тренних дел.

«Я уже несколько лет явля-
юсь курсантом центра «По-
двиг», принимаю участие в 
патриотических и спортив-
ных мероприятиях, в этом 
году вступил в ряды волон-
теров Магаданской обла-
сти. Уже сейчас задумыва-
юсь о профессии, возмож-
но, мой выбор остановится 
на правоохранительной дея-
тельности», – поделился по-
сле встречи с полицейскими 
тринадцатилетний Матвей.

наталья ЧеМОдурОВА

«Здравствуйте, я 
ваш начальник!»
4 ноября в дежурную 

часть Отдела МВд россии 
по г. Магадану обратилась 
51-летняя продавец одно-
го из продуктовых мага-
зинов. Женщина сообщила, 
что двумя днями ранее на 
рабочий телефон позвони-
ла неизвестная и предста-
вилась руководителем дан-
ного магазина. Она убеди-
ла гражданку взять из кас-
сы около 112 тысяч рублей 
для того, чтобы оплатить 
замену вывески на торго-
вом помещении.

Нисколько не сомневаясь, 
что действительно обща-
ется с руководителем, за-
явительница несколькими 
операциями перечислила 

указанную сумму на счета 
злоумышленников. Лишь 
спустя время женщина по-
няла, что имела дело с ки-
бермошенниками.

Следователем возбужде-
но уголовное дело по при-
знакам преступления, 
предусмотренного ч. 2 
ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство). Максимальная санк-
ция – лишение свободы на 
срок до пяти лет.

Вы по-прежнему увере-
ны, что вас не обмануть? А 
если вам звонит руководи-
тель? 

Будьте бдительны и всег-
да проверяйте любую ин-
формацию!

Максим дедОВ

Нарушители 
установлены

Сотрудниками отдела 
иммиграционного контро- 
ля и трудовой миграции 
уВМ уМВд россии по Ма-
гаданской области в рам-
ках оперативно-профилак-
тического мероприятия 
проведена проверка мест 
компактного пребывания 
(проживания) иностран-
цев.

В ходе рейда установле-
ны 12 граждан из республик 
Кыргызстан и Узбекистан, 
допустивших нарушения за-
конодательства Российской 
Федерации в сфере мигра-
ции. В частности, в отноше-
нии них было составлено 18 
административных мате-
риалов по ч. 1 ст. 18.11 КоАП 
РФ, ч. 1.1 ст. 18.8 КоАП РФ и 
ч. 1 ст. 18.8 КоАП РФ.

Четверо мигрантов, под-
лежащих принудительно-
му административному вы- 
дворению из Российской Фе-
дерации, были помещены в 
Центр временного содержа-
ния иностранных граждан 
ОМВД России по г. Магадану.

Кроме того, выявлено пять 
фактов использования ино-
странцами заведомо подлож-
ных документов. Также поли-
цейскими проводится про-
верка по установлению гра-
ждан, причастных к органи-
зации незаконной миграции.

начальник отдела 
иммиграционного 

контроля и трудовой 
миграции уВМ уМВд 

россии по Магаданской 
области 

Андрей кОЛеСнИкОВ

Вручили главный 
документ

В отделе по вопросам 
миграции ОМВд россии по 
городу Магадану состоя-
лась торжественная цере-
мония вручения паспортов 
гражданина российской 
Федерации. Главный доку-
мент страны получили пять 
юношей и четыре девушки, 
которым исполнилось 14 лет.

В мероприятии приня-
ли участие начальник ОВМ 
ОМВД Надежда Белых, член 
Общественного совета при 
УМВД России по Магадан-
ской области Сергей Тимош-
ков, а также представитель 
регионального отделения 
«Движение первых» Екатери-
на Жукова.

Вместе с паспортом ребя-
там вручили обложки на до-
кумент и Конституцию РФ.

«Вспоминаю день, когда 
впервые получал свой па-
спорт, это было более 30 лет 

назад, и хочу отметить, что 
все проходило не так торже-
ственно, как сегодня, а ведь 
это очень важное событие. 
Поздравляю вас и желаю вам 
с гордостью носить имя гра-
жданина России», – сказал 
Сергей Тимошков.

Общественник также ре-
комендовал ребятам береж-

но и со всей ответственно-
стью относиться к своему са-
мому главному документу в 
жизни.

В завершение мероприя-
тия юноши и девушки про-
изнесли клятву, после чего 
прозвучал Государственный 
гимн России.

кристина ГЛАдкАя

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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А в городе моем

Фото: пресс-служба мэрии города Магадана

фоторепортаж

А в городе моём

Знак отличия «За заслуги перед городом Магаданом» вручил 
Юрий Гришан главврачу областной больницы Сергею Тимофееву

Торжественный концерт (16+), посвященный 70-летию Магаданской 
области, прошел в Магаданском музыкальном и драматическом театре

Детско-юношеский центр чтения провел развлекательно-игровую 
программу «Воображариум» (6+) для учащихся ГКОУ «МОЦО №1»

В мэрии областного центра в четвертый раз подвели итоги 
ежегодного городского конкурса «Доброволец года-2023» (16+)

В Центре культуры города Магадана открылась региональная выставка изобразительного и декоративно-
прикладного творчества людей с ограниченными возможностями «Душа всегда свободна» (6+)
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